
Ｑ８．吉野川の恵みは？具体的にはどのようなことですか。
№ ご意見・ご提案

1 夏場も渇水の心配が無い豊かな水量のある広々とした川
2 ご意見なし
3 Ｃ
4 幼少の頃よくｼｼﾞﾐ取り・ｴﾋﾞ取りをした思い出多い川です

5
美郷村育ちで、たまに麻植郡川田町北の吉野川へ遊びに行った時の印象は今も鮮やか。幸い清い姿はそ
のままが嬉しいです

6 吉野川の水は生活・農業・工業に欠かせない貴重な水である

7
吉野川からは、水を始めとして多くの恵みを貰っている。心のふるさと的存在。いつまでも、この川だけは変わ
らず流れていて欲しい

8 生活に関しての自然のいやし
9 Ｂ
10 他県が水不足の際、本県はそうでなく恩恵に感謝しています
11 直接の恩恵にはあずかっていないが、水道水はとても美味しい
12 子供の頃、常に遊び場であったこと

13
幼時期に吉野川で遊んだ記憶が一番楽しい。県外の友達に「大きな川があって羨ましい」と言われ、自慢の
一つです

14 吉野川の表流水を飲んでいるので愛着がある。昔、池田辺りまでの川原を歩いて探石をよくした事がある
15 水がきれいで自然が残っている
16 主人の家族の思い出がいっぱいあるところ。お祖父さんは今でも鮎とりをしていたり・・・

17
子供の頃、遠足は春秋1度は吉野川の土手でした。Ｂ29来襲の頃、よく土手の辺りへ逃げて行きました。精神
的にも助けられた場所です

18 農業用水や水道水の不足といった事が今まで無かった
19 ご意見なし
20 幼い頃、吉野川上流で水泳・魚釣りをしたこと昔の思い出として懐かしい事
21 台風時の洪水である
22 水道水・地下水両面で常時利用させてもらっている。少年の頃よく魚釣り・水泳で遊んだ想い出がある
23 私は香川で育って水には苦労したので、豊富な水量を見ると安心する
24 広域の地域交流の恵みを吉野川で高知県・徳島県・香川県（愛媛県）が連携出来る！
25 豊かな流れを眺めていると心が癒される思い。生きている喜び
26 河辺を散策すると心豊かになる

27
下流から上流まで吉野川に沿って車で出かけますが、いつも雄大な流れに人間の歴史の営みを思います。
水不足のない徳島に住んでいる幸せも感じます

28 ご意見なし
29 豊かな流れは心の癒し。美味しい水の供給源
30 他県に比べて水に恵まれていると思う。特に断水がないのが良い
31 幼い頃は、夏は魚釣り・水泳等して非常に水がきれかった
32 仕事を離れ徳島へ戻り、水の良さを痛感している

33
昔（S.20年代頃）夏休み中、鮎釣り・水泳で村中の子供が川遊びだけで楽しんだ。今はいつ通っても犬一匹
居ない

34 平野形成の基。人の生活基盤の根幹
35 水を有効利用して有機農業を推進
36 いつも水を飲んだり使っているけど、それは何気なくしているわ
37 まだ自然に取れる魚介類がいる
38 ご意見なし
39 個人の生命を守る水。人を助ける水づくり。夢のある河川
40 少年の頃、魚取り（魚釣り外（鮎漁））仲間・友人と楽しく遊んだ思い出あり
41 ご意見なし
42 実家の下が吉野川だったので、幼い頃から泳いだりして良い思いでがある

43 自分と直接関係あるものの恵みは感じる。工業や農業の繋がりは理解出来るが、実感とまでいかないかな？
44 美しい澄んだ水を飲めて良い
45 下流から上流に対する思いが見えない。（特に徳島の下流）
46 幼い頃、野球・泳いだり・石投げ・舟に乗ったり思い出
47 四国の水瓶
48 農業用水・水道用水としての取水
49 自然美
50 ご意見なし
51 香川用水
52 ご意見なし
53 香川用水の恩恵を受けている
54 水道、景色、自然
55 中学生・高校生が危な気なく楽しめる河川でありたい
56 水道水が冷たく美味しい。他県の水より良い
57 これからも自然の恵みを大切にしていきたい
58 天然鮎の宝庫であったが、ﾊﾞﾗｽの乱獲で下流では居なくなった
59 Ａ
60 ご意見なし
61 水もきれいだし、水を飲んでも安全よね。よそは分からんけど
62 思い出が多い
63 Ｃ
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Ｑ８．吉野川の恵みは？具体的にはどのようなことですか。
№ ご意見・ご提案

64 農作物にはなくてはならないし、飲料水にもなくてはならないものだから
65 昭和19～20年頃、河口で泳いだりウス貝が多く捕れ、当時の人々の蛋白源補給に大変役立ちました

66
私の町は脇町です。川沿いには昔使っていた船着場が残っており、文化を感じます。自然・環境では、だん
だん人工的な川になりつつあると感じています。漁業では、とても沢山の種類の魚が珍しいです。

67 水量の多さ。この川を見て、徳島はいつまでも大丈夫と安心します
68 豊かな水量は、飲用・業用として、また視覚にも有り難い
69 水道水が豊富にある
70 魚釣りによく行くので、沢山釣れた時に恵みを感じる
71 昔はきれいな水。遊びの場
72 毎日、吉野川を見ています。自宅裏が吉野川堤防なので
73 飲料水を美味しく飲んでいるが大丈夫なんだろうか？
74 ﾎﾞﾗ・ｷﾋﾞﾚ釣り、のりヒビﾞ、干潟
75 ｲｶﾀﾞの上で遊んだ事。川底がよく見え、色々な魚が観察できた
76 ご意見なし
77 ご意見なし
78 地域の工業用水として役に立っている
79 ご意見なし
80 第十堰両岸に桜を植えて桜名所にする
81 生まれたのが那賀川流域だったので川は大好き。今、吉野川の偉大な水を見ると・触れると嬉しいです
82 徳島の水は美味しい！！と自慢出来ることが誇りです

83
1)吉野川がもたらす土や水による農産物
2)水がもたらす心の落ち着き

84
洪水に災害も忘れてはいけない。特に第十堰付近では、戦後S25・S29・S32・S34・S36は平島堤防・佐野塚堤
が危なくなり、住民はﾊﾟﾆｯｸに

85 安全で美味しい水を与えてくれている

86
この川のおかげで徳島は昔から水で苦しむ事はなかったんだな～と、つくづくこの川の様に生きたいと何か
を反省する度に思う

87 川の流れを見ていると、穏やかな気分になる。小さい頃の思い出がいっぱいある
88 吉野川は立派な農産物を作り、安心して暮らせる環境作りに役立っていると思います
89 「吉野川文明」といえる吉野川流域の文明と歴史が残されている
90 子供の頃、吉野川の橋の近くでｼｼﾞﾐとりに父親・兄弟で行った楽しい思い出がある
91 貝とりをしたり、散歩をしたり自然に親しめる場所

92
高知の方の雨によって川の水が増水するが、隣県との繋がりのある川の大きさを思うし、豊かさにより水の心
配もなく有り難い存在である。観光としても誇りに思う

93 昔から農業に役立っている、更に思い出もある
94 ポカリが美味い
95 第十浄水場の水は吉野川の水を利用しているし、自然の恵みを利用して沢山の生活の知恵が生まれた
96 私達は住み慣れて毎日吉野川を見て何も感じないが、他県の人とか見ると本当に美しい所があると言う
97 子供の頃、泳いだり七夕飾りを流し、祖母と洗濯に行った懐かしい思い出

98
子供の時、魚釣り・泳いだ川。吉野川に架かる橋の立派さ。鴨島町の中央橋の建設中に、学校から見学に
行った事

99 かけがえのない美味しい水

100
渇水期にも水の心配をしなくてよいし、支流にも全国に誇れる河も多い。本当に吉野川に抱かれて生活して
いる思いがします

101 他県で水不足と騒がれていても、徳島では余裕があるから
102 水の豊かさはいつも見ているのでそれが当然と思っていましたが、他県の川と比べて豊かだと思います
103 「母なる吉野川」のｲﾒｰｼﾞは永遠に不滅です
104 ご意見なし

105
個人や家族での利活用は河岸の限られた部分になっており、河川内は誰でも・いつでも・どこにでも行けると
いう広場であって欲しい

106 子供が小さい頃、少年野球によく行きました（吉野川河川）
107 回答用紙７に記入済み
108 ｳｨﾝﾄﾞｻｰﾌｨﾝのｹﾞﾚﾝﾃﾞ
109 いつも飲んでいる水。川や周りの山からの自然のつくり出す空気のきれいな所。ﾋﾟｭｱな自然・大気
110 豊かな水資源
111 ご意見なし
112 泳いだり釣りをした記憶が鮮明に残っている
113 日常生活・農業でも水は基盤であります。上流にﾀﾞﾑが造られ、水の濁りが気になっている
114 少年の頃箱眼鏡で蜂の子をエサとし、ｷﾞｷﾞ・ﾊｾﾞ・どぶろく等捕った思い出
115 ご意見なし
116 県外から嫁いできましたが、飲料水が美味しいと思います
117 豊かな水量があればこそ、昔から農業用水・飲料水として暴れ川と戦いながら人々は生きてきたと思う
118 水が無くては生活できない
119 吉野川という大きな川があるから、徳島の人は水に困らないのだと思う
120 子供達を連れて行って河原で遊んだりして、親子とも思い出多いです
121 自然の中で子供が大きく育つ（泳いだり魚釣りをしたり）
122 ご意見なし
123 ご意見なし
124 いくつかのﾀﾞﾑを造って貯水し、農業用・工業用に供し、また水道用水にも利用したら良い
125 静かでとても美しい
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№ ご意見・ご提案

126 いつも豊かな水を湛えてそこに有る
127 観光資源は規模あれど施設無し。もてなしの心で地場産品を売る様にしたい
128 他県のように、渇水の時もあまり水不足を感じる事がないから

129
豊かな水の流れは日常のｽﾄﾚｽ解消の場ですね。子供の頃の思い出の場所です。昔は渡し舟もありました
よ！

130 子供の頃、家族で第十堰で遊んだ記憶が懐かしいです
131 夏の猛暑の時でも、断水になった事がない。これは吉野川の凄い恵みです
132 毎日使う水。子供の頃遊んだ事

133
釣り好きで昔はよく吉野川へ行った。今は川が汚くなって支流へ行かねばならない。穴吹川・鮎喰川を見
習ってきれいに残して欲しい

134 自然・環境面で見ると心が癒される大河と思います
135 吉野川は美しい
136 現在の自然を保存したい

137
自然環境を守る。例えば、国土省が巡回をしているだけでは駄目。木にﾋﾞﾆｰﾙが引っかかり、ﾋﾞﾆｰﾙの花が
咲いている。情けない

138 よくｷｬﾝﾌﾟに行ったり遊びによく利用しました。今でも夏になったらよく行きます
139 吉野川では、幼い頃泳いだり石投げ等、釣り等良い思い出がある
140 徳島県人の命の源として、流れ続ける吉野川をいつまでも大切にしたい
141 癒しの川
142 昔の吉野川はもう無理でしょうが、皆の心掛けで少しは美しくなるのではないでしょうか
143 ご意見なし
144 命の水ですから

145
人間が生きていく上で不可欠な水の供給源であり、農業に飲み水に、そして地域文化に幾多の恩恵を受け
ている大切な自然である

146 子供の頃よく遊んだ思い出。忘れられない。心の財産です
147 臭みのない水道水。豊かな産物（海苔・鮎）。幼い頃のｼｼﾞﾐとり
148 50・60年前の吉野川にして下さい
149 水を豊かに利用できて幸せ。心情的にも潤いが持てる
150 釣りをしたり遊び場でした（今でも）
151 水量が減ってしまった。当地のﾀﾝｼﾞﾘ等、流れも変わってしまった
152 私も子供も吉野川で遊びながら科学を勉強しました
153 吉野川の自然の形を守ってもらいたい

154

1)徳島の水は美味。
2)米や野菜を育てている。
3)魚や生物（鳥）等の宝庫であること

155 吉野川は人々を優しく出来る癒しの川です
156 きれいで豊富な生活用水
157 Ａ

158
小学校の頃、学校から帰るとｺﾝﾆｬｸ橋に走って行ってｼｼﾞﾐをとり夕飯に出しました。子供でもすぐいっぱいと
れました

159 吉野川のおかげで、徳島は美味しい水が飲める。吉野川の風景を見ると心が落ち着く
160 ご意見なし
161 魚釣りをした

162
いつまでも自然環境を守り、自然環境破壊に繋がるｺﾝｸﾘｰﾄ造成の公共工事は止め、どうしてもしなければな
らない災害防止策等は自然石等を使った工事にして欲しい

163
台風ｼｰｽﾞﾝは四国三郎といわれ濁り多い暴れ川だが、その他は清き流れ吉野川であり利水に効果をあげて
いる

164 子供の頃、水泳やｼｼﾞﾐとりをしてよく遊んだ場所
165 きれいな水
166 なし
167 人工的にならないように、自然のままで欲しい
168 学校から近い所なので、昔はよく泳ぎ魚釣り等して大きくなり、昔のような自然が恋しいですね
169 A、Ｃ
170 吉野川は大きく、渇水の時でも水不足にならないので凄いと思います
171 特に西部の美味しいお酒は有り難い
172 鮎捕り・飲料水できる川にして下さい
173 Ｂ、Ｃ

174
昔は30ｍ位の所に鍋川があり、ｴﾋﾞやｼｼﾞﾐその他色々の魚が沢山いてよく捕りに行き、子供はどこでもよく泳
いでいた

175 ゆったりとした水の流れに癒しを感じる
176 夏の川原の木陰でボーッとしていると心が洗われる
177 お米の生育には欠かせない、又美味しい飲料水は宝です
178 何も無い徳島県で、売れるものは水だけである
179 魚釣り、水泳
180 Ｂ

181
阿波用水から北岸用水となり、農水の心配がなくなった。高松では35年前断水で困った。愛媛分水・香川分
水は小さな河川では出来ない。吉野川の恵みである

182 河口での貝・魚等がいつも捕られていたように思うか？
183 ご意見なし
184 釣り、心の癒し
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185
①水道水に使って。
②ﾊﾞﾗｽと砂が家の井戸の保水

186 設問7と重複しますが、水道水は確かに美味しい！
187 日常的に水道水を利用している点
188 Ｃ
189 ご意見なし
190 まず飲料水。生きるための農漁業・生産物の生産、次に工業用水
191 飲料水と豊かな農業用水
192 吉野川をなくしては徳島県民は生きていけないと思う

193
しおまねきの生息する河口干潟。歴史の重みのある青石で築いた第十堰。保水力に問題はあるが、それなり
に豊かな森林

194 渇水期を知らない
195 Ｃ
196 豊かな水量。肥よくな土地が育む文化と産業、そして、それがもたらした阿波の繁栄
197 山から海へ栄養を運ぶ大動脈
198 水道水。昔泳いだり船遊び
199 水量が豊か。水質が良い
200 徳島県の宝。思い出の多い川
201 節水をせずに生活できる事がとても有り難い。水の味も良い
202 日本一清流
203 Ｃ
204 水鳥が多い。河口に貝がある。ｼｵﾏﾈｷ・ﾄﾋﾞﾊｾﾞがいる

205
学生の頃、夕食後吉野川の土手へ行き、夕焼けや川の様子に心が和みました。しじみをとったのも思い出さ
れます

206 孫等子供が、ﾒﾀﾞｶ等危険のない様な自然体の場があった
207 小さい時、川で泳いだ事
208 いつまでもきれいである事

209
夏場は井戸水が枯れた為、生活用水として又魚釣り・水泳と楽しんだ。現在は都会から子供達が来ると、必
ず川遊び・魚釣りに行きます

210 子供の時は楽しい遊び場。戦中戦後は栄養源。命の泉。心の癒しの場
211 吉野川があって水道水も充分あるし、分水も出来るし、渡り鳥も来るし、残念なのは玉石と砂が殆ど無い
212 昔はもっときれいだった
213 石井町の徳島市上水道取水場の水量・水のきれいなのに感動した

214
豊かな水の恵みで流域の農業は恵まれ水道水には事欠くことなく、美しい自然と環境に囲まれて生活出来る
事の感謝

215 夏でも水枯れなし。雄大で自然的
216 ご意見なし

217
60余年前、幼き日の川との係りは良き思い出です。帆掛け舟・筏（竹や木材）の流れは幻。魚捕り・水遊び・
水泳そして洗濯をしていた人々

218 Ａ・Ｂ・Ｃさん。いつまでも自然と清い水は守りたい
219 冬場以外は毎日堤防に上り川を眺め、気持ちが落ち着く
220 吉野川は戦後30年代まで、橋梁の素晴らしいのが日本でも有数であった
221 砂やﾊﾞﾗｽの山を除き川に水を貯めると、農業や分水・江川の湧水に役立つ。周辺の地下水位にも役立つ
222 第十堰から汲み上げた水を飲んでいるから
223 どんな渇水時でも水に不自由した記憶がない。何年か前の香川県民は気の毒であった

224
漁業・農水用・水道、色んな所に吉野川の水が役に立っていますが、これも豊かな水量・水質・自然があって
のものだと思う

225 ご意見なし
226 吉野川での幼い頃の思い出が今になっても思い出す
227 子供の頃、水泳をした川で友達とよく遊んだ
228 他県は水不足でも徳島は大丈夫
229 私達の生活と共にある
230 子供（人）の心を豊かにしてくれる川（もちろん農業・工業用水・水道水）

231
海苔の養殖を見られる仕掛けや小型のﾎﾞｰﾄが漁をしているのを見ると、自然が壊されてないのだと思い嬉し
い感じがする

232 飲み水として何気なく使っている
233 Ａ、Ｃ。幼い時、高越山・嶺北・川原
234 毎日美味しい水道水を飲む事が出来、自然の恵みを感じています
235 昔は水遊びや貝とり、今はﾎﾞｰﾄで釣り等をして楽しんでいます
236 Ｃさん
237 小松海岸に、豊かな公園を。大木が全く無い
238 大切な飲料水を恵んでくれます
239 水道水のお陰でお水の苦労は知りません
240 船により上板～石井間行の往復があった
241 美しい自然を壊さないで欲しい
242 水道水をそのままで飲める有り難さ。断水等にならない事
243 子供の頃、泳いだり魚を捕ったり、思い出が沢山ある
244 徳島県にとって重要な資源で貴重な財産
245 川の流れを見ていると心が癒される。落ち着く
246 豊かな水量を見ていると安らぐ
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Ｑ８．吉野川の恵みは？具体的にはどのようなことですか。
№ ご意見・ご提案

247 当たり前の様にそこにあって、故郷の代表的ｲﾒｰｼﾞｼﾝﾎﾞﾙ
248 Ａさん
249 県市民のオアシス
250 吉野川水。いつも水を飲んだりしている

251
子供の頃は、吉野川で、釣りを楽しんだり、水泳したり、川の水を飲んだりしたが今はとても、とても昔の様な
川を返してほしい。

252 農業用水、水道水に利用しています。また親類の者が帰省の時は池田ダム湖、大歩危観光など。
253 水道水は、吉野川の水の伏流水
254 ジャコ、アユ、アメゴ、ウナギが採れるがだいぶん少なくなった。
255 幼い頃夏には毎日泳ぎ、魚釣りをした。親兄弟と弁当を食べたりウキウキした。一番いい頃だったと思う。
256 畑が田になった恩恵は吉野川の農業用水
257 徳島そのもののイメージであるから。
258 伏流水で水道水をのんでいる徳島市の水はうまい
259 清流の魚釣り
260 自然的だから
261 泳いだり魚を釣ったりすいかを冷やしたり子供の頃の想い出は多い。
262 安心安全な水である事。
263 太陽、土地、に次いで人に恵みを与えてくれる。
264 年齢を問わず癒しの川です。
265 香川や首都圏で水不足の時も徳島は常に水があり、幸せに思う。
266 水道水が他県より美味しいと聞いた。
267 上水道としての役割は我々の生命維持に不可欠で、できるだけ汚したくない。
268 郷愁

269
豊かな水によって、昔からどれだけ多くの人々が生活に役立たされ、吉野川の流れを見ながら、ゆったりとし
た気持ちにさせられたことか！

270 先祖代々恵みを受けてきた吉野川の水の将来を考える。
271 いつも水が飲めて断水もなく都会では夏場アナウンスがあるといつもくみ置きしてトイレが一番困りました。
272 魚釣り　水泳　川原での遊び
273 子供の頃泳いだり近所の人が鮎をとってくれたりした思い出がある。
274 仕事でいらいらしたりする時吉野川で一日のんびり釣り糸をたらしていると釣れなくてもすごく楽しいです。

275
主食の米つくりのため農業用水の確保は将来とも必要である。また水道水確保のため清らかな川を取り戻す
必要あり。

276
筏が下り小さい子供たちから大人まで竹竿で魚釣りしたり流れのゆるやかなところで泳いだり常に生活の中
に吉野川が頭の中に有、石井、鴨島、古川に行けば吉野川があった。

277
周辺に工場もあり、私の思い出の中にも残っている大きな自然だと思います。私たちの生活に大きな役割を
はたしてくれていると思います。

278 自然を前面に
279 台風の時の白波は本当にすごいです。
280 竹製品（伝統工芸品等）で全国有数の町おこし運動
281 広々とした吉野川を見ていると､ああ､徳島にいるんだなあという実感がある。
282 藍染めなどの歴史と文化。
283 伯母のうちに行き、泳いだり貝ほりをした思い出あり。
284 夫と一緒に時間のある時は釣りをしに行っている。
285 砂漠地方に旅行して、この吉野川の恵みをあらためて感謝の気持ちで一杯。

286
三月末の学年末試験終了時、友人と土手に寝そべって、将来の夢進学する方向等を語り合った思い出があ
る。

287 よくしじみをとった。
288 吉野川のもたらしたこえた土による吉野川沿いでの農業による恵み。
289 戦前、戦後を通じいろいろの懐かしい思い出があります。高知で終戦。

290

やはり水道水です。豊かだし、きれいし、大阪の水道水はとてもカビくさくておいしくありませんでした。お茶や
コーヒーの味にまで影響します。徳島の水はとてもおいしいです。たぶん料理の味もおいしくなると思いま
す。

291 吉野川は魚がたくさんいてよく釣れました。
292 ご意見なし
293 吉野川による恵みに感謝すると同様に、これからも有効活用し、みんなが親しめる川であってほしい。
294 ①水道水として命の水。②農業用水食糧生産。③工業用水として水資源。
295 渡り鳥たちにとって越冬になくてはならない。

296
徳島の水道水はおいしいと思う。（都会とくらべてですが）でも昔はもっとおいしかったように思う。最近は生活
汚水が多く流れ出しているからでしょうか？潮干狩りも最近は汚染されている気がして遠ざかっています。

297 ご意見なし
298 幼い頃泳いだり、石投げしたり、良い思い出がある。
299 第十の水門から分水して、水道水や工業用水として活用されている。
300 よく母とお弁当を持って山川の土手で食べる。吉野川を見ながら食べるお昼はバツグン。
301 吉野川北岸用水。麻名用水。
302 毎日おいしい水を飲ませてもらっています。
303 ①発電、分水と役割は大きいが、吉野川と聞けば徳島とつながる。②河口付近での貝拾い。
304 水の恩恵が第一。また台風時の恐ろしさも忘れ得ない。奥木沢へ入ると吉野川の清流を懐かしく思い出す。
305 女学校時代、第十堰へ遠足に行き美しいし、昔の人は偉大だと思ったことを覚えている。
306 土手を通るたび癒される。出勤の朝の光、夕景。
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307
藍染めにしても水道水にしてもそうだが、（自然環境としてだけでなく）生活環境の一部として人間と共に歩ん
できた歴史がある。

308
朝刊の「読者のひろば」の読者の手紙で吉野川のことがときどき書かれているので「自然」があるんだなと思っ
たりしました。

309 水泳や魚釣りをした子供のころが懐かしく思い出される。水質、水量共に低下、誇れる恵みが欲しい。
310 １．豊かな水資源の恵みを受けている。２．心のいやしが吉野川の存在で環境浄化が得られている。
311 物や金になること以前に、自然との共生を。（流域の社、水に係わるものが多い。）
312 吉野川の水はおいしいですね。
313 吉野川と共に生活してきた。誕生から送りまで

314
北岸用水、香川用水などの農業用水があり、水道用水も取っている。また、大歩危の川下りや、ダムなどの観
光になっている。

315 潮干狩りにお金を取るのは許せない。
316 最下流の分流。旧吉野川のお世話になっている。
317 世の中がギスギスしていた反面、吉野川を見ていると心が安らぐ。
318 吉野川の自然が私達徳島の人々を癒している。
319 幼いころ泳いだり釣りをした思い出がある。
320 吉野川の水は旧吉野川へ流れ我々の生活の水として無くてはならない生命の水源である。
321 吉野川は水量も多くいつまでも汚さない様、守っていきたいです。
322 ご意見なし
323 破壊され尽くそうとする自然破壊の保存対象として吉野川は貴重である。
324 水道水の恵み大いなるものがあります。
325 ご意見なし
326 ご意見なし
327 幼い頃の散歩道として使いました。春にはつくしや菜の花を、アザミや川柳等もとった思い出があります。
328 C
329 ご意見なし
330 高校生の頃、友達と一緒に堰まで行っていろいろなことを語り合った。
331 ご意見なし
332 昔、六條渡しと言って、小型の舟で渡った事を思い出します。軽飛行機が河原へ着陸したこと。

333
生まれた時から当たり前にあって、ずっと変わらない。本当に当たり前にあるものって感じなので、吉野川の
恵みといってこれ、と思うものはないかな。

334 幼い頃、魚釣りや石集めなど良い思い出がある。
335 天気のいい日の吉野川を眺めていると、心癒される。

336
治水。利水。環境。この3点を守ってほしい。特に利水。良い水を県民に与えて欲しい。そのための第十堰の
開発。

337
学生時代、県外で生活していました。帰省した時に吉野川を見ると、「徳島に帰ってきたんだなぁ。」と、いつ
も感じました。

338 １．生物の棲家となっている。２．河川敷のグラウンド。広場の利用。
339 この水が無ければ人はとても生きていけないだろう。
340 豊かなきれいな水が最大の恩恵。大切にしたい。
341 Cさん＋今の子供にも親しめ、遊べる場として大人になっても思い出す川へ。
342 ゴミが多くて、上流に行くとだんだん汚くて、見苦しい。

343
子供の頃は釣りをし、それを炭火で焼いて食べさせてくれた。成人してからは、川原を歩くとこころが和み、犬
を遊ばせると楽しい。川原の石の表情を見るのは楽しい。

344 幼い頃から泳いだり、魚釣りなどをしてよく遊んだ。
345 子供の頃、よくキャンプをして魚をとったり、泳いだりして遊んだ。今でも犬を連れて遊びに行っている。
346 母のイメージ。育み成長させてくれた。自然との共生の大切さを教わった。
347 利水・文化への影響は非常に大きいと思う。
348 大きな川を見ると、気持ちが落ち着く、安らぐ。
349 自然・環境を守れている。
350 命を育む水。
351 昔、よく吉野川のグラウンドで試合をした。
352 時代と共に利用目的を変える。なるべく遠い将来を見越して計画実施すべきだ。
353 幼い頃より、父と釣り、投網でバーベキューなどの思い出。大人になってからはチヌ・スズキ・キス釣り。
354 干潟での生き物を見て感動をしました。
355 吉野川は徳島県と一体である。
356 県外の水と比べ、飲料水として優れています。
357 ご意見なし
358 Ａさん、Ｃさんのご意見
359 徳島県全体に恵みを与えてくれた。
360 水道水がおいしく大きな川を見ていると、自然に心が休まる。
361 水流がこれ以上少なくならないことを望みます。
362 吉野川の水によって農業（田園風景）から栄えたと思います。
363 自然が豊かいろいろな草花があった。
364 ご意見なし

365
夕日に映えてキラキラしている川面を見ると肩の力がホッと抜けます。雄大な流れを見ていると心が大きくなり
ます。

366 犬を飼っているんですが、近くに遊ばせる場所がないから吉野川河川敷はよい遊び場になってます。
367 川原で、石焼きイモをして食べたり、いろいろな石を探したり思い出がある。
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368
仕事に関係することとして工業用水として、清浄な水の供給を受けている。美しい川故に、貝堀りなども子供
連れできてよい。

369 ゆったりした自然がいい。ただ水害などに気をつけたい。
370 流域の風景から受ける癒し。
371 直接的なものと間接的なものの二種類の「恵み」があると思う。
372 ご意見なし
373 よく泳いだこと、ヨットで走ったこと。
374 ご意見なし
375 Ｂさん、Ｃさん
376 Bさん

377
いつも水を飲んだり又藍染や、竹細工などで恵みを頂いているけれど、橋の上から（歩道）釣りをしたり、タバ
コを投げ捨てたりで、心を広く、又、豊かさを頂いている方が少なく見えますが。

378 昔の藍染等から又現在の野菜の産地として適している。
379 幼い頃はよい思い出があるが今はゴミも多く環境破壊が進んでいる。ゴミ（ビニール、空き缶）
380 大きな川沢山な水に恵まれ四季を通じて水に不自由がなく心より感謝しています。
381 原風景。変わらない姿。
382 何気ないけど、水不足に困らない。でも水がきれいとは言えなくなってきてますが。
383 美しい自然環境を是非次世代に残したい。
384 ご意見なし
385 ゆったりとしてたくさんの水が流れている。
386 徳島名産のなると金時や阿波藍の原料を地域の特産物としてもっとPRして欲しい
387 釣りの楽しみ。

388
水道の水が美味しい。大阪に住んでいたので、土手の上を散歩したり、サイクリングしたりして楽しんでいま
す。

389 河畔を散歩するだけで心が安らぐ。
390 人工物が少なく旧来の河川のもつのんびりさ、癒し、田舎っぽさ。
391 子供の頃水遊びしたり土に草が茂った堤防でつくしをとったり、寝転んだ思い出がいっぱいある。

392
新町川から舟に乗り吉野川の洲まで行きしじみを取りに行ったものでした。春にはつくし摘みをしたり。河川
敷でスポーツをしたりしました。

393 ご意見なし
394 水のありがたさをいつも感じたい。
395 徳島平野の野菜。早明浦ダムの分水。
396 徳島県といえば吉野川
397 生活空間の一部です。子供たちも一番好きな場所です。（散歩、川あそび他）
398 水は毎日使っているから。
399 私たちの水はここからくるのだ
400 動植物が繁栄する環境作り
401 徳島市の同級生がシジミとりに連れていってくれた事がある。
402 ご意見なし
403 農地として貸すのではなく、レクレーション施設として、多くの県民を楽しませて欲しい。
404 小学校までは吉野川で泳ぎました。川底が透き通って見えました。
405 ご意見なし
406 ご意見なし
407 ご意見なし
408 ご意見なし
409 水が清い。
410 上流の景観は見ているだけでも和まされる。
411 ご意見なし
412 本、支流共に、生活に必要な水資源としての価値について意識を高めていく必要性。
413 登山時の水飲みはおいしかった。自然の河川。(原流）
414 水。漁。憩。
415 川くだりのきれいな水流。
416 ご意見なし
417 夕日が沈む頃、川がキラキラとても美しい。
418 川遊び。
419 ご意見なし
420 農業用水の利用。
421 住居の目前に吉野川が流れているので、少し疲れた時とかに眺めているとリラックスできます。
422 ご意見なし
423 巨アユの川であり、関西方面からも大勢訪れる。
424 家族は香川にいるので、分水のイメージが強い。
425 ご意見なし
426 ご意見なし
427 川が無い香川県に比べると、取水制限等も少なく、大河があるから水にあまり不便しないイメージがある。

428
子供の時、釣りをした思い出。穴吹橋のたもとに渡しがあったという昔話（母親）。藍を運ぶ舟が往来してい
た。が混ざりあったイメージ

429 特になし。
430 ご意見なし
431 ご意見なし
432 ご意見なし
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433 ご意見なし
434 水量が豊富で水源確保の心配が無い。
435 修学旅行の思い出もある。（小学生時代）

436
行った事はないのですが、テレビで釣りをしたりキャンプをしたりしているのを見た事があり、自然ていいなー
と思った。

437
年間を通じての安定した水量とあるしの跡の水の透明さが以前はあり、魚なども多くおり、楽しい時代があっ
た。

438 特に無いのですが、川があるという存在が大きいと思う。

439
夏や秋の大歩危、小歩危は、自然のおりなす風景と吉野川の流れとが上手重なり合って、ストレス解消や心
が洗われるような気持ちにさせてくれる。

440 ご意見なし
441 吉野川のおかげで徳島は水不足に悩まされず済んでいる。

442 毎日北岸を、出下勤に使っていますが、水鳥、よし、そして洪水、そのいろいろな顔をこのまま保って欲しい。
443 汚染をなくする。
444 自然は出来る限りいじらない事。
445 よく泳いだ。魚や貝を捕った。

446
乱獲の防止。例えば、蜆貝。市販されているものは吉野川産と思われるが、小粒すぎる。もっと大きくなるまで
待つ。すなわち、ある程度の大きさのもののみ出荷。小さなものは川に返す。

447 色々と思い出が多い。
448 いつも水については、心配することなく使える。
449 幼い頃、魚をたくさん釣った思い出がある。
450 ご意見なし
451 豊かな水。
452 幼い頃の思い出が多い。よくこんにゃく橋を渡った。
453 化学工場の汚れが流れてこないようにして欲しい。
454 ハゼ釣りやカニを捕まえたりした。

455
藍をはじめ、農産物の豊かに実る土地を作っている。飲料水に困ったことがない。心を癒してくれる自然がよ
い。

456 飲む。つくる。エネルギーなど。人々の暮らしと結びついている。
457 昔、洪水の度に田畑が肥沃になり、害虫も自然除去され、藍栽培が栄えたこと。
458 中学生の頃、友達と泳いでいて、もう少しで流される所でした。怖かったです。
459 魚が捕れる。水の不足がない。農業用水利用。
460 農業用水、飲料水に不安がなく。青々と流れる川に自然の雄大さと安らぎを感じる。
461 県民ほとんどが恩恵を受けている。
462 少年の頃の、泳いだり魚を捕ったりした、自然の残っていた川の思い出。癒しの川。
463 水道水をおいしく感じる。都心部と比べると全く違う。
464 吉野川のおかげで私たちは水の有難さを感謝している。昔の楽しい思い出もある。
465 風、雨、雪の日を通学した思い出のつまった川です。渡し舟　木材の橋
466 豊かな水。青い水。
467 Ａ
468 どうしても人間生活に必要なものだから。
469 自然、環境を出来るだけ壊さないようにする。
470 灌漑用水。飲料水。下流地域への分水など、地域住民の生活と切り離せないよい河です。
471 自然は一回破壊すれば、元には戻らない。自然となるべく共存したい。
472 今まで転勤で各地を回って来たが、徳島に来て、一番水がおいしいと思った。大切にしたいと思う。
473 私たちの生活が豊かであるのも、川の水のおかげだと思います。
474 豊かな水の流れ。自然美。
475 ご意見なし
476 吉野川といえば鮎です。いつまでも鮎が成長できるような川でいて欲しい。
477 池田町水道として利用。変電所。大歩危の舟下り等利用している。
478 北岸用水と飲料水を使用している。
479 昔から洪水があっても、豊かな土壌に恵まれて、農業が発達してきた。
480 山城町の大歩危小歩危峡は、全国の友に誇れる宝物である。
481 子供の頃、貝を捕ったりエビを捕ったり、魚を釣ったり、と色々もらった。
482 水の味は他の県に比べて、抜群である。
483 ご意見なし
484 野鳥が多く、心が和む。シジミとりによく行く。
485 いつも美味しい水を安心していただき、生きる為に大切な水に恵まれて日々暮らせることがうれしいです。
486 農業用水として利用。水泳。渡船。
487 美しい水を飲料水や農業用水に利用している。
488 少年時代の遊び場だった吉野川が、プ－ルなどのせいで危険場所にされてしまった。
489 水が美味いと思います。水量が豊富。
490 水泳。魚とり。
491 流域の田畑を潤し、多くの産物を培養するエネルギーが豊富にある。
492 ご意見なし
493 水が第一。自然が育つ。
494 少年の頃、泳いだ。魚を捕った。
495 何気なく車の窓から見るだけで、心がホッとする。たまに川原で遊ぶと、とても気持ちいい。
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Ｑ８．吉野川の恵みは？具体的にはどのようなことですか。
№ ご意見・ご提案

496
毎年、釣りで楽しませてもらっています。が、水質は悪くなっているように思います。みんなでこの環境を守り、
良くして、観光資源として利用したいものです。

497 吉野川で、よく探検ごっこをしたりして遊んだ。台風の大水で、上流から肥沃な土壌が流れてきていた。
498 少し違うかもしれませんが、吉野川沿いの道は信号が少なく、走りやすいので便利です。
499 小さい頃の水遊びの思い出。今は貴重な水資源。
500 小学生の頃、よく魚を釣りに行ったり、泳ぎに行った。
501 C　古いところ残して改修

502
水不足の心配のない生活に感謝、子供が小さい頃よく河口付近へ遊びにつれていったことが思い出です
ね。

503 ３０年前に初めて大阪市内で水道水を飲んだとき徳島の水はうまいと思った。

504
私たち国府地区は水道水に利用しています。豊富なきれいな水を活用して徳島の発展のため大切に使って
ください。

505 水道水を利用。農業用水。子供時代水泳。
506 県民として愛着を感じます。時間があればずっと上流まで行ってみたく思います。

507
吉野川に関する感想は徳島のほかの川にも共通するものなので流域の人々のみのアンケートでは不足だと
考える。

508 ご意見なし
509 飲料水、釣り、泳ぐ
510 鮎、寒ジャコ、ウナギ、特に少ない。同上。

511
お見合いをしたとき窓の外に吉野川の流れが見えて「ああ、やっぱり吉野川に帰ってこよう！」と鮎になったよ
うな気がして大阪から帰ってきたのを思い出します。

512
魚釣りをしたり河原で子供の頃遊んだ楽しい思い出があり仕事帰りに見る四季おりおりの風景にはなんとも言
えない風情があります。

513 香川県への分水をしており水利用で人々の役に立っています。
514 飲料水、農業用水、工業用水。
515 実家が農業をしてたので水に関しては父から吉野川の話もよく聞きました。
516 何気なしに使っている水も吉野川から来ていると思うと川を大切にしてきれいな水があってほしい。
517 子供の頃は美しい砂が盛り上がり貝取りができる。
518 特に思い出はないがたくさんの人が日々の生活で欠かせない恩恵を受けているように思っている。
519 ご意見なし
520 水を飲んでいるが何時どこで汚れた川になろうかと心配。
521 幼いときから毎夏水泳をしたり貝拾いした思い出がいっぱい。
522 水がおいしい。
523 香川に比べ水が豊か。きれいな水と空気、豊かな自然はこれから貴重な財産になると思う。
524 自然が残っていて身心を癒してくれる。
525 吉野川河口は広いです。

526
毎朝手しゃくで３杯水道水を飲み一日をはじめる。体の水分はこれが支えている。安全であることを祈って
る。

527 自然と楽しむことができる。
528 四季折々。自然の環境の中で心が癒される。
529 水のある風景そのものが吉野川の恵み（利水とか環境など全て）
530 自然の景観。水の恵み
531 上流の渓谷などは何度も見に行きたくなります。
532 長所、豊かな水の恩恵。短所、風水害の心配。
533 川は浅瀬でよく貝拾い、魚釣りをしその時の体験がすばらしかった。
534 やすらぎと水への親しみ。山から川へとさらに海に注ぐ豊かな水量が生活のうるおいをもたらす。
535 上流から流れ出た微生物は海の生物にとってよい結果をもたらす。生態系の保全こそ必要
536 吉野川橋から夕陽にきらめていている水面や遠くの景色を見ると幸せな気になる。
537 わがふるさとは吉野川といえる自然いっぱいの川であってほしい。
538 吉野川は本当にきれいです。

539
地図で吉野川を見たときに、流域の田畑をうるおして農業を支え文化を育んできたことがうかがえ、おいしい
水が飲めることに感謝。

540
日ごろは空気と同じに、ないと生活に困るがありがたさを忘れている。少年の頃、ここで遊んだことにより情操
的によかった。

541 全ての面で恵みを受けている。農業。水道水。文化。子供の頃（水泳、魚釣り、観光）。
542 すごくきれいで、安心して飲める水。
543 おいしい水。
544 故郷。
545 豊かな水の流れを見るだけで、心が和みます。思い出になります。
546 県外から越してきたので、まだハッキリしたイメージはない。
547 このような大きく清く美しい川は、日本の中でも珍しい。この自然、環境は守りたい。
548 小学校の時、学校にプールがなく、泳ぎに行った思い出。
549 ご意見なし
550 農業、生活に安心して使えて、魚や貝が捕れて、夏には水遊びもできる。
551 田への水の取り込み。川での遊びや、釣りなどの思い出。
552 自然と人間の調和とを考えた計画を望みたい。
553 昔、小エビやハゼ、青ノリ、カキ、ハタビなどが捕れて恵みをもらった。

554
他県に行き、水のうまみをひしひしと感じた。水の豊かな郷に生まれ育ったありがたさと喜びを感じ、心穏やか
で豊かになる。

555 水が年毎に臭くなっている様。
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№ ご意見・ご提案

556 流域が分水等により多くの生活基盤の安定につながっている。
557 美味しい水。美味しい農産物。美味しい魚介類。美しい自然。
558 豊かな水を利用して、飲料水はもとより、農業、発電等、広く利用出来るのではないでしょうか。
559 先人の苦労は多くあったと思うが、この吉野川の自然の中で育ったことは良かったと感じている。
560 １．水道、農業用水はありがたい。２．鮎釣り。（私は食べる方で）
561 上水道、農業用水に、非常に恩恵がある。
562 表流水だけでなく、豊かな地下水が農業、文化を育てた貴重な資源。

563
農業用水に役立っており、北岸の田畑を潤している。他県の水より水道も豊富であり、断水の心配がない。自
然に恵まれている。清流である。

564 徳島の文化、経済、産業を育てた。

565
吉野川の伏流水(水道）は全国一。自慢できる。昔は、砂、砂利の河川生産物で潤った。昔の筏(木材、竹）流
が懐かしい。

566 今ある自然を残したい。
567 他県から帰った時、水の美味しさを実感。
568 Bさん

569
小学生の頃、よく遊びました。青くて、きれいでした。その後、大阪で35年間生活し、吉野川の美しさ、偉大さ
を確認しました。

570 ご意見なし
571 自然の恵み。水遊び。
572 小さい頃、水泳をしたり、釣りをしたり、水が豊富できれいだったが、量が少なくなり、汚れつつある。
573 ご意見なし
574 Cさん
575 他県が水不足の時も、徳島は不自由なく、蛇口をひねるといつもどおり水が出てきた。
576 ご意見なし
577 上流の植林等を（県民運動の前進を）。未来のために、工場、ゴルフ場他、道路の開発は最小限に。
578 小さい頃、泳いだり、魚を釣った思い出。
579 水道水。農業用水。

580
応神町の人（漁師じゃない人）が素潜りで捕ってくれたカニを食べた時、自然を大切にしていれば、みぢかな
所にカニもいるんだ、自然を大切にしたいと思った。まさか吉野川でカニが取れるとは思ってなかった。

581
青年期までは、井戸水を使っていた。が、戦後、水道が引かれ、水のありがたさが薄れてきている。人の命と
水は大切であることを子供達に教える必要がある。

582 空気。水。緑（吉野川に全てあるもの）と人（汚くしている。）
583 農業に水を使っている。

584
学校での水泳大会もありました。寒じゃこや鮎を追いかけているおじいさんや男性をイメージします。幼い頃、
よく泳ぎました。

585
いつも吉野川の水と戯れ、命をつなぐ水をそのまま手ですくって飲み、大自然の中で生活面の苦労はあった
であろう先祖代々伝えられた吉野川は、何よりの心からの安らぎであった。（今もある）

586 人工的な加工をしないまま、流れを保存したい。
587 自然環境が最大。
588 先日、東京に行った時、徳島の水と空気の良さがしみじみとわかった。
589 広く大きな堤防ができました。公園が早く欲しいです。
590 水稲の栽培。上水道に利用されている。
591 吉野川を観光資源として活用する方法をもっと検討しても良いのではないか。
592 自然破壊が進む中、かろうじて維持している。
593 水をよく飲んでいる。

594
幼い頃の遊びや荒れ狂う荒々しい川の恐ろしさが昨日のように思い出され、吉野川と共に育ってきたと言う思
いで一杯です。

595
美味しい水ときれいな空気はあるが、当たり前と思い、その存在価値に気づかずにいた。しかし、子供の頃に
比べての変わり様を見て、「あるのが当たり前」でなかったことを思い知らされた。

596

吉野川によって水資源は保たれているのが大部分でしょう。しかし、香川と徳島との分水は不平等であるのが
少し残念です。香川の渇水は、徳島にも一因はあると思います。この不平等を変えない限り、分水はいまい
ちでしょうね。

597 農業用水の確保。
598 戦時中から戦後、食糧難時代に魚を捕り、飢えをしのいだ思い出。

599
隣県の渇水を聞く度にありがたいと思う。子供の頃、泳ぎ着いた岩などダムの底に沈んでいるので、時々、ダ
ムの上から眺めてその岩のあった辺りをいつの間にか探している自分に気がつく。

600 流域住民のすべての生活に係わっている

601
昭和４４年古川橋から右岸を池田迄歩いた事があります。水運で栄え鉄道と共に衰退した川湊を訪ね歩きま
した。

602 ご意見なし
603 学童期に課外活動を広い河原でするなど、日常的に河原、川であそぶ機会を作ってほしい。
604 自然からの恵みを有効に利用させてもらう以外にはないと思う。
605 吉野川本川、支川等を含め多くの農業用水の取水口がある。いろんな形で利用されている
606 渇水期に他所で水不足が深刻なのに、いつもありがたいと思う。
607 幼い頃、吉野川橋付近の河川敷で遊んだこと。

608
夏の暑い日が続いても香川県のように、水不足で悩んだことがないから、豊かな水量のおかげかな？と思い
ます

609 いつも水を使っている。
610 毎日の飲み水で有り、自然と環境です。
611 渡鳥の生息、 豊かな野菜
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№ ご意見・ご提案

612 なし
613 ご意見なし

614
子ども時代、両親の故里池田への汽車の沿線の吉野川の美しさが心に残っています。青春時代は新町川の
ボートに乗ったり、花火大会が楽しみでした。

615
池田町、川原には、大中小の岩石あり、散歩、釣りの場所であったが、最近は河原に雑草が生え、水中ヘド
ロがたまっている

616 ＰＳ．や工水、上水など生活直結の吉の川です。
617 徳島とは切っても切れない存在
618 鴨島は水道水がおいしい
619 吉野川は、農業用水で田畠がうるおいました
620 徳島の農業を支える水流。枯れることのない大河、徳島を農業立国へ
621 川を愛し、川にしたしみ、四季を感じとれるレジャー施設を多く作ってもらいたい。
622 魚がよくつれる
623 県内小河川に見られない自然が多く残っている。肥沃な善入寺島の農産物・生産豊かな水、景観。
624 幼い頃からの釣りや水遊びが生活の一部となっていた。吉野川からの恵みは図りきれないほど大きい。
625 ご意見なし
626 自然、環境、観光資源の恵みが欲しい。
627 ご意見なし
628 子供の頃泳いだり、魚を捕まえたりした思い出を大切にしたい。
629 水がおいしいと思う。それはやはり吉野川がきれいだからだと思う。

630
吉野川のきれいな豊かな水なくして流域の農業は成り立たない。水道の水源を吉野川に頼っている。青い、
大きい、広い水面は日本一の景色である。

631 吉野川は命の水です。いつまでもきれいなままで守り抜きたい。
632 多種多様な魚の恵み。豊かな自然による心の癒し。子供の頃からのたくさんの思い出。
633 親子遠足や理科の課外授業で川岸をよく歩いた。とても身近な存在だ。
634 生活の場。遊びの場。昔のように親しみをもてるようにしたい。交通路。
635 広くて豊かで徳島の心そのもの。
636 水道水であることを思い汚さないこと。
637 小さい頃は泳いだり釣をしたりした。
638 Cさん。幼い頃の思い出。
639 自然環境をできるだけ守り、水はできるだけ利用すると良い。
640 ご意見なし
641 ご意見なし
642 水道水や自然の生物が長く生きて使用できる。川になって欲しい。
643 有名。
644 農業、工業、水道水として使われていると聞いた。
645 ごみのない環境を作って。

646
川之江の製紙会社に勤めていますが、用水は吉野川支流の鉱山川より引いています。川辺で遊んだり、犬
の散歩をすると心が安らぐ良い場所です。

647 ご意見なし

648
吉野川は生活のあらゆる面で生かされています。しかし汚れがひどい。水量が少なくなったと思います。流域
の下水道整備や、上流域の広葉樹林の植林や、保護政策を。「人は自然と共に。」

649 幼い頃泳いだり魚を捕ったりした思い出がある。
650 農業、工業、漁業資源として豊かで大きな恩恵を地域住民に与えている。
651 昔は良く「しじみ」が捕れました。
652 川は人々の生活の基本となるものだと思います。
653 吉野川で船に乗って、ハエ釣りをしたときのことが今でも忘れられない。
654 魚に良い環境。下水に汚水を流さないようにして欲しい。四半世紀前までは魚もたくさんいました。

655
川の水で私たちは生きているのだから、生かせてもらっているのだから、大切にしなくてはならない。感謝の
気持ちがある。

656 昔に子供の頃しじみ拾いによく行った思い出。
657 いつも水を飲んでいるがまずいと思ったことがない。ミネラル水に近い。

658
10年くらい前に京都の旅館で飲んだ生水の泥臭い水と、吉野川から取水した徳島市の水道水のよさの大差
は今でも忘れられない。

659 農業用水、水道水、発電・工業用水としての恵みは当然のこととして、河川空間。河川景観の恵み。
660 この美しさ、豊かさは天の恵みである。四国の生命である。
661 早明浦ダムの水が少なくなると、吉野川の水を使用しているのだなぁと思います。
662 子供の頃、魚釣りに父とよく行きました。
663 河川敷運動場での野球（数年前息子が少年野球の試合をした）は川がバックだと心もゆったりします。
664 C。現在は土砂がありすぎる。
665 魚釣りや水泳をしたり、また、グユミを捕ったりなどの思い出がある。
666 Cと同じ。
667 堤防を充分点検して補強し、自然をいかして観光に利用するのが良い。
668 北岸用水の配水が少ない。増量するべきである。
669 河川は流域全体を考えると「文化」→地域文化の原点と考えます。”文化への恵み”。
670 Cの思い出

671
毎年のように、ここ何年か夏の水不足がニュースに登場していますが、私たち、徳島県民（特に北部に住む
私たち）は吉野川のおかげで比較的安心して生活しているような気がします。

672 ご意見なし
673 ご意見なし
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№ ご意見・ご提案

674 自然、環境が癒しの元となり、観光開発にもつながる。

675
池田ダム等による各産業での利水や香川用水による他県への利水など様々な方面で豊かな水量のイメージ
がある。

676 昔よく釣りに行った。ポカリスウェットの水に利用されている（されていた？）というイメージ。
677 ご意見なし
678 吉野川は下流住民の生活を守り、大きな恵みを与えてくれます。
679 水の活用。
680 徳島県の重要な資源。県内の水道料金が他都市と比較して低く抑えられており、恩恵に預かっている。
681 ご意見なし

682
吉野川の河口は神社の祭札用の（ﾍｲｼﾞ）という徳利の口なのです。地図を立てるとﾋｮｳﾀﾝ型の徳利は四国で
あります。

683
私達の命の水として、大変有り難い川だと思っています。幼少の頃、子供会で宝捜しなどをした思い出であり
ます。

684 ご意見なし
685 川魚で生活している人がいたり、自然がいっぱい残っていたりすることは、ほっとする。
686 水道水などの生活用水、住民の憩いの場等、様々な事がある。
687 昔は川で泳いでいた。

688
恵みと恐怖を与え続ける吉野川。この川から万人が恵みを受けることだけは後世へも継いでいかなければな
らない。

689 いつまでも清い水を飲みたい。

690
子供の頃、吉野川の浅い処で小学校の水泳教室があったので思い出の川として、吉野川は日本一の川であ
ると思うが、増水の時は今も恐ろしい気持ちあり。

691 大切な水です。汚さないようにしたいです。
692 大雨の降ったあとの飲料水は消毒薬の匂いが大きいので川の水を連想。
693 青い海苔、貝拾いなどもう夢でしょうか。
694 美味しい水を安くいただいて川に感謝し、又川にいやされている面々もたくさん有ります。
695 高松で断水を経験。水の恵みをしみじみと感じる。
696 幼い頃、青のりをよく取りに行きました。
697 都会に無い、水、気持ちをなごませる自然

698
大阪万国博の資材として吉野川の砂州を採取した為、川の豊かさが一変してしまった。最近では砂を家庭用
に取るのさえ厳止して住民不在の行政が続いている。

699 水は人間生活には欠かせない。川という形態となって魚や貝、その他生物を育んでいる。環境も守る。
700 吉野川の清流はいつまでも今の様な美しい水があってもらいたい。
701 AさんとＢさん
702 自然の造形物だ。多角的な活用が望ましい。それぞれのアクション・プログラムの策定が必須条件だ。
703 徳島の自慢の川
704 水田の水は川から採っている。犬の散歩で川近を歩いてリフレッシュしている。

705
小さい頃池田ダム、又香川用水のことを知り吉野川について学んだ。又友達とよく川を見ながら話した事がよ
い思い出。

706 徳島の水道水はおいしい。吉野川の水が汚れるのがとても心配。
707 最近は山城町でのラフティングに行っているが、毎年水が汚れている。何とかしなければ。
708 いつも県外からのお客さまから「徳島のお水はおいしいね」とよく言われます。
709 私は、吉野川の水を飲んでいるから体調が良いです。
710 飲み水、農業用水に使っている。
711 ご意見なし
712 利水に関しての恵み。
713 川下り。釣など。自然を利用した観光資源がある。四国四県に分水していること。
714 ご意見なし
715 吉野川は私にとって「いやし」の場である。
716 探鳥に行く場所。犬の散歩。
717 農業用水、水道水。心の和み。
718 生活（心身ともに）の糧です。
719 堤で花摘み。泳ぐ。魚と遊ぶ。
720 他県が渇水で困っているときでも吉野の豊富な水のおかげで助かっている。
721 吉野川は県民の水不足の心配がない。

722
いつもきれいな水を飲んだり使ったりできる豊富な川。田畑に水をひいて土地を潤すこと及び清流しか生息
しない鮎のために。

723 利水。農業用水の確保。
724 ご意見なし
725 徳島県の代表的な川。みんなで清流を守りたいものです。
726 安心して飲める水。文化・産業の発展。川での遊び（水泳、釣、散歩、野球、スポーツ）。

727
小学生からの思い出がいっぱい詰まった吉野川。仕事で忙しいときもストレスがたまったときでも名田橋や古
川橋から沈む夕日に映る雄大な風景に心を癒される。

728 ご意見なし
729 現在住んでいる川内町では川岸にのりの養殖、川の水を利用して米の栽培が盛んである。
730 50年程前、今思えば新居須辺りだったと思うが、潮のひいた時しじみをよくとりに行ったことを思い出す。
731 大阪からきた人が水道水がおいしいと言っていました。水に恵まれていると思います。

732
市民の飲料水を始め、吉野川流域の工業用水、農業用の灌漑用水など利水面の役割は大きく漁業、観光
面でも大きな価値がある。

733 川が遠くなった。
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Ｑ８．吉野川の恵みは？具体的にはどのようなことですか。
№ ご意見・ご提案

734 鮎漁。
735 ご意見なし
736 広い河川敷に来ると安らぐ。

737
人間が作ったのではなく、川の計り知れない恵みに対し、人間たちは破壊したり、汚染することしかしていな
い。

738 水と文化。
739 市内の地下水は駄目だ。水道水は他県に比しおいしい。
740 野鳥が多い。隣県が水不足のときも水がある。
741 堤防の手前に車道がありわたりにくい。堤防が汚れているので行きたいけれど行く気がしない。
742 水遊び。
743 幼い頃泳いだり魚釣りをした思い出。
744 伏流水のおかげで節水などがない。吉野川に癒されます。
745 緑豊かな大地。

746
美しくおいしい水道水を安価に提供してくれる。お米や藍など徳島の農業の源である。また美しい自然の風
景がある。

747 ご意見なし

748

小学生の頃、友人4-5人で泳いだり、河川敷のすいか等をお百姓さんよりいただきよく冷やし、石で割って食
し、大変おいしかったことを覚えています。また現在でも我が家の飲料水は地下水を利用していますが、それ
も吉野川の伏流水のおかげと思っています。

749 分水はマイナスイメージ。漁業は駄目になった。河口で取れていたしじみが取れなくなった。
750 分水又は河川工事等により住民の命と財産を守って欲しい。
751 ご意見なし
752 私たちは知らないうちに自然の恩恵を受けていることに感謝をしなければならないと思う。
753 水がおいしいです。
754 ご意見なし
755 ご意見なし
756 小さい頃泳いだり、川岸の土手で弁当を食べたり、つくしをつんだりした思いで。

757
農業はもとより近年は工業用水として利用されている。US、EUではいまだに運河を開いており、水運用として
ダム作り、利用することも検討しては。エネルギーコストは最低となる。

758 吉野川は豊富な水を与えてくれている。
759 おいしい水を飲むことができるのは本当にありがたいことです。

760
上記の通り川原は砂利が堆積し草木が繁茂せずコアジサシが生息していた。このような川原に返すには柳の
撤去こそ大切である。洪水時の流れもスムーズになり、堤防にも良い。

761

過去、現在、未来と川の持つ営みや人それぞれと思います。川があるから、その流域に生活する人、また川
の恩恵を受ける人、例えば飲料水、農業、漁業、工業と色々な分野での利用、吉野川は県民の大きな財産と
思います。

762 ご意見なし
763 幼い頃泳いだり、魚釣りをしてよい思い出がある。
764 徳島県はこの吉野川のおかげで水の心配することがなく幸せだと思います。
765 水。農業。漁業。遊び。
766 ご意見なし
767 水が良質で飲みよい。日本一が近い。
768 吉野川のおかげで水不足、節水制限などの心配がない。川の近くでキャンプをしたり、自然と親しめる。

769
徳島の人間は吉野川のおかげで渇水にもならず、恵まれていると思う。農業、他産業にも資源として活用で
きる。

770 ご意見なし
771 ご意見なし
772 水源。
773 ご意見なし
774 鮎が捕れる川。農家にはなくてはならない水。多くの人たちの命の水。
775 ご意見なし
776 ご意見なし
777 吉野川の自然と環境を守り、次代に残して行くことが徳島の文化となる。
778 飲料水として役立っている。
779 吉野川で泳いだり、魚を捕ったりした思い出がある。
780 吉野川のおかげで水不足になる心配がない。
781 水に不自由しないことを当たり前に感じる。
782 ご意見なし
783 おいしい水を飲ませてもらっている。水をムダにしてはいけないと感じる。
784 昔はとても豊かな川だった。今は青緑色に濁っている。恩恵もなくなった。
785 何気なく農業をしているが農業用水の恵み。

786
豊富な水による恩恵（農業、工業用、飲料）はまず一番である。一方、災害時の変わり方にも関心を持つ必要
あり。

787 徳島発展の根源。
788 ご意見なし

789
水力発電～コストがかなり低いエネルギーの供給。ただし自然環境面ではマイナス。気分転換に河川敷へ愛
犬と共に散歩に行く。

790
農作物、魚介類、飲料水ｅｔｃ自然からの恩恵を受け、人々が暮らしていけることを日々忘れてはいけないと
思っている。

791 日本一の魚類、貝、青海苔。
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Ｑ８．吉野川の恵みは？具体的にはどのようなことですか。
№ ご意見・ご提案

792 昔から生活に直結している。
793 他県で渇水で悩んでいる時。畑に散水するとき。
794 魚介類に恵まれ、上水道の利用で大変恵まれた良い川です。
795 飲水
796 農業用水の水源として重要です。
797 4,10,2を確保しながら洪水の防止に重点をするように改修すること。
798 農業用水利用等。
799 ご意見なし
800 ご意見なし

801
農業、水道水、自然、環境以外の「分水」は長い歴史中で四国三県への生活・経済への貢献は大きく、これ
からも四国は一つとなって発展する大きなエネルギー源になっていく。

802 ご意見なし

803
香川県は水不足のため夏になると水不足と言う言葉を耳にするが、徳島は吉野川のおかげで何とか節水せ
ずに過ごせ、ありがたいと思う。

804 他県での水道水のまずさに対し、吉野川より受ける水道水は非常においしい。
805 川の流れをみているだけで心が休まる。
806 私はサラリーマンなので直接的な恵みを感じるのは水道水です。しかし精神的安らぎも感じます。
807 下流住民には生活になくてはならない資源だ。
808 工業用水のため自然をなくすダム等不要である。
809 農業用水として欠かせない。
810 水、砂、川魚、水遊びなど人間生活の必要な環境要素。
811 水不足にならずに毎日おいしい水が飲める。
812 徳島の財産として生活に利用できるところは利用する。その基本は自然環境を第一にしたい。
813 雄々とした流れをみると安心する。
814 子供の頃、家族でシジミをとりに行った楽しい思い出。
815 第十樋門により旧吉野川の水の洪水が制御されている。旧吉野川より水の恵みを受けている。
816 吉野川のおかげで水道の節水、断水などが少なくありがたい。

817
徳島市の水道水は吉野川からもらっています。豊かできれいなみずです。他都市より水道料金が安いといっ
て値上げを市は考えているようですが、吉野川の恵みなので。値上げに反対です。

818 眺めているだけで幸せ。心が大きくなります。
819 子供の頃よく泳いだ。何気なく飲んでいる水だがとても都会の水とは違う。うまい。
820 水と緑。
821 環境を大事にしながら治水利水をしっかりして吉野川と良い付き合いをしていきたい。
822 阿波町全地区の吉野川で63年生活している。川で遊んだ想いではいっぱい有る。
823 幼い頃フナを食べたりしじみ捕りに行っていた。
824 雄大。きれいな流れを見るだけでほっとする。
825 ご意見なし
826 ご意見なし

827
北岸南岸とも今は亡き妻とよく通りました。この吉野川は100年後どうなっているのだろうかと考えると、水の将
来予測を真剣に考えたい。

828 平成6年の頃渇水時を思い出す。徳島に住んでいて良かったと思った。
829 豊かな水が農業の支え。
830 生命活動に欠くことのできない大切な水であり、徳島県農業の発展に多大の恩恵を受けている。
831 一年中豊かな流量のあるこの川。大切にする。安心できる水。十分つかえるようにして欲しいです。
832 常に共存する水。
833 吉野の大きさはゆったりしたイメージはいつまでも残っています。
834 豊かな水量がかれることもない。
835 これだけ美しく平野の真ん中を流れている大河は少ない。心が癒される。
836 農業、工業用水など、豊かな水量のおかげで徳島県、特に下流域の受ける恩恵は大と思います。
837 水量が豊かであり、香川分水を行っていて、自然環境に配慮している。
838 特に水がおいしい。他地域の水はまずいのが大半。
839 ご意見なし
840 魚類が豊富である。真水、海水が混合しているので海の魚類も生存している。淡水魚も種類が多い。

841
子供の頃は毎日のように川で遊び魚釣りをして吉野川と共に大きくなったが、現在の吉野川では様子が全く
違ってきた。川は危険だから近寄るな（水泳が出来ない）という感じである。

842 昔は川の底のほうの小石まできっちり見えていた。
843 次の世代に残すため古く痛んだ所は新しくやりかえる必要がある。
844 香川用水をはじめ生命の元の水を供給していること。
845 幼い頃より川遊びをしたり、魚釣りなどしてよい思い出が有る。

846

小学生の頃ははぜ、えびが多く住んでいた。それを釣りによく行った思い出がある。50年前は名田橋の辺り
は握りこぶしくらいの石ころが多い川原であった。水の流れは中心部のみ、水は透明度がすばらしかった。井
戸水のようであった。

847 生活のうえでの水とは切り離せません。
848 ご意見なし
849 上流中流の橋などを利用したウォーキング、ピクニック。
850 子供たちを大自然の中でゆっくりあそばせてやりたい。
851 豊かな平野を作ってくださったんだなと思う。
852 自分が生まれる前、親が生まれる前からずっとあるものであり歴史とともに大きさを感じます。

853
自然を守り、環境も守り、漁業、農業、発電、工業用水、また水道水や分水など何一つ取り上げても欠かせま
せん。みんな重要です。しかし今後何が一番重要かを考えて行動が大事です。
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Ｑ８．吉野川の恵みは？具体的にはどのようなことですか。
№ ご意見・ご提案

854 吉野川があるおかげで香川県のように水不足に悩まされることがほとんどない。

855
豊富なお水には本当に感謝しています。きれいなお水は大切にしなくてはいけませんね。昭和34年から35
年くらいですね。吉野川から水陸両用の飛行機が発着して私もお世話になりました。ありがたいことでした。

856 春のアマゴつり6月からの鮎釣り。吉野川のおかげで地下水が豊か。水の心配もなし。
857 小さい頃からよく遊びに行っていた。今でも河川敷で遊んでいてる。
858 吉野川でとれた魚を食べることがときどきあります。
859 時代の流れだから現代でこんなものでしょう。
860 水質に注意してこれ以上自然の環境を壊さないように。
861 幼い頃の原風景。自然の豊かさを体丸ごと教えてくれた。
862 Cさん。吉野川は２つとありません。人工的に手を加えることは絶対反対です。

863
日常生活と産業の両面で恩恵を受けていると思うが、まず浮かぶのは鮎、しじみ、のりなどの水産資源であ
り、「吉野川」ブランドとして大変よいイメージがある。

864 全国に誇れる水量。
865 川をせき止めて子供と遊んだ。キャンプをした、笹取りに行ったり竹細工作りをしたりした。
866 ご意見なし
867 堤防をおりて灼熱の川原を走りぬけ、やっと水辺にたどり着いて泳いだものだ。
868 水不足のときにも断水が少ない。河原で遊んでいると心が安らぐ。
869 子孫のため水を守る。
870 ご意見なし
871 なし
872 吉野川は魚種が豊か。
873 水道水の確保
874 水道は吉野川の伏流である。
875 工業排水がまだ少ない。
876 ご意見なし
877 ご意見なし
878 水道水
879 特になし
880 ご意見なし
881 水道水源として欠かせないと思う。
882 水に困らない。
883 渇水時期等でも特に心配することなく過ごしています。
884 学生時代の思い出。

885
4.5ヘクタールの水田圃場整備が出来てパイプ灌漑になったため美しい米作りに安心して一生を終わりた
い。

886 ご意見なし
887 ご意見なし
888 豊かな水量
889 ご意見なし
890 仕事
891 ご意見なし
892 ご意見なし
893 色々な生物（野鳥等）がたくさん生息している。
894 しじみ、のり等の魚漁
895 ご意見なし

896
魚とりに夏は楽しみ、家からの吉野川の眺めは朝が最高。実家は多摩川が近く、汚い川がきれいになり今は
実家の近くの川は吉野川よりきれい。

897 ご意見なし
898 ご意見なし
899 池田ダムからの香川用水にて香川県への分水と⑦での感想。
900 リフレッシュできる。
901 ご意見なし

902

仕事でよく名田橋を渡ります。その折にふれ、橋の下でしじみを掘る人の風景、渡り鳥たちが群れをなしてい
る風景を見るにつけ何かしら心から自然に対する（吉野川に対する）恩恵を感謝せずにはいられない気持ち
になります。いつまでも四季折々の風情を大切にしていきたいものです。

903 ご意見なし
904 幼い頃泳いだり、魚をとったり良い思いでばかり。今はそれも出来ない。
905 徳島県で生きている上で自分の心のいやしとなっている原風景だ。
906 徳島が夏水不足にならないのは吉野川があるからと聞きました。
907 幼少の頃より鮎漁を楽しんだ。増水の時、薪を拾って利益を得た（ガスのない時代）。
908 洪水時と渇水時の対策について万全を期して欲しい。
909 このような川に恵まれて感謝。
910 ご意見なし
911 ご意見なし
912 数多くの恩恵を受けています。癒しの効果が大きい。
913 水道水を使用する上でなくてはならない川
914 ご意見なし
915 ご意見なし
916 ご意見なし
917 日本最後の清流のキャッチフレーズを四万十川に取られてしまっていますが吉野川もPRを！
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Ｑ８．吉野川の恵みは？具体的にはどのようなことですか。
№ ご意見・ご提案

918 この世の全ての生物が自然のサイクルに沿って恩恵を受けているありがたい川である。
919 藍染が好きです。
920 橋を渡るときに大きいなあと思う程度。
921 川と自然は人間生活の源流だろう。様々な人間活動は川との共生で生存している。
922 8と10は私にとって切り離して考えられません。いやしとしての環境が吉野川にはあると思う。
923 ご意見なし
924 小さいときからよく遊んでました。
925 生活全てに吉野川と関わっている。

926
吉野川の竹材を利用しているものですが、もっと竹の有効利用について考えて欲しいと思います。現在は立
竹のまま枯死しているところが多い。

927 ご意見なし
928 徳島市の上水道を利用。

929
川の上流に沈む夕日。数少ない東西に流れている吉野川だから見ることができる。これ以上橋とか堰を作っ
て見苦しい景色にしないで欲しい。

930 鮎つり…。自然を感じ取れる最高のスポーツ（レジャー）。
931 幼い頃（20年以上前）はまぐりや赤貝、うす貝などを取りに行っていた。
932 ポカリスエット等の飲料水。
933 水、又隣の香川県まで水を供給している。
934 私たちが生活している水のおいしさ、ありがたさを日々感じています。

935

漁業、農業、工業、水道、分水、観光、全て文化と理解している。その前提でいやしであり、色々の時代の思
い出の川である。子供の時に、泳いだり、小魚を取ったり、台風のときに増水で（土手がゆれる）恐ろしさ
等々。

936 私たちは恵まれた水の豊富さに知らない間にその恩恵を得ていることをもっと知る必要がある。
937 ご意見なし

938
毎年夏になると、小学生時代（昭和20年代）に下流（現在吉野川運動場になっている辺り）で、毎日のように
友達と泳いだことを思い出します。

939 子供の頃、潜水橋を祖母と渡り善入寺の畑によく行きました。
940 泳ぎを覚え、水に対する恐怖を体験。
941 貝がたくさん採れた。泳いだ。
942 水はとても大切と思う。
943 しじみ、魚の採取。昔は土手に近づくとキリギリスが鳴いていた。今は土手の草刈のためいなくなった。
944 魚。貝類。飲料水。水遊び。癒しの場でもある川。
945 資源として捉える。活用する。

946
徳島市の水道水は自然水と変わらないくらいとてもおいしい。吉野川の満々とたたえた水と眉山を望む景色
に触れると心が穏やかになり癒される。

947 ご意見なし
948 特になし

949
友達と河原でピクニックをしたり、寝転がって空を眺めながら歌を歌ったり、時間を忘れ自然を楽しんでいま
す。

950 夏農業でたくさん水がいるときとてもありがたい。

951
他に③⑨⑩にも恵まれている。私が生を受けた昭和3年に旧吉野川橋が架設された。その後幼少の頃水上
飛行機が発着し、それを見るのが楽しみでいつも悪い道をかけていたのが忘れられません。

952 他県には恵みの多いものの、地元にはダメージの方が大きい（自然破壊等）と思う。
953 吉野川は都市の中の貴重な河川空間として開放的な空間を提供してくれている。
954 子供の頃、潜水橋付近で泳いだり釣りをした思いでも捨てがたい。親父が釣った鮎もおいしかった。
955 巧みに利用。自然を壊さないよう。

956

私たちが幼い頃の吉野川といえば水泳する場所。又清流での鮎とり、子供でも10匹や20匹くらい取れてい
た。また反面、洪水の恐ろしさ、台風後増水を見に行ったことなど思い出多い。懐かしくて忘れることが出来
ない吉野川である。

957 魚介類がいる（もっとしじみが住める川）。ゆったり流れる河面は気が和む。
958 ご意見なし
959 高知市は仁淀川や吉野川の支流から水道水をもらって感謝している。
960 ご意見なし
961 ご意見なし
962 ご意見なし
963 ご意見なし
964 ご意見なし
965 子供が小さい頃はよく親子でキャンプをやりました。
966 農業用水の確保により作物の増産。
967 特になし
968 小さい頃凧揚げやダンボールのそりで堤防で良く遊んだ。
969 徳島県にとって農業、産業に多大に役立っている。水の大切さを改めて痛感しています。
970 農業用水。
971 ご意見なし
972 ご意見なし
973 ご意見なし
974 自然環境をよくしてきれいな水を育んで欲しい。
975 吉野川から直接ではないが、旧吉野川から水道水や農業用水に利用している。
976 おいしい水。
977 なし
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978 おいしい水が飲める。
979 普段使っている水など。
980 幼い頃泳いだ。スイカも冷やして食べた。遠足にも行った。良い思いでです。（水が美しいからこそ）

981
吉野川は四季の顔がある。吉野川は目で見て心が癒される。吉野川は耳で聞いて心が癒される。吉野川は
肌で触れて心が癒される。

982
以前ポカリ飲料のCMで吉野川の水はきれいだからおいしいとか言っていたのを聞いてから「そうなんだ」と思
うようになるようになりました。

983

一級河川の吉野川があるために四国内の他県と比較してかなり経費であろう。そのため下水道の設置もワー
スト１に入っているのであろうか。しかし、吉野川があればこそ、多くの利便さがあり、そのおかげで生活ができ
ていると思う。

984
高校の時、ヨット研修をした思い出やうなぎを釣りに行ったり河川敷でソフトボールの練習をしたこと。（思い出
のあそび場）

985

１．大昔には水の氾濫によって肥沃な平野を作った。２．少年の頃に吉野川で水泳をしていた時に地下水の
噴いている冷たい個所があり、水は全量が上流より流れていないことを知った。３．魚を釣り泳いだことは懐か
しい。

986 夏になると渇水問題が起きる。それによって普段何気なく使う水が貴重な資源であることを痛感する。
987 工事が行なわれる都度、魚連にお金が流れていると聞きます。本当ですか？
988 水を飲んでいるが安全か否か不安
989 ご意見なし
990 自然の力の偉大さ、暖かさの認識

991
質問とは異なるかも知れませんが、農業用の給水について当初充分供給してくれる主旨の説明であったが
４，５月が隔日給水となっており、今後は毎日給水の方向に変更してほしい

992 吉野川の水は県北の人々全てに恩恵を与えている。
993 ご意見なし
994 ご意見なし
995 ご意見なし

996
やはり命の水です。他の地方が渇水になっても心配はいりません。しかし、水は大事にしなければなりませ
ん。吉野川も永遠ではないのでは。

997 ご意見なし

998
幼い頃はよく釣りをしたり、水遊びで育んできました恩恵は今も忘れず、吉野川を大切にして子々孫々に引き
継いでいきたいと思います。

999 ご意見なし
1000 香川用水は大変喜ばれている
1001 仕事中に土手を車で走っていると心がなごむ。
1002 子供の頃は水泳や魚釣りが十分できた川でした。
1003 河川敷の畑がよく目につく
1004 ご意見なし

1005
徳島の農産物の栽培には欠かせない。吉野川の恵みで全国に誇れる農産物が出来ている。毎日の生活に
欠かせない水道水が恵まれている。自然の美しさ、心のふるさとでもある。

1006 お米をつくる夏の間は農家にとって必要だけど最近お米があまり必要なくなっているとか。
1007 ご意見なし
1008 ご意見なし
1009 ご意見なし

1010
幼い頃はよくシオマネキやトビハゼを見たけど、最近はあまりいないし、魚もあまり釣れなくなっちゃった。（キ
ビレとかセイゴとかキスとか）

1011 絶えることのないまずない水、河口を見て本当に恵まれていると思う。
1012 徳島の水と外の県の水とでは水の質が違う。
1013 子供の時の思い出は大きいです。川でカヌーとか、釣りをしました。
1014 子供の頃の魚釣りや泳いだことが思い出される。

1015
いつもそばにいて当たり前のような感じがします。吉野川と共に育ちましたのでこのまま静にいて欲しいで
す。

1016 徳島市の美味しい水は吉野川の恩恵だ。

1017
夏になると旧吉野川橋を自転車で渡ることにしている。気持ちよい風とエイが泳いでいるのが見えて楽しくな
る。

1018 自然とのふれあい。
1019 吉野川の清流と大自然の中で生きる人間である事を自覚し大切に。
1020 徳島県に住んで夏の日照りにも水不足の経験がありません。とてもありがたいと思います。
1021 大きな川には生命が集まってくる。娘達の顔の表情が生き生きしてくる。
1022 農業、水道等の水源として重要であり、また豊かな自然環境を有する貴重な場。
1023 吉野川といえば徳島の顔です。
1024 ご意見なし
1025 生活をするうえでのやすらぎを感ずる。
1026 ご意見なし
1027 ご意見なし
1028 川で石拾いをしたり、石投げをした。ねこ柳の木を取った。川の近くの堤防に菜の花が咲いて綺麗だった。
1029 物（水分）としての恵。心（癒し）としての恵。

1030
徳島の水は他県より美味しい。他県へ行って帰って来ると、吉野川を見て「ああ帰ってきたなぁ」っと感じる。
吉野川大橋からみる夕日はすごく綺麗。

1031 学生時代に泳いだり釣りをした。
1032 いつも美味しく頂いている。小さい頃の思い出が多くあり懐かしい。
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1033 約３０年前池田ダム工事現場にいました。池田町の上水道の工事も同時にあり、水の大切さを学んだ。
1034 ご意見なし
1035 水量が豊かなことで水不足の心配がない。徳島県のイメージが自然的な感じがする。
1036 幼い頃よく連れて行ってもらって泳いだ。とても良い思い出。
1037 特にない、一般的な大河のイメージ。

1038
私は２年前から「グランドゴルフ」をしています。吉野川橋の下の大会に参加しています。国土交通省主催の
大会をして川のアピールをしてはどうでしょう。郵便局はしています。

1039 魚釣り。農作物。飲料水。ハゼ、キス。大根。水。大塚のポカリ。

1040
まず一番は水です。淀川水系の都市の水道水と比べて見てください。水清く、農漁業にも恵まれこの様な県
は少ないように思います。

1041 自然にやさしい川であって欲しい。
1042 もっときれいにして飲み水にも使えるほうが良い。
1043 ご意見なし
1044 ご意見なし
1045 美しい景色を見ると心が癒される。また、水の恩恵を感じています。
1046 ご意見なし
1047 生活にいつもかかわっている大切な自然の恵。
1048 泳いだり、エビ、シジミ取したりと色々な思い出がある。この自然を半永久的に残すことが大事であると思う。
1049 小さい頃から水上スキーをしたり泳いだりした。
1050 生活と密着（遊び。水道水。散歩など。）。
1051 香川県へ水をわけている。

1052
香川用水。吉野川北岸用水。徳島市上水道。（吉野川の豊富な水を分水により香川県へ、又吉野川の北岸
地域への農業用水の利用。生活用水として徳島市の上水道等の水源として有効に利用されている。）

1053 壊してはいけない自然。
1054 祖谷の風景など。
1055 ご意見なし
1056 川原や土手で景色を見ると心が落ち着く。
1057 吉野川がなければ水に本当に困る。
1058 農業用水。水道水。人間生活に欠かせない水。豊富な水。清らかな流れ大切にして欲しい。
1059 水不足など感じたことがない。
1060 分水にはこだわるが香川県の水不足の時はこれで良かったとも思う。
1061 ご意見なし

1062
Cさん。昔は吉野川の水をそのまま良く飲みました。又、生徒の水泳訓練の後吉野川の水でアメユをこしらえ
て楽しい川遊びが出来ましたが今は。

1063 他県では取水制限などしていても当方では普段どおりに暮らせる。
1064 ご意見なし
1065 子供の頃良く遊んだ。
1066 ご意見なし
1067 飲料水を安全に永久に。
1068 ご意見なし
1069 いつも飲んだり使ったりしている水のことを思います。
1070 ご意見なし
1071 美味しい水。
1072 小さい頃吉野川で遊び吉野川を見て育った。
1073 今のままがいい。
1074 生活への恵が一番大切ですが、その他にも観光資源として自然や環境を守る必要がある。
1075 上流域の青石や急流。
1076 少年の頃海老釣り、魚釣り（今でも釣れるが）をよくした。
1077 ご意見なし
1078 自然からの恵。飲み水。景色。植物。様々な生き物。
1079 ご意見なし
1080 水が無ければ生きてゆけないとともに川がそこにあるということでの安らぎもあります。
1081 ご意見なし

1082 古代から川は流れるそれが一番は食に通ずる食物（米）を作る飲み水など生命にかかわることだと思います。
1083 たくさんの水が十分使える。
1084 昔は藍染、交通。今は。自然。環境。防災。
1085 魚を獲ったり、自然になじむ生活をした思い出があります。現在のままで最高です。

1086
発電などでは利用させてもらってるようですが、水道水は吉野川の水ではないと聞いた事があって、本当か
どうかはわからないけど残念に思ったことがあります。

1087 ご意見なし

1088
水不足などの時には川の水も少なく、私の家は山の湧き水を年中生活水として使用しています。水って大切
です。疲れたときボーと見て心がなごむ気持。

1089
幼い頃、橋の下での石投げやかくれんぼをした思い出がある。昔、祖父母の田んぼに水を引いていた思い
出がある。

1090 四季折々の情趣があります。
1091 水不足も関係なく生活が出来る。
1092 吉野川は資源が無尽蔵ですね。
1093 魚釣りをしたり、水道の恵を受け自然環境の良い吉野川。
1094 歴史、文化。
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1095
自分が吉野川沿いに生まれ育っていたら、故郷のシンボルとして吉野川を誇りに感じると思う。こんなところで
子供を育てたいと思う。そういう気持ちを持てることが何よりの恵だと思う。

1096
かつては阿波藩の財を支えた藍を育み、今も農業、水産業、飲料水、工業用水等多くの恵を与えてくれてい
る。ややもすれば、忘れられがちなのが「いやし」という面でなかろうか。銘記したいものだ。

1097 土手沿いを走行中、水面がきらきらし、穏やかな様子の川を見ると心がやすらぎます。
1098 あって当たり前という感覚。

1099
水道の水質はいかがでしょうか。観光資源に力を入れる（吉野川を売り出す）。高知の四万十川と同じように
ＣＭを。

1100
水が美味しい。第十堰の問題が起こったとき一番に飲料水がまずくなると思い、そうなれば徳島に住む価値
が半減するとまで心配しました。

1101
①この水が無ければ、農業はできなくなっている。②日本一の水道水をつくって供給してくれる。藍を生ん
だ。

1102 いつも車の中から見る事が多いが、心の中の気持ちがよく、よく川を見るたびに楽になっている。
1103 農業灌漑用水や水道自然環境についても生活から切り離せない資源である。
1104 水により農業、工業、文化、産業が栄えているので。
1105 豊かな恵みをもたらしてくれる。安らぎを与えてくれる。
1106 魚釣り。シジミ獲り。バーベキュー。海水浴。
1107 ご意見なし
1108 毎日の生活水を悪くしない。
1109 美味しい水。河口近くではいろんな魚、貝が獲れる。幼い頃よく泳いだ。
1110 吉野川は恵の川である。
1111 小さい頃泳いだり父親に連れられて、魚釣りに行った。
1112 大歩危、小歩危の美しい水の流れ。
1113 飲水として安全であってほしい。
1114 ご意見なし
1115 飲水、工業用水としての活用。
1116 ご意見なし
1117 地下水による水の利用、しかし最近地下水が下がり自家用水が少なくなった。
1118 香川県人からの感謝の言葉を良く聞く。徳島人にとって、心にいつもあってそれだけで癒される存在。
1119 生活、工業の源。自然が人々の心を癒している。
1120 森、山から、里から流れ海へつながる吉野川は大きく優しく豊かだ。
1121 徳島に住んで水の心配する事なく使えうれしいことです。また、子供のときの思いでもいいです。
1122 小さい頃は良く川原や土手で遊んだ。いたどりを取ったり。
1123 大阪から来てはじめてみた感想は大きくて美しい。
1124 最近、川鵜、鳶サギが繁殖し魚など食べ川を荒らすことなど。
1125 しらうお。鮎釣り。子供と一緒に第十堰で遊んだ思い出がある。
1126 上流（源流を含め）から河口まで一体で対策を。
1127 香川に住んでいたとき、水不足で困りました。徳島は吉野川があるから良いですね。
1128 絶好の釣り場。
1129 吉野川を渡るときほっとする。

1130
3つ選ぶのがむずかしい。給水制限を受ける事がないので夏の間はありがたいと思うし、文化、観光、分水、
自然どれも恵のひとつです。

1131 吉野川の豊かな水をいつまでも保って欲しい。
1132 今のままで自然の姿を次世代に残して欲しい。
1133 四国で一番有名な川。
1134 穴吹町から上流は舟で鮎とりしたりする人をよく見かける。
1135 子供の頃、シジミをとった。泳いだ。
1136 自宅から200ｍぐらいで堤防なのでよく散歩する。大切な癒しの場所。
1137 3つまでということで3つ選びましたが、いずれも該当すると思います。
1138 たまに行く観光地。気分転換。
1139 香川県は吉野川から色々な恩恵を受けていますが、将来も継続して恩恵を受けたいと思います。
1140 ご意見なし
1141 私達の水がめである県民大多数の命の水を大切にしなければならない。

1142
子供の頃は良くめだかすくいに友達といったり、家族で潮干狩りに行ったり。今はもっぱら、大好きな人とのの
んびりデートをしに吉野川へは行きます。生まれてからずっと一緒にいる川です。

1143 吉野川といえば鮎。鮎が食べたくなる。
1144 ご意見なし
1145 香川用水を通して、農業用水、水道水として活用している。又、観光資源としてのイメージもある。
1146 子供を連れて遊びにいった思い出。孫を連れて遊びに行った思い出。
1147 ご意見なし
1148 飲料水として豊かで水不足の心配がない。
1149 川を挟んだ陸地は時代と共に過密になり続けます。その分、川はできるだけ手を入れないように。
1150 農業も少々ですがしていますが、吉野川の水（香川用水）はありがたく思っています。

1151
川の多い徳島市内（徳島県中心部）であるが、あまり人工的な手を入れることなく親水性を感じる事ができる
場所だと思う。

1152 吉野川のおかげで広大な農地の広がり、豊かな収穫が確保できる。
1153 なごみ。
1154 貴重な水質源の活用と川の流れ（清流）から受けるやすらぎ。
1155 魚釣りができる。
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1156
昔に比べて流域が整備され美しくなっておりますが、水量が少なく特に夏などは水温が高くなって、川床の
石がヌルヌルしています。又県西部の竹林はとても美しいのでなるべく美しく残して欲しいです。

1157 自然の恵が心をいやしてくれる。

1158
吉野川と支流域に住むものにとって生活水を川はくれる。また、若い頃土木科の実習で生徒と吉野川に実習
に行った思い出がある。

1159 ご意見なし
1160 水が豊富で泳いだりした。
1161 幼い時町内会のシジミ取りをしたのをよく覚えています。
1162 子供の頃、弟と水遊びをした思い出がある。

1163
吉野川の水はまず農業に恵を与えます。そして地域（流域）の飲料水。さらに大らかな自然環境を私たちに
与えてくれます。

1164 ご意見なし
1165 水不足にならない。大変ありがたいです。
1166 子供の頃によく魚釣りをした。

1167
大きな平野があり、農業や産業の発達につながっている。大きな干潟で幼い頃、貝をとったり遊んだりしたこと
が良い思いでになっている。又第二むろと台風で私の幼馴みの友が２人亡くなった悔しい思いでもある。

1168 ご意見なし

1169
高松に住んでいた事があるが、水不足で水道が止まったとき、吉野川のありがたさがよくわかった。徳島では
考えられないことだったから。

1170 農業、工業、水道用水には大変な恩恵を受けている。
1171 水があるのはごく当たり前と思っている。もっと水を大事にしなくては。
1172 小学生の頃は友達と石投げをしたり、魚を捕まえたりして遊んでいました。
1173 ご意見なし
1174 ご意見なし
1175 吉野川の恵をすべての住民が受け継ぐように。
1176 生活のための水。美味しい水吉野川があるからです。
1177 昔から地域の人に豊富な飲水や農業用水などを与えてくれた。
1178 海外、県外の知人に何も説明しなくても少し時間をとって歩いたりゆっくり出来る。
1179 ご意見なし

1180
バードウォッチングをしたり、シオマネキを見に行ったり、身近な自然です。子供たちを連れて行ったりしてま
す。

1181 小さい頃泳いだ。
1182 農業用水や水道水。私は吉野川のありがたさを痛感しています。
1183 川の自然な姿。徳島県が水不足にならない豊かな水源。しじみなど。
1184 ヨシ、ゴミ、水不足でイメージとは合致しない現状。
1185 いつでも豊かなきれいな水。
1186 徳島の水はうまいとよく聞く。うらやましい。
1187 他県から徳島県（松茂町）に移り住んで３８年飲料水での心配は全くありません。吉野川のおかげです。
1188 心洗われる自然。豊かな水による周辺の農業の活性化。
1189 幼少からの思い出あり。ダムや堰がなく（私周辺）、吉野川を見ていると心がなごむ。
1190 ご意見なし
1191 家族の親類の人達とお弁当を持ってシジミとりに行くのが楽しみです。でも最近あまり取れなくなりました。
1192 小さい頃から川で泳いだり魚釣りをし思いで深い。
1193 ご意見なし
1194 ご意見なし
1195 吉野川のおかげで農業が栄えた。
1196 私たち吉野川流域地区の住民は、他県では味わえない様な美味しい水が飲めます。
1197 清らかな大河の流れはどれだけの素晴らしい環境を提供するか計り知れない。
1198 常に水量が豊かであること。
1199 シジミとりに行った。子供とカニや海老を捕まえて遊んだ。

1200
確かに水道水、工業用水などの生活に欠かせない恵は大きいが、そこに吉野川があるということが一番の恵
である。少し抽象的すぎるか。

1201 わが町の文化を作った藍による栄枯盛衰があった。
1202 鮎かな？。美味しいです。
1203 徳島は吉野川のおかげで水に苦しまないでいけると思います。
1204 水が良いので全ての面で恩恵を受けている。

1205
絶対、欠かせない水。吉野川のおかげです。幼い頃泳いだり魚釣りしたり、石を投げたり又拾ったり楽しい想
い出たくさんあります。自然の美しさに感動です。

1206 水道水が思いっきり飲める。
1207 環境整備も重要だが、生活必需の水道水だけは欠かせないので十分な保全をされたい。
1208 川の近くに住む者として恵を与えてくれる宝物である。
1209 四国は水不足になりやすいが徳島は吉野川があるから大丈夫であるということを聞いたことがある。
1210 ご意見なし
1211 ご意見なし
1212 ？
1213 ご意見なし
1214 ご意見なし
1215 ラフティングなど、夏場は観光として栄えている。
1216 （Ｃさん。）
1217 Ａさんの如し。
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№ ご意見・ご提案

1218 四国山脈と吉野川の景観が心休まる。
1219 清らかな水により恵みを与えてくれる。
1220 やっぱり美味しいお水ですね。
1221 昔橋の上から川底見ると石や魚の姿が良く見えていた。
1222 潮干狩りが自由に出来るべき。漁業権が人を遠ざけている。
1223 夏の鮎、のり繁殖など清流にしか育たない恵。幼い頃川で泳いだ思い出があります。
1224 豊かさ。
1225 汚すことしかしない人間。
1226 ①我が家にとってはほとんど断水になる事ない。②ありがたい。
1227 幼い頃泳いだり、盆には中洲に小屋を建て、一晩中小屋で宿りその小屋を朝焼き戻った思い出が残る。

1228
日本随一といわれる良質の地下水が豊富なわが町の水道水源、農業用水源となっている。この恵まれた状
態を未来永却に続く事を祈願する。

1229 淡路、香川への分水。人間に不可欠な良質の飲料水。
1230 子供の頃から川魚を釣って食膳をにぎわしていたが、今では汚染が恐くて釣りが出来ない。

1231
漁をしている人もいるし、母の里は農家なので勿論水を引いていました。私自身は水を日常生活で当たり前
のように使っていますが、自然の恵であり、常に感謝の気持ちを忘れないでいたいです。

1232 昔渡り舟場の近くにいためだかの大群が懐かしい。
1233 川の恵は直接的に感ずることは少ないが、様々かかわっていると考える。
1234 時の流れ、工業にもかなり利用されていると思う。
1235 自然を大切にしながら安全な川を。
1236 自然を感じさせてくれる。
1237 幼い頃の想い出があるが今では水のきれいな吉野川は望むべくもないのが悲しい。
1238 川沿いを走る事は本当に心を安らげてくれます。徳島の人にとって手放せない存在だと思います。
1239 いつまでもきれいな水辺で鳥類、魚介類など共に遊びたい。
1240 歴史的意義が多い。
1241 飲み水と香川用水への分水が印象強い。

1242
自然・環境も時代と共に変わりつつある現在であるが、突然の地球のバランスが崩れた時には予防は勿論安
全に生活出来るための計画は必要である。

1243 ご意見なし
1244 1～10のすべての恵を受けている。
1245 石投げしたり、川原でお弁当を食べたなあ。
1246 ｗｏｎｄｅｒｆｕｌ！！
1247 感謝し大切に水を使っています。
1248 四国四県の住民は吉野川の水なくしては楽しい生活が出来ません。
1249 ご意見なし
1250 藍染、大谷焼きなどが吉野川が運ぶ土で栄え、四国山脈の森の栄養分が海に流れ魚が育つ。
1251 香川県は水道水でお世話になっている。
1252 豊富な水量。
1253 吉野川の流れを眺めて、考え事をしたような人もたくさんいると思う。
1254 ご意見なし
1255 水に困ることなく、使用できている。鮎釣りなどの光景を見る。
1256 鮎などの魚。
1257 泳いだりできる。
1258 ご意見なし
1259 県外人としては豊富な水量なのでウラヤマシイ。
1260 ご意見なし
1261 ご意見なし

1262
数年前のことですが、たくさんのお友達と、子供を連れて橋の下でのキャンプ、水の流れに注がれながらの
食事、雑談、良い思い出(恵と）なっております。

1263 水不足にならない。水が美味しい。幼い頃良く遊んだ。
1264 命の水。
1265 ご意見なし
1266 飲み水やいろんな水として使っている。水遊びをした思い出がある。
1267 夏は泳げ最高。
1268 ご意見なし
1269 ご意見なし
1270 特に気にしたことはない。
1271 ご意見なし
1272 我が家では農業を営んでいるので、そのイメージが強いです。あとは飲み水や生活用水など。
1273 昔はこの川で泳いだものだ。水道水も吉野川のおかげで大変美味しい。
1274 遊べる。
1275 自然、雄大そのもの。安らぎを与えてくれる。

1276
特に意識した事はありませんが、旅行などで他の土地に行って河を渡ったりすると、水量の豊かさだとか水の
色の青さを再認識します。

1277 水道水がくさくなった。
1278 人間生きるためにはまず食である。水、主食、副食の確保、そのためには清らかな水であって欲しい。
1279 ストレスの解消。
1280 自然が一番。子供が小さい頃よく弁当を持って出かけたことを思い浮かべる。
1281 鮎をもぐってとったりした。
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№ ご意見・ご提案

1282
治山治水の対策として中流域で遊水地帯として放置され床上浸水がたびたびあった。住宅が傾き居住不
能。

1283 ご意見なし
1284 ご意見なし

1285
豊かな吉野川の恩恵を受け両親は青のりや、しらす業をしている。どれもきれいな水があればこそ続けてい
けることを実感している。

1286 他県が節水となっても、不自由なく十分な水が使える。
1287 ①水が豊かである。②四季の魚がいる。
1288 ご意見なし
1289 ご意見なし
1290 ご意見なし
1291 ご意見なし

1292
ある時は優しく、ある時は荒々しく氾濫し、自然に左右される。その中で農業、工業、水道水等、水の恩恵を
ありがたく感じている。

1293 豊かな水量を多目的に使用することを望む。
1294 川の中で泳いだり、魚を捕まえたり楽しかった。
1295 ご意見なし
1296 ご意見なし

1297
水の豊富さには感謝しないといけないと思う。吉野川があるので香川みたいに水に困ることなく生活できてい
るので。

1298 ご意見なし

1299
幼い頃穴吹駅の前の大きな岩のところで大きな魚が手でつかめると思うくらい澄みきった吉野川でたくさん泳
いでいたが、今は濁っていて昔の面影がなく少し寂しいです。

1300 ご意見なし
1301 豊富な水量をいかした生活用水。
1302 ご意見なし
1303 貯、浄水場が近く、吉野川の水質が気になります。
1304 コンクリートで固めているイメージはなく、自然が多いイメージで心が落ち着く。
1305 自然の景観としじみとり。
1306 幼い頃の釣り、貝堀、水泳などの良い思い出と共に水に流された恐い思いが、綯交ぜる。
1307 ご意見なし

1308
子供の頃爺さんと釣りに行ったハゼ。大人になって投げ釣りをに通った青ｷﾞｽ。今、孫を連れて行く吉野川の
水辺はない。

1309 毎日川を見ますがいつも穏やかで静に流れている。気が休まります。
1310 吉野川から写えられる自然の恵。例えば、魚やしじみ、のり等。
1311 香川用水への供給されている事。
1312 清らかな美味しい水が飲める。
1313 美味しい水を飲むために早く、下水処理を進めるべき。
1314 遊び場。水泳。石拾い。舟遊び。キャンプ。

1315
幼い頃は堤防で遊んだが車が通るようになった現在は、河川敷でスポーツをしたり散歩などして楽しんでいる
が、堤防周辺を自動車が走るので危険である。

1316 ご意見なし
1317 母なる川。吉野川が県民のあらゆる面で潤いをもたらしていると思う。
1318 ご意見なし
1319 市町村で水道料金が違うのはどうしてか。
1320 清水が生活には欠かせない。台風時、川の水量に興味ありよく見物に行った思い出あり。
1321 昔はきれいな立派な鮎がたくさんとれた。
1322 ご意見なし
1323 車で走っている時は、心が和やかになる何か昔があるという感じ。

1324
広い川原できれいな石を拾ってきて、それを砥いで、飾ったり夏は箱眼鏡で見ながら鮎をひっかけてみたり、
面白い思い出は尽きぬが、今の子供にはそんな恵は頂けぬ。一寸かわいそうにも思えるが。

1325 ご意見なし
1326 ご意見なし
1327 年中、水があり潤えている。
1328 ご意見なし
1329 ご意見なし
1330 夏季期の豊かな水量。
1331 美しい吉野川。
1332 豊かなイメージを持ち、流れる水を持つ事に誇りを感ずる。
1333 ご意見なし
1334 世界にほこる日本の水。その中でもきれいなほうだと思います。若い頃は泳いで渡った思い出がある。
1335 ご意見なし
1336 ご意見なし
1337 子供の頃、川で泳いだり魚をとったりし、現在も鮎をとっている。
1338 ご意見なし
1339 最も大きいのは農業と思う。水道の水も汚染が少ないので良い。

1340
自然がたくさん残った川であると思います。子供が遊んだり、ドライブにと良いスポットなのではないでしょうか
（河川敷など）。

1341 善入寺島での農業。
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1342
四万十川のようにもっと全国的にアピールするべき。四万十川には決して負けません。美味しい水道水が飲
めるのも、吉野川のおかげと思っています。

1343 鮎が特に大きく美味。
1344 大河。悠久。
1345 自然を感じられるので心の癒しを感じる。

1346
幼い時の吉野川で魚をとったり水泳をした思い。堤防が出来る以前は遊水地帯で毎年、洪水時に肥大な土
をもたらされた。昔の交通手段に使われたので本町はこれにより栄えた。

1347 昔よく遊んでいたので「清く澄んだ水」。
1348 夏になっても断水などがなく、いつでも飲料水がある。

1349
徳島県内の企業、農業、県民生活にとって、多大な恩恵を受けている。徳島県＝吉野川というほど密接な感
じがする。

1350
他県では水不足で給水制限があったりするが、私は生まれてから多分一度も経験していない気がする。又大
きい川を見ているだけで癒される。

1351 美味しい魚も食べれるし、美味しい米もとれる。水不足にならないのもすべて吉野川のおかげだと思います。
1352 ５０年～１００年後きれいな水道水。
1353 幼い頃、今は亡き父と釣りに行ったり兄達と泳ぎに行った楽しい思い出がある。
1354 小さい頃は良く泳いだり、川原でグループで遊んだものです。
1355 徳島県内で吉野川の激しさと穏やかさの両面を楽しむ事が出来る。自然景観としての重要性を強く感じる。
1356 ご意見なし
1357 なし
1358 ご意見なし
1359 ご意見なし
1360 分水により四国四県が恵を受け、命である。
1361 人間にとって欠かす事のできない「水」という一番大切な資源を供給している事が一番の恵だと思います。
1362 ご意見なし
1363 ご意見なし
1364 川に親しむ事が出来る川（泳いだり、釣りをしたり、貝採りなど）。

1365
昔は竹林、木材の運送手段として使っていた。また、子供達の水泳場としていた。和傘の材料としての竹林
がたくさんあった。魚の釣り場としては今も昔も変わらない。

1366
香川や愛媛が水不足の時にも、徳島では豊かな水があった。学生時代に愛媛で４時間の給水制限を経験し
て痛感した。

1367 飲料水、農業用水などに利用されている。
1368 橋を通行する時自然に恵まれているなと思います。市内の水道水の美味しさにも影響していると思います。
1369 幼い頃遊んだ思い出。
1370 昔は水が豊かで魚もたくさんいた。
1371 ご意見なし
1372 水に親しめる、いい場所が多い。

1373
吉野川は広くて長いイメージがあります。観光、工業、農業用水、飲料水等に利用し、上流に住む人、および
近くに居住する人達が広くかかわっていったらいいと思う。

1374 ご意見なし
1375 小さい頃、家族でよく遊びに行った思い出がある。
1376 泳いでスリッパが片方流れた。
1377 ご意見なし
1378 飲み水としてなど。
1379 ご意見なし
1380 水が美しい。おいしい。
1381 ご意見なし

1382 香川分水により工業用水及び水道水に使用されている。第一番のイメージは大らかな（雄大な）自然である。
1383 水源としてお世話になっています。
1384 ご意見なし
1385 ご意見なし
1386 私の家では地下水をポンプで汲んで飲料水などすべてに利用している。
1387 大切な水・・・と思う。汚さないようにしなければと思います。
1388 ご意見なし

1389
成人するまで香川県に住み夏は香川用水が出来るまで渇水に苦しんできました。その点徳島は、吉野川の
お蔭で水資源が豊富でよいと思います。

1390 ご意見なし
1391 水道水に寄与している。自然環境に寄与している。農業に寄与している。
1392 のり、蜆、大小の魚がいる。生活水。農業水。
1393 普段飲んでいる水は吉野川からのものなんですね。飲水に恵まれててHappyです。
1394 釣り。貝採り（潮干狩り）。
1395 香川用水としても恵をイメージします。
1396 幼い頃、泳いだりして一日中遊んだ思い出。
1397 ４０年前の美しい吉野川に。
1398 善入寺島で農業している。
1399 幼い頃、川でよく遊んだこと。
1400 ご意見なし
1401 ご意見なし
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1402 日本一の水道水（水質的に）と思って飲んでいる。徳島の景観として最高。
1403 生活の中心的存在。
1404 県外の水を飲んで徳島の水の美味さがわかる。うまい。
1405 昔は阿波藍、現在は青果物が徳島の経済に大きく貢献している。

1406
雨の少ない年があっても、給水制限を受けた事がありません。吉野川の豊かな水量があるからと思います。あ
りがたいことです。

1407
吉野川の水はいつも何気なく使っているけれど、改めて考えると多くの恩恵を受けており、川の大切さを感じ
ます。

1408 ３件とも計画実施等に関わった。今となっては懐かしい。
1409 ご意見なし
1410 川から歌が生まれる。
1411 たくさん鮎がとれて、多様な魚の種類豊富である事。

1412
昔は市内上流域では井戸を掘っても水が噴出したものです。即ち地下水がきれいでした。現在の地下水は
飲用にできない（市内）。

1413 豊富な水。
1414 地下水をくみ上げないように。
1415 吉野川は流域のみならず、香川、高知にもその水が届いており、まさに四国の命だと思う。
1416 水質改良で漁介の恩恵を取り戻したい。下流域のこの美しい景観失いたくない。
1417 遊びの思い出。農業で吉野川の水が無ければ駄目でした。本当に自然体の場所です。

1418
ボーット眺めているだけでも大きな自然に抱かれて癒される。街中でそれが可能というところが素晴らしいとこ
ろ。

1419 土手から眉山が見え、その手前に雄大な吉野川が流れている風景はいつもホッとさせられる。
1420 ご意見なし
1421 ハゼやフナなどの魚釣り、またしじみなどの貝を狩ったりした。自然の恵み。休日の癒し。
1422 いつも水道水の水を使っている。吉野川の水はきれいでなければならない。
1423 美味しい地下水を飲んでいる。夏は鮎釣りができる。
1424 泳いだり、魚を捕まえた思い出。
1425 吉野川へ行くと心を癒してくれる。
1426 川の流れで安らぎを感じる。

1427
昔は多くあったが、今は電気、水道水、かんがい用水としての恩恵は本当にありがたい。今後共微々たる物
だが保全に協力したい。

1428 飲料水、農業用、漁業、工業用を支える生命の水。環境浄化の流れ。
1429 ご意見なし
1430 ご意見なし
1431 ご意見なし
1432 幼少時には自宅前で泳いだり、魚釣りをしたりという思い出が強く残っています。
1433 ダム下流は水量も少なく漁族の姿が見えなくなり、自然形態が変わってきた。
1434 夏の暑い日には、夜ツーリングに行った。
1435 ご意見なし
1436 小さいときに魚をすくったり、泳いだり、楽しかった思い出がある。
1437 北岸用水事業等で恩恵を受けていると思うが、昔泳いだり魚をとったりしたような吉野川は今はない。
1438 幼い頃泳いだりして遊んだ。
1439 幼い頃の思い出がある。上流は本当に美しい。
1440 水の流れに目をおとし釣りをしていると、色々なことを忘れ心が休まる。
1441 水は天よりの恵。活用して豊な暮らし。
1442 家が農家なので自然の恵がイメージに近いものが多くなる。
1443 ご意見なし
1444 農業の用水。人類の飲料水。筏等の思い出。

1445
もうなにもない。遊び魚をとり泳ぎ、野菜洗い等川を中心に生活していた。大阪から孫が来たから川に潜って
みたが魚は全然いなかった。

1446 川の水位が下がったこと。それにもまして地下水の下がったこと。

1447
幼い頃は毎日のように泳いだり、石投げ、又しじみとり等楽しかった思い出がある。水道水としてもどこでも（公
園の水飲み場でも）安心して飲めるありがたい水。（都会では考えられないと聞いた。）。

1448 魚をとった思い出がある。
1449 ご意見なし
1450 青々と茂った稲の波打つ姿を見ると、計り知れない恵を感じます。
1451 ご意見なし
1452 田の水に吉野川の水を使用している（麻名用水）。幼い頃泳いだり、釣りをして遊んだ良い思い出がある。
1453 吉野川産ののりはうまい。

1454

第十堰反対運動及び環境保護団体の活動は政治的なためにする行為であると思う。本当に自然を愛し、治
山、治水を大切にする心ある人には豊富な水を現代の知恵で活用することなど、どこにも見当たらない。徳
島県県民は天の恵みを海に捨てている。

1455 水は生命の源である。
1456 限りない水資源だと思う。
1457 ご意見なし
1458 Ｃさんの意見に同感します。
1459 幼い頃近所の友だちと遊んだ。
1460 ご意見なし
1461 発電、工業用水、水道用水が豊富で利益が多いと思う。
1462 ご意見なし
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№ ご意見・ご提案

1463 これほどの恵まれた川はない。（最近のアフガニスタンをみても）。
1464 農業を営んでいるから。近所だから（子供時代に良く遊んだ。）
1465 ご意見なし
1466 幼い頃の思い出（ゴムボートやモーターボートで遊んだ）。

1467
川の両岸に住む人々は自然環境でいえば山あり、川ありで良いのではないか。自分は近くに那賀川がある
環境で育ったが、泳いだり、魚釣りをしたり、川の恵は十分に受けたと思う。

1468 文化、癒し、自然、環境、歴史などのイメージが控えめである。
1469 ジャコ釣りに行った（主人）たくさん釣れた。今は一匹もいない。鯉もたくさん釣った。
1470 昔はよく泳いだりした思い出がある。
1471 水道水の源であり、それは生きていく中で大変重要と考えている。付近の浸水等を防ぐため。
1472 昔、子供の頃は澄んで綺麗だったが、今は汚いと思う。
1473 吉野川のお蔭で徳島県民は十分水を使う事ができ、農業にも利用できていると思う。
1474 子供の頃泳いだり、魚釣りして楽しんだが、今は水量が少なくなった。

1475
徳島県民吉野川にしろ、那賀川にしろ川からの水の恩恵が大きいものがあり、特に飲料水としての大切さを
知っている。美味しい水がいつまでも飲めることを望んでいる。

1476 川のお蔭で県民が恩恵を受けている事。
1477 吉野川は大きな鮎がいる。
1478 川は流れる。農業用水路の取水口。飲料用水道水の取水口。日本三大河川。

1479

渇水期にはもっと吉野川の水を利用できたらと思います。水の制限（吉岸用水）のない利用計画が出来たら
よいと思う事があります。吉野川は私に自然の美しさと農業にとっては血液である水を与えてくれます。感謝
しています。

1480 昔は泳いだり、魚をとったりしていたが、今は草や木が繁って昔のイメージがない。
1481 香川県や愛媛県のように夏、水不足を気にする必要がなくありがたい。
1482 ご意見なし

1483
吉野川の河川敷内全域を狩猟禁止にしてください。これには旧吉野川も加えてください。現状では、冬季の
散策と自然観察、釣りにも不安が付きまといます。

1484 吉野川のお蔭で、徳島の人は水不足の心配がない。

1485
雨不足の時でも、水で苦労した記憶はないし、勝手に農業、工業用や飲用に使われてると思ってました。又
近くに川の流れがあることで精神的にも助けられていると思っています。

1486 流れていることを見て安心する。
1487 ２０年前は川で泳いだり、魚つりなどして楽しんでいた。今は汚れで子供も遊びに行かない。
1488 水道水として使っており、命の親だ。
1489 ご意見なし
1490 吉野川の土手または河原にて牛の草刈をした。
1491 昔から色々と自然的環境の恩恵を受けている。

1492
漁業。美味しい鮎やアメゴのすめる川であって欲しい。山の自然環境を大切にして美味しい水を飲みたい。
子供が水遊びできる川であってほしい。

1493 下流域の地域住民の方々がもっと源流域の水源地をよくしってほしい。
1494 アドプト事業へ参加している思い出。
1495 可動堰は水質の悪化、微生物の死滅を招く。
1496 ご意見なし
1497 自然の中での水泳を楽しみだ。
1498 鬼ヶ洲の前をゆっくりと流れていく様。
1499 吉野川というと香川県と徳島県との分水問題がすぐに浮かぶ。
1500 魚等が大変少なくなった。（幼い頃たくさんのジャコ、うなぎ、海老等が捕れた。）

1501

昔は交通の要でもあった。小さなポンポン船が北島、松茂町などから農作物を満載して川内町の江古川（鯛
浜橋下）から川内鈴江の樋門を通って徳島新町川に入り荷物の揚げ降ろしをして唯一の交通の要路であっ
た。

1502 徳島は全国的に干ばつが続いて水不足の時も給水制限したというイメージがない。

1503

気の遠くなるほどの太古より、徳島の土を形成してきた吉野川です。人間にとって最も基本的で、最も重要な
食の問題。徳島の農業は京阪神の食料供給基地として、非常に大きな役割を担い、今後もさらにその役割を
果たしていく事が望まれます。こうした農業の根幹を形づくった吉野川の自然の営みは、手を加えるべきとこ
ろは加え、さらに有効に利用しなければならないと思います。

1504
干ばつでも田畑は吉野川の恩恵を受けていたような気がする。子供の頃は夏の思い出は吉野川。水もきれ
いで自然のままだったような気がする。

1505 ご意見なし
1506 ご意見なし

1507 香川などで水不足とよく言われますが、吉野川があるおかげで、水で苦労する事が少ないような気がします。
1508 徳島県民および香川県民にとって生活に欠かせないもの。(いろんな意味で。)
1509 ご意見なし
1510 水量が豊富で夏の渇水時期でも心配が少ない。
1511 阿波用水は子供の頃から日常生活に自然にあるもの。水田の恵の源。子供の頃には川と学校の遊び場。
1512 中流域の自然環境が残り、魚つりに良好。
1513 昔、田植えをしたりしても、無くなることなく水があり、農家にとって水は欠かせない。
1514 魚釣り。風景と心の安らぎ。
1515 本県の場合、吉野川に依存する部分が大きい。（工業用水、生活用水など）。
1516 豊な水がある。
1517 利水のための各種用水。
1518 清流として後世に伝えていかなければならない。
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1519 都会には無い自然と水の恩恵がある。
1520 上流部が特に素晴らしいと思う。
1521 香川県と比較し、吉野川があるため水が豊で農作物によい。
1522 美味しい水や農業生産物への恵は大きい。
1523 早明浦ダム建設前の水が清らかだった思い出。
1524 農業用水の大事な水源であり、又工水や上水も同様である。
1525 ポカリスエットの水というイメージが強い。
1526 幼い頃川で遊んで美しい思い出がある。
1527 堤防はいつも散歩しに使っています。昔に比べると少し荒れているように思います。
1528 ご意見なし
1529 水道水。潮干狩り。
1530 他の三県は分水より恩恵を受けているのに、徳島県では基本的な洪水防も整備できていない。
1531 他県で水不足が多くあるが、徳島の場合は吉野川のおかげと思っております。今後も大切にしたい。

1532
水が潤沢でその価値が評価されていない。将来いつかに今一番多いと思っている徳島が水に難儀する事が
起こらない事を願う。

1533 ご意見なし
1534 ご意見なし
1535 夏の水遊び。
1536 ご意見なし
1537 幼稚園から中学生の間、夏になると友達と遊びに行ったり、家族で釣りをした楽しい思い出がある。
1538 ご意見なし
1539 ご意見なし
1540 ご意見なし

1541
吉野川のきれいな水で新鮮な農産物を育てている。吉野川の色々な風景に接し心がいやされる。吉野川の
自然環境は何ものにも変えたがいものが至る所にある。

1542 直接的（水道水）に利用しているが、癒し系としても大切。
1543 私個人的には｢癒し｣が一番です。見ているだけで最高。
1544 吉野川は自然あり好きです。壊さないようにしてください。
1545 ご意見なし
1546 ご意見なし
1547 ご意見なし
1548 ご意見なし
1549 ご意見なし
1550 ゆとり。鮎。豊富な水。自然。
1551 上流の地元にとっては、吉野川本川の水を利用できないなど不自由な面が多い。
1552 鮎などの魚釣りや香川県の渇水騒ぎが減ったように思う。
1553 休日の天気の良い日に、川辺でのんびりしたり（バーベキューなど）とても気持ちが良い。
1554 降雨量が少ない年でも他県に比べて、水道水等に困らない。
1555 ご意見なし

1556
旧吉野川大橋の下で、あさり、しじみ、うす貝を捕った。県外に行って一級河川が小さいのにおどろく。ちょっ
とやそっとでびっくりする川はめぐり合わない。

1557 生活水として欠かせない。
1558 土手の道をドライブすると幸せな気分になる。
1559 ご意見なし
1560 貞光では吉野川をメインに河川敷を利用したイベントが数多く行われ、にぎやかである。
1561 豊富な水量を活用していると考えられる。
1562 ご意見なし
1563 ご意見なし
1564 ご意見なし
1565 実際に暮らした事が無いので、道路から見るだけ。青緑の川だなと。
1566 遊ぶには良いかも。
1567 ご意見なし
1568 ご意見なし
1569 ご意見なし
1570 ご意見なし

1571
昔は毎年の洪水により上流から運ばれる土が育てた藍と、それがもたらした富を基とした文化。今は自然と農
業。

1572 ご意見なし
1573 ご意見なし
1574 ご意見なし
1575 吉野川のお陰で水不足の心配のない生活に感謝している。
1576 ご意見なし
1577 香川用水にとって必要不可欠なもの。
1578 ご意見なし
1579 ご意見なし
1580 吉野川はいつも豊富な水があり、徳島県の人々を癒してくれる。

1581
工業用水に多く使われている。池田ダムは香川県のためだけのものではなく、洪水調節のため有効に（水量
調整、管理者は行っていると言っているが取水が大部分である)使ってもらいたい。

1582 大阪、東京、京都の水と違い飲んだ時おいしい。妹が京都にいるが、徳島の水はうまいと言う。
1583 水道水くらいしか思い浮かばない。いつまでもきれいな水を守って欲しい。
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1584 自然をなるべくこわさないで生活の中に生かしていきたい。
1585 ご意見なし
1586 青く美しいイメージがある。
1587 小学校の遠足や泳いだ思い出。

1588

吉野川は古くから水量が豊富な河川であり、この豊富な水資源を活用し徳島平野において藍をはじめとする
農業が発展を遂げてきた。しかし近年、水量が減少し、用水確保も出来ていない箇所が存在し、利水に対し
ての取り組みがなおざりになっているように思われる。

1589 ご意見なし
1590 小さい頃、吉野川の土手でよく遊んだ。カニや小魚を追いかけたりしたものだ。
1591 ご意見なし
1592 幼い頃、潮干狩りに行ったり鮎釣りに連れて行ってもらった思い出があります。
1593 ご意見なし
1594 水が多いため徳島は水道料金が安い。
1595 泳いだり、鮎漁（友引）。
1596 農業用水として。
1597 ７、８年前まではどこに行っても狙った魚がよく釣れていた。最近は釣れなくなり足も遠のいてしまった。
1598 ご意見なし
1599 毎日吉野川に沿って通勤していますが、何気なく眺めているだけで心が癒されます。
1600 例え水不足になっても、イザとなったら吉野川と思う気持ちがある。
1601 吉野川にこれ以上人工的なものや建造物を作ってはいけない。

1602
何よりも最大の恵は“水”。蛇口をひねれば流れてくる水道は我々の生活に最も欠かせないもの。その他のこ
とを少々差し置いても水の確保を優先するべきだ。

1603 Ｃさん。
1604 ご意見なし

1605
友人と朝から夜まで釣りをしたり、船に乗ったり良い思い出。泳いでいて流されたりした。水の怖さを教えられ
た。

1606 ご意見なし
1607 池田ダムや堤防のおかげで洪水がなくなった。

1608

私が小学校の時は、大きな砂場があり泳いだり石投げなどして川で遊びました。昭和１６年頃位でした。１年
に３、４回大水で善入寺島内の畑はあらされ、西瓜は流れるし。今は池田にダムがあり、畑が荒れるのは多少
少なくなりました。

1609 いやなことがあったら川へ行ってボーッとできるから。
1610 幼い頃よく泳いだよーな気がする。とても楽しかった。
1611 あまり他県に比べて節水制限がない。
1612 春は蜆をとったり、夏には上流で泳ぎます。
1613 発電、工業用水、水道水等人間の生活に利用されている。
1614 香川用水。
1615 自然がどこよりも身近なところに豊富に残っていて落ち着くところが多い。
1616 Ｃ。
1617 ご意見なし
1618
1619 吉野川ダムから香川県に分水している。
1620 旧吉野川流域住民には命のツナ。
1621 人間が生きていく上で３つ以上の目に見えない恵をもらっています。
1622 100兆堰を永久に残す。
1623 子供の時の水の清らかさが無くなって寂しい。
1624 自分の生活に関係しているものを挙げると、やっぱり水道水の恩恵が一番大きい。

1625
吉野川からの恵みと言えばやはり水である。常に豊富な水が供給されるため、日頃そのありがたさには気付
きにくいがこれからは大切な資源として捉えていくべきである。

1626 小中高と魚釣り、泳いだりして楽しんだ。
1627 幼い頃、バーベキューをしたりした思い出。
1628 きれいな吉野川の水。
1629 ご意見なし
1630 吉野川にたつと、人々の営みの歴史を思う。
1631 幼い頃泳いだり魚をとったり遊んだりしたよい思い出が在る。
1632 ご意見なし
1633 ご意見なし
1634 水資源、観光資源、文化など全て大きな恵みであると思います。直接感じるのはこの3つです。
1635 夏の暑い日照りが続いても絶え間なくゆうゆうと水が流れることで癒され、安心して生活を営むことができる。
1636 河口の貝掘り。他の府県のように水道水がまずくない。
1637 飲料水としていつまでもきれいであって欲しい。
1638 これ以上香川県に水をやるな。漁連のいいなりになるな。

1639
一昔前はあちこちに洲があって、魚釣りや貝堀りで楽しい川でした。今はあの砂はどこへ行ったやら。あの大
量の砂はお金に見積もればとの思いです。

1640 飲料水の供給。多様な自然環境。
1641 ご意見なし

1642
鮎のシーズンには鮎つり、それ以外にはハエ釣りで楽しませてもらっています。水道水は吉野川の伏流水
（井戸水も）、畑の水は北岸用水を利用させてもらっています。

1643 肥沃な広い土地と水に恵まれている。
1644 小さい頃家族でよく遊びに行った思い出があります。
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№ ご意見・ご提案

1645 他県が渇水による断水などがあっても本県は吉野川により不自由を感じたことがない。
1646 小さい頃から吉野川の河原で友達と遊んだりして思い出があるところです。
1647 山からの肥沃な土や水で農業や漁業に貢献。
1648 ご意見なし
1649 飲料水としての役割が大きい。
1650 農業用水の利水。

1651
吉野川平野は吉野川が運んできた肥沃な土で出来ていて、わが国有数の野菜産地を作っている。水不足、
(渇水)の経験がない。自然にあふれている。

1652 天然鮎など自然の恵み。
1653 例のCさんのごとく清き吉野川の清流の思い出がある。
1654 ご意見なし
1655 ご意見なし
1656 他県に比べて水がおいしい。
1657 水がきれいなので水道水には欠かせないのではないだろうか。
1658 いつまでもきれいな水が流れていて今以上に分水をしないように。将来のために水量を維持して欲しい。
1659 ご意見なし
1660 ご意見なし
1661 吉野川の恵みの原点は山であり森林を守らずして吉野川の恵みなし!
1662 川で釣り、車で見て心が和む。
1663 吉野川は親子で遊びに行った思い出があります。
1664 生命の源と言われる水を海へ流している大きな役割を果たしている。
1665 香川用水として利用されているから。
1666 守るべき日本の故郷である。今から自然環境を大事にしなければいけない。
1667 私たちの大きな財産であり宝である。徳島の水道水はおいしい。
1668 生活水として利用。工業用水として必須のものである。
1669 子供の頃からの良い遊び場だった。
1670 水に困らないことに感謝している。
1671 ご意見なし

1672
発電事業に携わっており、水には親しみを感じております。吉野川の源流をはじめ、各所に観光名所があり
いつも楽しませてくれています。

1673 あめご釣りを休日に楽しんでいます。
1674 ご意見なし
1675 水道水。潮干狩り。釣り。水泳。
1676 ご意見なし
1677 ご意見なし

1678
吉野川は大河にして、漁業資源に恵まれている。魚は産卵する時には川の浅瀬に卵を産みつける種類が大
変多い。よって水質をこわさないようにしなければならない。

1679 吉野川のお陰で、安くて美味しい水が飲む事が出来る。
1680 ご意見なし
1681 釣り。
1682 ご意見なし
1683 ご意見なし

1684
川を見ていると心の安らぎを感じます。また、中鳥島に畑があったため、幼い頃よくゴボウや芋を収穫したの
を思い出します。大変豊かな土地でした。

1685 1.北岸用水のお陰で干害が無くなった。2.両岸の堤防のお陰で永久橋が出来た。3.散歩には一番です。
1686 安心して水遊びができるみんなの吉野川を取り戻したい。
1687 ご意見なし
1688 ご意見なし
1689 吉野川が無ければ生活できない。命のもとである。
1690 県外から帰ってきた時、「我が故郷に着いたなぁ」との気持ちになる。
1691 ご意見なし

1692

人間にとっての水は大切なもの。昔と比べて、水の質は落ちたものの自然の生き物によってまだまだすてたも
のではないと思う。自然を一番に考え我々の生活を見直していく事の方が、大切だと思う。下水道の整備を
整えるのが一番。

1693 生活を営む上で欠くことのできない水の供給源。
1694 ご意見なし

1695
工業用水、農業用水、水道水、また香川への手助け分水等、非常に大切にしなければいけないと思います。
魚釣り等川遊びに最適です。

1696 毎日使っている飲料水だと思います。
1697 子供の頃水遊びをした。
1698 幼い頃、毎日のように遊んだ場所。

1699
川の恵は実生活面のみならず、生涯を通じての精神面に多大の恩恵をもたらしている。青い水とさざなみ、
白い、広い河原、磯や小石の美しさなど。

1700 ご意見なし
1701 農業をしているので水のありがたさがうれしいです。
1702 吉野川によって形成された肥沃な土壌によって主要園芸地帯が立地している。
1703 魚釣り。貝堀。
1704 ご意見なし
1705 香川県への分水。水の大切さ。
1706 ご意見なし
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1707 日本を代表する川で見た目にも壮大で美しい観光資源である。
1708 若い頃、川で泳いだりしてよかった。水がきれいでした。
1709 ご意見なし
1710 豊富な水量。

1711

ダムを造る前はサイクリングに行っても水がきれいで川底まで見えて、水も飲めた。アジサシもたくさんいて、
川原で卵を産み繁殖していたし、魚介類も豊富で、柿原堰下流では潜ると見渡す限り、魚、魚の大群ですご
かった。

1712 ご意見なし
1713 ご意見なし

1714

徳島県貞光町を出て４３年間都会暮らし（大阪、名古屋、東京）の私として昔に比べて汚れているとはいえ水
の味は良い。また農業比の多い本県では相当高所まで吉野川よりポンプで引き上げている。又上流より下流
まで釣りを楽しんでいる。

1715
北岸農業用水が完成し、田らの水温が一定となり稲の病気が少なくなり、均一に成長する様になった。また
省力化ができた。

1716 ご意見なし
1717 夏場になると、吉野川にたくさんの舟が出て漁をしている様子を何度も見かけます。
1718 香川分水。高知分水と豊な水を様々な方面に送っている。
1719 自然の豊な水に恵まれ、徳島県は水不足を知らず暮らせている。
1720 大切な水の資源だと思う。他県では夏場など水不足で困る時に徳島県ではその心配がない。
1721 小さい頃、良く遊んだ。釣りをした。
1722 Ｂさん。

1723
善入寺島で耕作しています。豊かな自然をいっぱいあびてきもちがいいです。これからはひばりのさえずり、
タンポポ、つくしなど見かけるとホットします。

1724 子供が小学校の時、少年サッカーをしていたので良く連れて行ったので。

1725
通勤時川の水の量を見て安心して生活できると思ったり、農業水として田に水が安心して入れれると思ったり
して通勤した。

1726 ご意見なし
1727 Ａさん。

1728
徳島の水道の水はおいしい。堰などつくらずこのままの水が飲みたい。長良川河口で地元の人が以前より水
はまずいと言っていた。シジミも美味しくなかった。

1729 吉野川は水量が豊富だと思うので、水不足と言われてた時も不安はなかった。

1730
徳島の水道水はおいしい。子供の頃はよく川でテントを張ってキャンプしていた（夏）。鮎だってとても美味し
かった。

1731 公園をもっと多くしたら。
1732 自然があっていいけどゴミが多い。泳げなくなった。

1733
飲料水（水道水）としてはもちろん、川遊びキャンプなどから自然の大切さ、触れ合いの大切さをもらっている
と思う。

1734 Ｂさん。Cさん。昔のように出来ると良いと思う。
1735 幼い頃、釣りをしたり、泳いだり、石投げなど良い思い出があります。
1736 広い川と空と大地。
1737 幼い頃、泳いだり小魚をとったり良い思いでがたくさんある。
1738 豊富な水流。汚れが少ない。
1739 釣り。景色。12月、川口、日の出。
1740 昔は“川の駅”で栄えていた。

1741
他県（高知・愛媛・香川）が水不足で断水などと言っている時でも、吉野川のおかげであまり困った事がない
と思う。

1742 水田耕作には、吉野川はなくてはならない。自然環境を取り戻し、思い出深い母川としてほしい。
1743 中学生までは良く泳いでいた。香川用水。徳島の水。

1744
数十年前に学習した文明は、すべて河川流域から始まっており、火と水は人間にとってかかせないもの。同
時に人間だけのものではないということを改めて思う。

1745 いつまでも清く美しくあってほしい。
1746 魚を釣った（イダ、ハエ等）。
1747 どうしても早明浦ダムの水の量が気になる香川県人。

1748
吉野流域の市町村は、殆ど農業用水・水道水・工業用水として吉野川の水を利用。更に香川県・愛媛県にま
で水の分水をし、四国にとっては極めて重要な水源となつている。

1749 何気なく使って居る農業用水、水道水は命の水である。
1750 農業人にはなくてはならぬ水。治山・治水は国の盛衰に関る。
1751 水の豊かさに感謝。文化の発展。
1752 釣りや泳いだ思い出がある。
1753 吉野川は幼き頃遊んだ事や、汽車の窓から眺めた思い出が有ります。
1754 Ｃさん。思い出。
1755 昔はよく水害に遭ったので、恐いイメージ。
1756 私達の町まで農業用水を分水してもらっている。池田周辺で、鮎・アメゴ（支川）つりで楽しんでいる。
1757 美しい変化に富んだ景観が楽しめる。
1758 ご意見なし
1759 昔は水もきれいだし、魚も沢山いて楽しかった思い出がある。
1760 ご意見なし
1761 川の流域が文化の発祥地だった事を思えば、水と人間の関係は大。水なくして文化なし。
1762 隣県では、飲料水まで節水の苦しみを味わっている。私共は有り難いことだと感謝している。
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1763
ぼら（魚）や小魚を釣ったり、貝採りの楽しかった思い出。少年の頃、中洲で父とエビや魚を獲ったなつかしい
思い出。

1764 地下水が豊富であった昔がなつかしい。

1765
吉野川を観光資源として、充分に活用していない。この川には大きな資産が有ると思われる。川辺でのキャン
プ・バーベキュー。

1766
曽ては水泳を筆頭に遊び場を提供してくれていた。又子供にでも獲れる魚介類も豊富であった。それらの恵
みが皆無になったのはさみしい。

1767 子供の頃からの遊び場であった。
1768 直接吉野川の恵みを受けていないので、あまりイメージが湧かない。
1769 楽しみの場としての漁業（魚釣り）。流量によっての地下水影響（農業）。水道水として一部利用（地下水）。
1770 漁獲量の減少がさびしい。
1771 小さい頃は川で泳いだり、魚・シジミなどをよくとりに行った。今もシジミなどをとっている。
1772 水道の水源として大変世話になっている。
1773 ご意見なし

1774

2～3歳の頃から川に親しむ。幼青時代は、魚取り、この味を一度しめると都市では生活が出来ない。一度は
行っても又戻って夏期の間だけでもこの地に住んで心身共にいやしていく。この世に生を受けて吉野川に感
謝したい。しかし今は汚れている。

1775 自分の近くにあり、見る時によりやさしい時、さびしい時等いやしてくれる場所です。
1776 水道や農業用水として利用している。雄大な自然に接すると心がやすまる。

1777
「水おいしいね」と帰省した子供たちの言葉に「そらみろ」と吉野川の自慢話が出てくる。この天から与えられ
た素晴らしい自然は何物にも変えられない。

1778 幼い頃の清く美しく自然豊かだった思い出。アユ等も沢山いた。

1779
農業をしているために昔は井戸から潅水していたが、地下水が下がって水が涸れたが、鉄管をうち込めば水
が出るのは吉野川のおかげであると思う。地下水が下がったのは池田ダムの原因。

1780 ご意見なし
1781 子供の頃、川原は小石で沢山あって砂もきれいで、よく泳いだりして遊んでいた。楽しかった思い出です。

1782
神山でキャンプしたとき飲んだ水のおいしさが忘れられず、大阪から徳島へ移ってきましたが、大阪には比に
なりませんが水道水に感動がないのは何故でしょう。

1783 ご意見なし
1784 ご意見なし
1785 水田は、吉野川があるので作られている。
1786 Ｃさん。

1787
私達、香川県に住む者にとって吉野川は生活の川です。今はもう吉野川なくして香川県は考えることは出来
ない。

1788 ご意見なし
1789 特にない。
1790 川を見るとホッとするのです。
1791 幼い頃泳いだり、シジミとりをしたり、堤防で遊びました。いつまでも美しい川であってほしいです。

1792
私は県外生まれ、県外育ちです。でも主人は小さい頃吉野川の淵から淵へ泳いでいたそうです。徳島に来
て15年。心落ち着くすばらしい場所だと思います。

1793 ご意見なし
1794 Ｃさんと同意見。
1795 ご意見なし
1796 水。
1797 香川用で恩恵を受けている。水飢饉から救われることは、利水の第1義かもしれない。
1798 ご意見なし
1799 心を常にいやしてくれる場所。
1800 大河に流れる豊かな水は私達にとって大切な資源である。いやしの場でもある。
1801 ご意見なし
1802 子供の頃は、よく水を飲んだものです。子供が泳いでいた時は、川も清かった。
1803 Ｃ。
1804 工業農業用水と魚釣り。
1805 ご意見なし

1806
仕事やプライベートで疲れた時も、吉野川はいつも変わらなくむかえてくれるので、すごく癒されるし励まされ
ます。

1807 ご意見なし
1808 吉野川の自然がきれい。水道水があるので助かっている。
1809 ご意見なし
1810 夏は鮎等の漁業、又農業用水にも適す。
1811 何時までもきれいな水でありたいです。

1812
小学校か中学校で、分水の事を習った。田舎が池田ダムの近くなので興味を持って勉強しました。大歩危・
小歩危や美濃田の渕等を車で見に行ったり、川下りをしたりしました。

1813 ご意見なし
1814 ご意見なし
1815 良い水を供給してくれる。生活水に困らない程の水量がある。

1816
川のお陰で生活に欠くことの出来ない水、これは県の財産と思っている。又、季節季節の生き物達に心いや
され、又土堤には、四季折々の草花が咲いてうれしい。

1817 ご意見なし
1818 吉野川の上・中・下流域それぞれに色々な魚介類が生息していて、魚釣り、潮干狩りを楽しんだ。
1819 県民に良質で豊富な水を供給し、民生産業の発展におおきな役割りを果たしている。
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1820 地下水と言っても農業用水、水道水として吉野川の水の恵みを受けている。
1821 水の流れを利用して発電は考えられないでしょうか。
1822 ご意見なし
1823 稲作、畑に恵みの水を与えてくれる。飲料水には大切な川である。工業用水には大切な川である。

1824
我が家の下400メートル位のところに香川用水の通路。道路下１．４メートルのところに管水路直径１５００ｍｍ
がある。水田下は約０．９メートル位のところに管水路直径１５００ｍｍがあり約１，０００ｍの隧道。

1825 ご意見なし

1826
自身、気の向くまま岸（北）を河工に向って歩き乍ら物思いにふけったり、運動の事を思ってみたり、自然に感
謝します。

1827 ご意見なし

1828
私の故郷は高松ですが家にいるとき水不足に困っていましたが、今吉野川の分水により解消されているやに
聞いております。遠い昔の思い出に結びつき徳島に住んで故郷と直結にしている川です。

1829 やはり吉野川は、毎日飲む水。
1830 川を見てこの水を飲んでるかと思うと怖い。
1831 雨が少なくても飲み水に困らない徳島市。
1832 ご意見なし
1833 本来豊かな恵みを与える川だったのにダムが出来てから死んでしまった。
1834 観景と水。
1835 ご意見なし
1836 生まれ育った（22才まで生活）地が水没し恩恵を受けているとは思わない。
1837 ご意見なし
1838 ご意見なし
1839 のりの養殖が盛ん。
1840 春夏秋冬、その時季の魚等を味わうことが楽しみです。
1841 私達は吉野川の扶養家族。
1842 ご意見なし

1843
幼いころ堤防近くで住んでいたが、もっと水が清らかだった。３０年ぐらい前は泳いだり貝をとったり水と親しむ
ことができた。

1844 町水に利用されて安心して使っている。
1845 昔に、しじみ狩りに行ったことがある。
1846 本川以外に支川が子供の時から親しみを持ち、本川にも兄達と良くしじみなど取りに行った。
1847 ご意見なし
1848 自宅は鮎喰川の地下水の水道を掘っていると思われるが、味の良さに満足している。
1849 吉野川がなかったら今の農業はなかったと思う。
1850 電気→水道水（飲料）、工業用水、漁業にはなくてはならない存在です。生活に尊いものです。
1851 豊かな水。
1852 ご意見なし
1853 水道水に世話になっている。観光として川公園としても地域的に欲しい。
1854 ご意見なし
1855 歴史、文化、自然が多く、私的には癒しの吉野川です。
1856 堤防を散歩しながら吉野川の色々な様を見ていると、心が癒される思いがする。
1857 水道水がよそから来た人においしいと言われる。
1858 飲料水に恵まれている。
1859 ご意見なし

1860
１０～２０歳まで泳いだり魚釣りをしたり、学校の休みは吉野川で遊んだ。（夏休み毎日）親も何も言わなかっ
た。

1861 豊富な水。
1862 ご意見なし
1863 自然的で美しい景色。水がきれい。長く続いて欲しい。

1864
地下水を汲み上げての水道なので、豊かに絶えることなく出ることに感謝しています。水道料金も電気料金
だけなので心おきなく使えます。

1865 水。
1866 動物、植物、すべての生物の生命の源であるということ。
1867 田畑に水を利用している。

1868
大学で藍づくりについての勉強や、小学校の頃には藍づくりの実習をさせてもらったりと、思い出深く地理的
に見ても、古くからの河川の変遷のようすがうかがえる。自然を知るためにいろいろな情報をくれます。

1869 昔は川からきた井戸水を飲んでいました。そして魚やカニ、エビが沢山住んでいました。
1870 河口の小魚、及び鮎漁。
1871 シジミ取りや海水浴。
1872 昭和30年代迄は美しく、自然・環境が良かった。水もきれいで泳いだり魚つりしていた。
1873 生活する上で絶対に必要なものを沢山与えてくれる。大きな県民（北部）の財産である。
1874 鮎喰川に漁がのぼってほしい。

1875
上述の様に四季を通じて河川に水量があることで、汽水域の広があり、比較的豊かな生態系が保たれている
ことで、漁業の持続的な成立や伝統的な文化の発展に大きく関与していることがうかがわれる。

1876 ご意見なし

1877

現在、名田橋の南岸西700ｍの地点にすんでいる。近くに角ノ瀬樋門がある。この工事以降地下水が塩水化
した。だいたい地下水のＡ層（10～15ｍ）600PPM、Ｂ層（30ｍ）1240PPM、Ｃ層（50ｍ）1400～450PPMで飲料
水育苗用の用水に電位度が高すぎて蘭類、野菜類は枯死している。

1878 ご意見なし
1879 ご意見なし
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1880 ご意見なし

1881
堤防に咲いていた花で花輪を作ったり、いたどり、つくし等を取りに行った。夕方には月見草の花が咲いてと
てもきれいだった。夏休みには、みんなで泳ぎに行った。

1882 幼い頃水を飲んだり、泳いだり、魚とりがしたい。

1883
吉野川で漁業に従事している人が何％いるでしょう。上流から下流まで両岸は地下水の恩恵を受け、肥沃な
土地で農業の人が大多数ではないか。

1884 大切な水資源である。
1885 おいしい水。きれいな水。川魚の豊富なイメージ。
1886 おいしい水道水を供給してくれている。

1887

水の恩恵は1，2，4すべてである。しかし水が見た目の綺麗さでは駄目で、水質の安全を含めて考えないとい
けない。風景は雄大で美しいが、治水上・安全上の工事で変更は致し方はないが、出来れば現状を残す方
向でお考え戴きたい。無理のない範囲で。

1888 夏の鮎。川遊び。苦労した水汲み等々。
1889 幼い頃、第十堰に遠足に行ったり、名田橋の下で潮干狩りをしたと、楽しい思い出が沢山あります。
1890 子供の頃泳いだ事。色々な魚を見たり釣った事。水田の農業用水。

1891
今以上のダムは造らないこと。池田ダムが造られて以降、水質が大きく低下し、生臭い状況が続いている。水
流のない川底には、ヘドロやゴミがいっぱいである。

1892
恵まれている水量を海へ流すばかりでなく、もっと大切に利用することを考える。観光資源・物産資源に利用
し、水の尊さを知る事が大切。時代の流れであるイメージだけで考える事はよくないと思う。

1893 おいしい水は、他所ではわからない。
1894 吉野川からの利用する水のうまさ。観光スポットの場所が多い。幼い頃のシジミ取り。ハゼ釣りなど。
1895 ご意見なし
1896 子供の頃、泳いだり魚釣りをした思い出が今も残る。地下水が豊か。
1897 ご意見なし
1898 水道代が安い。ありがたい。
1899 吉野川は徳島にとって大きな存在ですね。
1900 ご意見なし
1901 ご意見なし

1902
農業・飲料水を守るためにも、自然を大切に汚さない、流さない、捨てない。きれいな川を守っていかなけれ
ばならない。

1903 自然から受ける大きな恩恵。
1904 水の豊かさは、心の豊かさにつながると思います。漁業・農業の事はあまり知らないのでピンときません。
1905 地球（生命）循環の要の中の一つ。
1906 水不足になることはないと思っている。
1907 水に不自由しない。
1908 池田ダムができ、水質は悪いが鮎もとれ、生活をしていく上で大変お世話になっている。

1909
高知市近辺にも川はありますが、吉野川のように長く大きく流れがゆるやかな感じではないので、うらやましい
です。

1910 恩恵を受けているもののイメージが湧かない。
1911 分水を受けている住民として感謝している。

1912
あまり大きな氾濫があったという記憶もなく、徳島平野の農業、最近では讃岐平野の諸産業の発展に大きな
貢献をしている恵の川だと思います。

1913 香川用水分水の源。
1914 香川等で渇水がおきても、徳島は吉野川のおかげで困らない。

1915
吉野川を見ていると、すごく心が潤ってくる。やはり身近でいつも見ているものなので、大切なものだと思っ
た。

1916 ご意見なし
1917 ご意見なし
1918 ご意見なし
1919 古来より流域の人々を支えてきた、命の川としての恵みでしょう。
1920 暴れ三郎川で知られているが治水が進み、自然の恵みを下さる吉野川。
1921 ご意見なし
1922 ご意見なし
1923 吉野川流域住民にとっては、生活面・経済面・文化面に大きな影響力を有している。
1924 水に困らないイメージが強い。
1925 ご意見なし
1926 川釣り魚。貝拾い。
1927 魚つりに行ったり泳いだり、養蚕具などを洗いに行った。
1928 ご意見なし
1929 Ｃさんと同じ。
1930 大学が高知だったので、Ｒ32をよく通ったから。
1931 ご意見なし

1932
生活水とは離れていますが、ダム・大歩危・小歩危・など、観光では知人・家族とも楽しい思い出をいただい
て居ります。

1933 ご意見なし
1934 昔、吉野川でバーベキューをした。

1935
川の近くに住んでいるため、子供の頃は川魚での料理が食卓に。又、岩の上で節句など家族でお弁当を
持っていって食べ、楽しい思い出は今も鮮明です。

1936 ご意見なし
1937 分水がきている。
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1938
水に困った時がない。ダムのなかった昔は、三庄地区は台風で洪水にあったが、それも自然を恐れよというこ
とか。

1939 ご意見なし
1940 ご意見なし
1941 ご意見なし
1942 昔は、吉野川で良く泳いでいた事があって楽しかった。
1943 西の方に行くと、心をいやされる。
1944 ご意見なし
1945 高松市の水道水は吉野川。
1946 香川用水のおかげで、夏場の水不足が助かっている。
1947 香川に、もっと多くの分水を(特に渇水時）。
1948 スポーツで吉野川の河川敷を利用し、多くの思い出が残っている。
1949 水量。
1950 ご意見なし

1951

私の住んでいる詫間町では、上水道を100％香川用水に依存している。Ｈ６年に大渇水を経験したこともあ
り、水の大切さは十分理解している。吉野川の水を口にしているものにとって、当河川の水がこれからもきれ
いであることを願うばかりである。

1952 ご意見なし
1953 普段はあまり気にしていない。
1954 香川県の特定の地域は、吉野川に生かされている。

1955
アユなどの魚つりは楽しかったが、職人的になってしまった。農・発・工・上水として水が有効に使われている
反面、水量が少なく豊かさが感じにくくなった。分水により広域的に貢献している。

1956 香川用水のお陰で、香川県民の生活が成り立っています。
1957 吉野川の水量を有効に利用する。
1958 幼少のころ、つくしを沢山とった。

1959
香川県にとっては、瀬戸大橋や新空港、高速道路よりも香川用水が世紀のビッグプロジェクトであったと思う。
（香川県出身）。

1960 水道料金が安い。
1961 吉野川北岸用水、香川用水が整備されている。
1962 豊かな水量。飲料用水はもちろんのこと、農業・漁業・工業を発展させてきたのだと思います。
1963 幼い頃から川と共に生きてきた。資源の少ない我が国の宝である。
1964 生活の水であり、農用の水、そして洪水。
1965 何不自由なく水を使えるのは、豊かな吉野川があるからだと思う。
1966 釣。心のやすらぎ。水泳。

1967
農作物の基本は、土と水といわれますが、土は近年技術改良により、新しい物が作られてきました。しかし、
水は未来も改良しにくい物なので、大事にしてもらいたい。

1968 自然環境。気持ちがすっきりする。

1969
水がおいしい。安全。自然環境を守っていく。資源を生かしての物作り。自然の魅力に満ち満ちている楽し
みの場。

1970 県外の人に、徳島の水はおいしいとよく言われます。徳島の人は幸せだと思います。
1971 ご意見なし
1972 全国的に水不足と言われる時でも、吉野川のおかげで水に不自由はしない。

1973
川の恵みはまず農業から。イベントや観光は第二義的。下流の工場群の水利用は、汚染をしても無責任。き
ちんと責任を負わせるシステムが必要だと思う。

1974 昔は、全国でも有数の文化や産業が栄えていたはず。
1975 他県が渇水になった時でもいつも水量があって、水に困った事がなくありがたい事だと思います。

1976
水道水に利用されていますが、池田ダムが出来てから青い澄明な水は消え、汚れた水の流れる時が多くなり
ました。

1977
なにげなく毎日使っている井戸水のおいしいこと。コップ一杯の水を飲んで幸せを感じています。小さい頃、
魚取り・渡せ船と色々と楽しい思い出もたくさんあります。

1978 川で子供の時よく泳いだ。いつまでもその時のままであってほしい。
1979 写生をよくした所。
1980 ご意見なし

1981
子供の頃、自転車をこいでハゼ釣に出かけ、日曜日弁当持ちで行って、夕方帰り母親が正月用にと焼い干
しているのを思い出す。

1982 魚が釣れる。小学生のころは水遊びをした。水のよどまない。あおさのない美しい川にして欲しい。
1983 ご意見なし
1984 ご意見なし
1985 ご意見なし
1986 子供達に泳いだり、安全に遊べる川にしたいです。
1987 青く美しくきれいなので、親類や友人を連れて時々行きます。又分水では大変お世話になっています。

1988
豊かな水量に恵まれて、水不足で全国的にたいへんな時にも、苦しい思いをした事がなく、他県の友人達に
うらやましがられています。いつまでもそうあって欲しいです。

1989
（県外で）水不足の時、徳島では取水制限で困った事は無く、大変頼りになる川であり、大変すばらしいきれ
いな川であると思います。

1990 生活用水は大切だが、生活廃水の垂れ流しのない様にできないものか。
1991 吉野川に近接する道の駅やハイウェイのサービスエリアから見る景色はすばらしく心が和む。
1992 洪水による上流から肥沃な台地によく育つ農業。魚の種類の大きさが目立っていたが？
1993 昔は川でよく遊んだものですが、最近は釣り人が入るくらいで一般の人はあまり見かけない。
1994 主人の実家が農家で吉野川の水で稲などを育てているので。
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1995 源流の高知県には香川県や徳島県に比べ恩恵が少ないのでは？
1996 ご意見なし
1997 ご意見なし
1998 ご意見なし
1999 吉野川は清らかな水流にて美しい川。
2000 おいしい水。
2001 農業や飲水としても大切。また、綺麗な吉野川を見ていると安心する。
2002 ご意見なし
2003 ご意見なし
2004 ご意見なし
2005 ご意見なし
2006 周辺に地下水が豊富。
2007 最近、水道水がまずくなったのが残念。夏の鮎も水の流れが悪い所が多くなり味がまずくなった。
2008 ご意見なし
2009 ご意見なし
2010 ご意見なし
2011 ご意見なし
2012 阿北地方に住みながら吉野川の水で豊な農業、生活をありがたくさせていただいており、感謝している。
2013 夏になると良く泳ぎに行ったり、釣りを友達と毎日のように行きました。
2014 美しい川から精神的な豊かさを頂いています。
2015 思い出に浸れる時間と場所。
2016 幼い頃、泳いだり貝を拾ったりして良く遊んでいた。
2017 香川用水が田畑を潤すこと。
2018 昔から徳島県の恵は吉野川によると思う。県の歴史であると思う。
2019 ご意見なし
2020 ご意見なし
2021 田、畑等の水量分水、又水道水に利用している。
2022 ご意見なし
2023 ご意見なし
2024 自然に水を使っている。
2025 ご意見なし
2026 学校に行く途中に田んぼがある。水を引いてたりしてた。
2027 ご意見なし
2028 ご意見なし
2029 ご意見なし
2030 ご意見なし
2031 初めて見たときに本当に川かと思った。
2032 とても人が多い。
2033 ご意見なし
2034 ご意見なし
2035 ご意見なし
2036 綺麗な魚がいそう。
2037 ご意見なし
2038 いつも水を飲んだり、使っている。
2039 ご意見なし
2040 ご意見なし

2041
吉野川は高知に降った雨を高知に貯え、主として徳島に流している。吉野川を云々する時に必ず徳島がイ
ニシアチブを取るのは何故か。

2042 ご意見なし

2043
特に香川県へは安定的水量を供給しています。早明浦ダムの恩恵。三年で一億ほど嶺北五ヶ町村へ交付
金があるとか。徳島県もどうぞ。

2044 ご意見なし
2045 水底の石にはコケが繁茂し、沢山の魚が棲んでいて、楽しく泳いだ昔の澄んだ水が懐かしい。

2046
夏の渇水期も他の県では節水のニュースが流れていますが、徳島県はたいした心配も無く生活していられま
す。吉野川は偉大だとしみじみ思います。

2047 ご意見なし

2048
綺麗で美味しい水は、吉野川の恵み。文化や産業も吉野川の恩恵を受けている。昔はよく吉野川で泳いだり
遊んだものです。

2049 ご意見なし

2050
父が鮎をたくさん釣ってくると、それを母が売るより先に父が娘に特大のとれとれをお腹いっぱいになるほど、
食べさせてくれたなあ。

2051
子供の頃は毎日吉野川で遊んだが、今は（子育ての頃も）水質が悪化していて遊ばせれなくなっている。清
きれいのようでも昔と比べればとても汚い気がする。

2052 とても水が美しい。
2053 以前お隣の香川県で水不足がおき、知り合いに水を送った事があり、改めて吉野川の大切さを感じました。
2054 青海苔の養殖や釣りなど豊な魚がいる。また家族との憩いの場（キャッチボール、凧揚げ等）である。
2055 吉野川は流域住民の大切な水質源（飲料水、農業用等）である。
2056 生活していくうえで、なくてはならない川。
2057 河川敷でスポーツをした印象がある。
2058 徳島県の水道水は他の県に比べても、水量、水質共に充分満足できると思う。
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2059
私は鳴門の人間ですから、旧吉野川を通じて吉野川の恩恵を受けています。私は農家ではありませんが鳴
門の梨、レンコン、サツマイモを美味しくいただけるのはまさに吉野川の恵によるものだと思います。

2060
飲料水、田の用水など生活の基盤は吉野川の恵みを受けている。子供の頃の遊び場は、神社か吉野川の
堤防か河原であった。

2061 釣り、水泳をする場所。
2062 吉野川から家が近いため、いろんな事をして遊んだ楽しい思いでがたくさんあるため。

2063
仕事の中の一休み時、清らかな吉野川の流れを見ていると、いつしか疲れも取れてなごみだす。大歩危を通
る際は必ず上り見て、過去を思い出します。

2064 ご意見なし
2065 田んぼの水を引いている。
2066 清く美しい水をいつまでも残したい。
2067 ご意見なし
2068 ご意見なし
2069 いつも水を使っている。
2070 泳いだり石投げをした思い出がある。

2071
香川県　雨水も少なく溜池に頼った生活であったが、香川用水の完成とともに高松砂漠も解消されおかげで
水の心配もなく生活できております。

2072 ご意見なし
2073 ご意見なし
2074 ご意見なし
2075 近いから川で泳いだ。
2076 夏休みは吉野川で遊んで過ごしました。
2077 生活上大切な飲料水の源である。

2078
夏場の渇水、全国各地で水不足の報道をテレビ、新聞等で目にするとき、吉野川のありがたさを痛感しま
す。

2079
小学校時代は学校から泳ぎに連れてってもらったのに今では近寄れなくて非常に残念。(自然の中で泳ぎた
い）

2080 船を浮かべ魚釣りをしている風景は故郷をイメージするすばらしい情景です。
2081 豊富に水があるという事が一番の恵みだと思います。
2082 銅山川からは９、１０、特に新緑、紅葉のころは目を楽しませてくれます。
2083 ご意見なし
2084 城下町等古くからの文化がある。
2085 ご意見なし
2086 香川県淡路島と近いせいか、夏の渇水のときになると吉野川からの水のありがたさがわかります。

2087

私と主人２人共吉野川の南北岸でそれぞれ育ち、結婚後も吉野川にごく近い所で生活の場があった為、常
に吉野川とは密接な関係を保っています。吉野川で(水で)稲を作り、鮎やジャコのアメだきを作り、孫が出来
て舟で川遊びもさせてやりました。

2088
水道水として全町利用されているが都会より来た者が飲んで美味しいといってくれる事。利水の為分水すると
水位が下り水源地の水位が下り水が引けなくなるのではないかと心配だ。

2089 すぐ近くに大きな川があるので癒される。
2090 ご意見なし
2091 夏は鮎釣りで楽しんでいますが、最近はチョッピリ釣果が少ないです。

2092
豊かな飲める水を供給してくれる吉野川があることはありがたい。吉野川を見るとほっとする。時々元気よくと
びはねている魚を見ることができる。

2093
徳島市は年間降水量がそれほど多くはないが、それほど深刻な水不足に陥ったことはないので、吉野川の
恵みのたまものだと思います。

2094 自然に恵まれて、川で遊んだ思い出がある。
2095 昔よく釣りに行った。
2096 徳島の財産であると思う。
2097 ご意見なし
2098 最近水量が少なくなり、汚くなりました。分水の影響が出ていると思います。

2099

幼少のころ、墓参りに行くと、川のせせらぎと竹林のざわめきがとても心地よかった。川の水も冷たく、こけの
ついた石のぬるぬるとした感じも面白かった。キャンプの朝空を見ると木々の間から光がさしこんで朝もやも
たちこめとてもさわやかだった。夕方の虫の音もかえるのなき声も生きている物全部を肌で感じとれるよい
BGMだった。黒川谷のホタルまつりはとても美しかった。

2100 ご意見なし
2101 チヌ、キビレ、スズキ、キス、ハゼなど数多くの魚種の釣りができ、釣り人を楽しませている。
2102 魚が取れたのは昭和４０年まで。水が少しきれいになっても川は戻らない。
2103 昔のようにウナギや鮎のいっぱいいる川に戻ってほしい。
2104 安全でおいしい水は徳島の誇りです。
2105 ご意見なし
2106 ご意見なし
2107 上流は見るだけで心が癒される気がする。
2108 散歩したり子供と遊んだりできる場所。
2109 ご意見なし
2110 個々のキーワードであげた以外に、自然物としての吉野川の存在そのものに恵みを感じる。
2111 ご意見なし
2112 Ｃ，幼いころ泳いだりした。
2113 幼いころ泳いだり、いろいろな遊びの思い出が多くある。
2114 四国の水瓶としての役割りは大きいと思う。
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Ｑ８．吉野川の恵みは？具体的にはどのようなことですか。
№ ご意見・ご提案

2115
吉野川の清流で水がおいしい。吉野川のお陰で水不足の心配はない。清水の豊かさと恵まれた自然に更に
関係機関の方々に感謝の日を送って居ります。

2116
香川で生まれ育ち、成人して高知の大豊に来ましたがさめうらダムを身近に感じるようになってからこれらの
恩恵をひしひしと感じます。

2117 きれいな自然の水。人間が生活していくのに必要な吉野川の水。

2118
この頃は余り行けませんが、小さいころ泳いだり、しじみを取りを楽しみにしていました。しじみを取り大阪へ病
人にもっていきました事もあります。大水がでたときは魚を網ですくいに行きました。父とよく行きました。

2119 水で遊んだり石投げしたり。
2120 飲み水などに使われているところ。
2121 石井に来て水を飲んだときに水が臭かった。
2122 特にない。
2123 見るだけで心が和む。
2124 ご意見なし
2125 魚釣り、潮干狩り、ウィンドサーフィン等の遊びの場として親しみを感じる。
2126 清らかで臭みのない水道水が飲みたい。船で吉野川を見てみたい。
2127 農業、水道用水等生活必需用水の確保。子供の時水遊び魚釣り等を思い起こしている。
2128 江川の伏流水
2129 いつも水を飲んでいる。魚を食べている。

2130
川にとって洪水は必然であり、洪水によって肥沃な土地がもたらされた。あまり洪水をおさえつけると、別な意
味での被害が発生することになることを知るべきだ。

2131 分からない。
2132 豊かな水量（下流、香川）過去日照りの為、給水車で水を運んでいた光景。
2133 ご意見なし
2134 素晴らしい自然環境に感動しています。
2135 ご意見なし
2136 香川用水。
2137 昔は、鯉と同じくらいの鮎が沢山とれた。早明浦ダムや、池田等の分水堰の影響は大きいと思う。
2138 わからない。
2139 友達等と交わりをしたことがある。
2140 わからない。
2141 いつも水の飲んで知らない間にお世話になっている。
2142 大きくて、綺麗な川だから見に来る人は多いと思う。
2143 わからない。
2144 結構自然な所に住んでいた。
2145 いつもあんまり気にしないで水を使っている。
2146 とくになし。
2147 吉野川のおかげで、農業に役立つ。
2148 わからない。
2149 わからない。
2150 わからない。
2151 農業用水に公団、香川用水を通じて入ってくるがすんでいる水。
2152 お米が作れる。
2153 わかりません。
2154 ご意見なし
2155 環境を大切にしないといけない。
2156 Bさん(絵の女性)の考え方と同じです。
2157 わからない。
2158 わからない。
2159 わからない。
2160 川があるおかげですごく田んぼが助かる。
2161 吉野川というと自然と環境という感じ。
2162 何気なくつくっている。
2163 ２は川に水を引いて田んぼに入れている、だから大切だと思う。
2164 ご意見なし
2165 香川、愛媛が断水の時でも徳島県は充分水量があり、吉野川のおかげと思っている。
2166 徳島市の中心部にあり、広大な河川敷の有効利用の仕方に興味がある。
2167 川を眺めると心を落ち着かせてくれる。
2168 隣の香川県の渇水の苦労を考えると、徳島県の吉野川の有り難さをつくづく思う。
2169 水の恵み。
2170 ご意見なし
2171 ご意見なし
2172 子供の頃はよく川と親しみ遊んだ。
2173 農業、漁業、水道、水質源等の直接的な恩恵以外のものも大きい。
2174 徳島県にとって数少ない内の大きな観光資源ではないかと思う。昔は平気で川の水を飲みました。
2175 ご意見なし
2176 吉野川の自然の流れは県北（西）の文化を育んでくれる。
2177 生活に基本的に必要なもの（水）。
2178 知識がない、歴史を知らない。水への感謝の気持ちだけで形になっていない。
2179 子供のときから鮎とりをして、一日中泳いだ事など。
2180 ご意見なし
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2181
週末にはいつも妻と二人で吉野川の堤防近辺を一時間あまり散歩している。一週間の疲れを癒してくれるま
たとない貴重な時間である。

2182 ご意見なし
2183 水不足があまり無い。
2184 特になし。
2185 飲料水、農業用水ともに恵まれている。
2186 農作物には最高の流域であります。
2187 比較的、徳島県が水不足にならない。
2188 他のダムに水がなくなっても水がいつもあるように思います。
2189 水道水の有り難い事。
2190 生水が飲める。
2191 ご意見なし
2192 美味しい水。きれいな水からつくられる豊な農作物。
2193 ご意見なし
2194 ほとんど水不足になって米が作れなかった思い出はないほど豊かだと思う。
2195 ハゼ釣りや蜆とりを子供と一緒に遊びに出かけます。
2196 水道の水がきている。徳島市に住んでいますが、水道水が美味しいように感じます。
2197 幼い頃の良い思い出を自分たちの子供にもさしてやりたい（美しい自然に触れ合う）。
2198 子供の頃の水遊び、石拾い。渡し舟の乗り心地。水道水はありがたい。水を汚さないように心がける。
2199 魚など水中生物が多く住める川になると良いです。
2200 現在でも、色々の生物（人間を含めて）生かされている豊かな自然。
2201 農業用水。水道水。
2202 水の恵み。できる限り清流でありたい。清流であるためには。
2203 ご意見なし
2204 河川敷でのスポーツ活動は、子供達にとってはかけがえのない文化遺産である。
2205 自然の中、せせらぎを聞きながらの釣りは心安らぎます。
2206 豊かに流れる吉野川は徳島のシンボルである。

2207
香川県での慢性的な水不足を解消されたことである。吉野川によって県政発展に計り知れない恩恵を受け
ている。

2208

20年ほど前は、河原はあったものの、河床は深く下流でも渕があったように思う。土砂の堆積で流れがどんど
ん変わっていったのを思い出す。この土砂は吉野川が平野にもたらした恵みの一つで、各地で様々な文化
をつくり出すことができた要素ではなかったかと思う。

2209
子供の頃、泳いだ吉野川は今はない。水道水に使用している人々を気の毒に思う。釣り(アユ）をしていた頃
のように、夏漁船が中流には見えない。川を見てホッとする落ち着く場所がない。

2210 魚や貝などが捕れる。
2211 豊かな水資源。幼い頃の水遊び。
2212 ご意見なし
2213 ご意見なし

2214
鮎が川底に黒々と群れ、ウナギ（自然もの）釣りが楽しめる。流域の住民が吉野川とともに生きることができる
環境であって欲しい。

2215 ウナギ、フグが捕れた。夕方つけばりをして朝早く引上げた。ウナギ、クグがとれた。
2216 いつまでも恵みを受けることができるように大切にしたい。
2217 農家として、田を潤す水に大変な恩恵を受けています。農業を支える大黒柱です。
2218 ご意見なし
2219 ご意見なし
2220 私は泳いだり、草抜きの思い出がある。
2221 吉野川はいつも豊潤な水が流れ、自然環境に恵まれていることが良い。香川ではない川で、うらやましい。
2222 豊かな水で工業用水。水道水。
2223 香川の水道資源として重要。

2224
昔、水と空気はタダといわれていた。今もその感覚で水を使えることが考えてみるとこの上ない幸せであること
を実感されている。

2225 水の恵み。自然的な美しさ。
2226 水。吉野川の水は徳島だけのものではないということ。
2227 今までに水がかれたことがなく、水に恵まれている。
2228 ご意見なし
2229 ご意見なし
2230 清い真水を提供してくれる川。
2231 ご意見なし
2232 満々と流れる水は、農業用水･都市用水だけでなく、全ての動植物の生命の源である。
2233 母なる河。
2234 豊かな水量が香川県への用水などに活用されている。
2235 ご意見なし
2236 農業水を大切にすることを考える。
2237 川鳥がたくさん休んでいるのを見ると、ゆったりした気分になれる。
2238 小学校時代は、吉野川はプール代わりだった。
2239 ご意見なし

2240
観光資源としては日本屈指だと思う。これは日頃何気なく接している県民より、一度でも吉野川を見た県外の
人が感じるという話しを良く聞く。

2241 水源を守ることが、住む人の生活に結びつくこと。
2242 観光開発を、もう少し報道機関を通して全国へPRすべきです。
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2243 吉野川の土手の上から見る夕陽はホッとする。癒されるイメージが一番大きい。
2244 いつも何気なく川の周囲を通っていますが、ふと水、自然に目を奪われ、和まされているような気がします。
2245 昔に、貝などを掘りに行った思い出がある。

2246
夏になったら節水をする所があるが、豊かな吉野川では今までそのようなことがないので、吉野川の恵みに
感謝している。

2247 ご意見なし
2248 ご意見なし
2249 ご意見なし
2250 昔、アサリ捕りをしたことがある。
2251 子供の頃から、川は遊び場であった。しかし、現在は考えが異なっている。
2252 鮎がよく釣れる。香川用水がすごい。
2253 以前、水道施設めぐりに参加し、ありがたい思いをした。
2254 ご意見なし

2255
昭和３０年頃までは、夏はプール代わりであった。また、色んな川魚が良く釣れた。いつまでもそんな川で
あって欲しい。

2256 昔のような蛍の飛ぶ清らかな川にしたい。
2257 ご意見なし
2258 私達は飲水、農水に使っていますが、もう少しきれいな吉野川にして欲しい。

2259
私の住んでいる山城町では、吉野川と結び付けられるのは、やはり観光面です。激流を下るカヌー、ラフティ
ング、また舟下りなど、色々と恩恵を受けています。

2260 藍。豊かな自然。渡り鳥の中継地。
2261 70年間、美味しい水を飲ませていただいてありがとう。
2262 ご意見なし
2263 徳島の水の全国に誇る水量と水質は自慢できる。
2264 美味しい水道水が飲める環境に感謝。子供の時から、水泳、魚釣りなど思い出も豊か。
2265 昔に比べて、水の色が黒っぽくなっている。
2266 ご意見なし
2267 水道水で毎日使っている。美味しい水です。いつまでもきれいな水でいて欲しい。
2268 ご意見なし
2269 幼い頃、泳いだりした良い思い出。現在は農業用水に利用している。
2270 子供の頃、遊んだ思い出。
2271 昔は川に色々な種類の魚がいたが、最近は少しになった。
2272 吉野川は日本でも大きい大河である。

2273
私は土地改良区の仕事をしている者で平成6年の渇水の時は、香川用水の恩恵を受け、水がどんなに大切
かを痛切に感じました。

2274 ご意見なし

2275
ダムに寸断されているので、自然的とはいえないかも知れないが、湖としてみれば、風景もすばらしいと感じ
る。ゆっくり時間を過ごせる場所が上流域にも欲しい。

2276 幼い頃、泳いだり、石投げなどをした良い思い出があります。

2277

昔から水で苦労してきた香川の農民が、先人の努力と、徳島県民の暖かい心で香川に分水してくださった香
川用水で、生活用水共々に発展してこられたと感謝していること。香川県民への命の水をはぐくんでくれてい
る吉野川であり徳島県民であると思う

2278
子供の頃、泳いだり、釣りをした思い出がありますが、しかし、子供が溺れて死んだという悪い話も聞いたこと
がある。

2279 魚釣り。
2280 休日には、家族と一緒に楽しく過ごせた。
2281 徳島を代表する者の一つである。徳島の文化や産業を育んだ。
2282 飲料水の確保。
2283 飲料水がたくさんある。シジミがとれる。いい味が出ますよ
2284 魚釣り、遊泳、石投げ等の思い出。
2285 ご意見なし

2286
子供の頃から、遊びに行った思い出が心に残っている。観光地としても、自然環境の地としても、良い地域が
吉野川沿いにあると感じている。

2287 命の水。
2288 香川県は、吉野川の水によって大変恩恵を受けている。
2289 吉野川の水は県民にとって、命の水であり、友愛の水であると思う。
2290 香川県民の｢命の水」の源。
2291 農業用水上水に水をもらっている。

2292
早明浦ダム、吉野川、池田ダムを通って、香川県への農業用水・水道水などの恩恵。自然災害（水害）による
洪水調整等の実施による地域住民の安全。

2293 ご意見なし
2294 香川県に多大な恩恵をもたらしてくれる命の水。
2295 人が生活していくために欠かせない河川で大変お世話になっている。

2296

香川県は、古来から最も降雨量の少ない県であり、水に対する努力は溜池の保有数から一目瞭然である。と
ころが、吉野川総合開発で早明浦ダムが建設され、香川用水を介して農業用水・水道用水・工業用水を取
水できるようになってからは、県民の生活も豊かになり、ほとんどの人々が心配せず水が使えるようになった。

2297 吉野川の水は、農業用水・生活用水に両方とも多大な恩恵を受けている。
2298 農業・産業・生活にとって、欠かすことの出来ない大切な水資源。
2299 水道に使う水がないと生活できない。
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2300 レジャーに魚釣りを楽しんでいる。
2301 流れる川を見つめて育ったので、これからもこの川と共に月日を重ねてゆくのだろうという思いがある。
2302 ご意見なし
2303 ご意見なし
2304 幼い頃から河口付近で釣りをしたり、河川敷でキャンプをしたり、心がなごむ思い出がつまっている。
2305 ご意見なし

2306
西日本唯一高い石鎚山から出る吉野川。川の通る各地に観光名所を作り、河口にくれば海のように広い水
量豊富な吉野川、山・海・川三拍子揃った県のシンボルです。

2307 四季折々の美しい眺めに、いつも心慰められている。
2308 自然の状態の川を身近に感じられる。
2309 吉野川は時々、気分転換にバーベキューをしに行きます。
2310 我々の大切な水源として大切。
2311 やはり一番は、幼い頃からの吉野川に対して持っている愛着。具体的には水源への感謝の気持ち。
2312 早明浦ダムからうけるイメージが強い。もしなかったらどうだったのだろうと思うこともある。
2313 子供達はこの川を見ると、徳島に「会った」と思うらしいが、見る度に汚れていると思う。
2314 住民の生活に与えた利便と怖さ。

2315

飲料水・農業用水としてはもちろん、川の中には鮎・カニ・じゃこ・うなぎが居り、竹林では竹の子・竹の皮をと
り、竹かご・竹とんぼ・釣竿を造り、河原ではいたどり・つくし・しゃしゃぶその他木の実等を食べる。吉野川（自
然）の恵みである。（ひと昔前に比べるとかなり少ない）。

2316 環境を壊さないこと。
2317 いつも水を飲んだり使っているけど、ありがたいと思っている。
2318 ご意見なし
2319 プールに行っても何も生きる能力を育てられない。吉野川こそ交友・生活を身につける場。
2320 夏休みに、孫の帰省で魚釣りやバーベキューをするのが一番の楽しみだった。
2321 ご意見なし

2322
小さい時に泳いだ思い出。又冬になると西風にのって堰を流れる水の音が、うるさい程良く聞こえた記憶がな
つかしい。

2323
水不足もなく生活できるありがたさです。山々があるからきれいな水が飲めること。また、人の生活にも役立っ
ている。鮎やのり養殖など。観光。

2324 昔は藍染や産業が栄えていた。
2325 幼い頃、泳いだり魚釣りをした思い出がある。
2326 水不足を心配しなくて良い。
2327 大切な水だから、汚してほしくない。
2328 ご意見なし
2329 僕はさかなが好きなので、川をきれいにして下さい。
2330 昔（40年前）は、きれいな水が流れて川原も美しかったが、現在ではその面影もない。
2331 アユ・うなぎの量が減った。
2332 幼い頃、夏休み等毎日泳ぎに行きました。
2333 子供の頃、夏（小・中）毎日泳ぎにいきました。この時の水は、底まで見えて鏡のようでした。

2334
自分がまだ小さかった頃は、魚もよくとれていたような印象があるが、最近はめっぽう減ったという声を耳にす
る。

2335 遊んだりできる。
2336 昔は砂原が多かった。遊びが楽しかった。

2337
プールの代りに児童の水泳指導が出来た水質がなつかしい。台風のたびに稲が冠水した昔が浮かんでく
る。治水が進んだ現況は有難い。

2338 ゆっくりした流れ。子供と水遊びをした頃がなつかしい。沈下橋周辺最高。
2339 他県に行っても吉野川程豊かで美しい川はあまり見た事はありません。大切にしたいものです。

2340
明治・大正時代のたびたびの洪水により、上からの肥沃な土砂を運んでくるため現在では、県下でも屈指の
農地に感謝している。

2341 水をいっぱいくれてありがとう。
2342 ご意見なし
2343 きれいな水だから、水を飲んだり使ったりできたらいい。
2344 緑や自然にかこまれて、思い出がたくさんある。
2345 いろいろな物をもらっていると思う。
2346 ご意見なし
2347 きれいな水を流してくれて嬉しいです。
2348 偉大な恵みを受けているが、人々はそれを仇で返している（汚している）。
2349 高松の水道・・吉野川・・水の恵。観光資源・・大歩危・・清い、美しい。漁業・・鮎・・文化（食）。
2350 魚類が多くいたが、今は移入魚に占領されたように思う。
2351 野鳥天国（吉野川の干潟では）。
2352 ご意見なし
2353 ご意見なし
2354 早明浦ダムが四国の水瓶的存在。

2355
命の源は水。私たちの所は水道水として利用させてもらっている。釣りの好きな人は、だいぶ下流まで釣りに
行っているようです。

2356
昭和１０年ごろの吉野川は誠に綺麗だった。その頃、旧吉野川橋上流でカワウソが泳いでいるのを見た事が
ある。

2357 のりの網のイメージがある。漁業を一番にした。幼い頃貝堀によく行った。
2358 夏には泳ぎに行ったりします。ゴリをとってから揚げにして食べました。美味しかったです。
2359 ご意見なし
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№ ご意見・ご提案

2360 空気以外の全ての恵は吉野川から得ているような気がする。

2361
昔子供達が農業用水の流れている中で、夏水遊びをしていた頃が懐かしく思う。フナやザリガニ、ゲンゴロ
ウ、ドジョウなど色々な教育材料が沢山いた。

2362 昔は魚が多くいた。
2363 恩恵は受けてない。

2364
次第に自然が失われ、環境は悪くなってきました。昔は綺麗で水量も多く、自然そのもので泳いだり魚を獲っ
たりもした。

2365 昔は水がきれいで川の水を飲んだりよく泳いでたりした。

2366
JR線で毎日の通勤で鉄橋を渡る時、川口側の朝日の眺めは季節の移り変わりが感じる。また天気予報も出
来通勤列車での朝の憩いとなる。

2367 前は貝拾いに行った。
2368 以前は水泳の好い場所であった。農業用水の利用。
2369 水道水を飲む時、水不足を余り感じない。
2370 水がきれいで水道水が美味しい。
2371 ご意見なし

2372
太古より命の水として各種産業（農、水産、工業）を支えてきた。癒しの場として幼い頃より思い出が多く、今
なお癒し交流の場としての自然環境を保っている。

2373 子供の頃は遠足で行った。
2374 農業の水田栽培には川の水は不可欠です。
2375 ご意見なし
2376 恩恵を得るだけでなく、生命、文化の源に対して再生の手を。保全に全力を。
2377 吉野川をみているだけで、心が安らかになる。
2378 地下水の味。豊富さ。
2379 ご意見なし
2380 第十堰に小学校の頃、遠足に行った。
2381 ご意見なし
2382 ご意見なし
2383 飲料水使用。
2384 吉野川の水を飲んだり使わしてもらって、使用している。感謝してます。
2385 川の流れを見ていると心が優しくなる。
2386 子供の頃の遊び場（水泳場、釣り場）であり、良い思い出の場所である。

2387
農業、漁業、発電、水道水、色々な大きな恵を受けているが、当然のことと思っている。自然はつくる事が出
来ない、壊れると元に戻らないことに気づくべきたと思います。

2388 ご意見なし
2389 幼い頃、貝拾いをしたことが懐かしい。

2390
当然、先の間のように水道水としての大切な役割を背負っている川であるが、それ以前にまだ５年ほどしか川
と触れ合っていなが、この川がなくては淋しい思いがする。

2391 会社での工業用水を使っているのが一番大きな恵みのように思います。
2392 ご意見なし
2393 ご意見なし
2394 ご意見なし
2395 ご意見なし
2396 ご意見なし

2397
人間の生活上水に対しての関心が薄れている様になってきた。金を出せば水がいつでも出るものと思う人が
多いようだ。

2398 いつまでも清く美しい川であってもらいたい。
2399 祖谷渓はすばらしいので、観光資源としては素晴らしいと思う。
2400 ご意見なし

2401
幼い頃から変わらない自然が好きであるが、下流や上流での残念なことが気にかかる。人が生活をするため
には多少の我慢もゆづり合いも必要である。自然により近い工法での治水をすることは絶対必要。

2402 ご意見なし

2403
春から夏は支流での川遊び、魚釣りなどは故郷の一番の大きな楽しみであり、思い出である。が自然の鮎な
どの影は今は全く無く、淋しい限り。魚道の改良が望ましい。

2404 ご意見なし
2405 自然を守り、水道水、農業用水に利用する。
2406 まず農業用水・・先祖の過去を回想（労苦）。水道水・・先祖の過去を回想（労苦）。
2407 飲料水に使用。
2408 吉野川の水の恩恵が最も大きい。生活環境の変化からか、川に親しむという概念が薄れたように思う。
2409 吉野川の豊な水量が無ければ流域の人々の生活、生産、産業も成り立たない。
2410 母と一緒に行った堤。澄みきった空気を吸って母が言った「ああこんな大きな自然があるんだ」と。
2411 吉野川の水の豊かさを大切にしたい。
2412 徳島の母なる川と思っている。幼い時は神々しいと思っていた。
2413 ご意見なし

2414

特に恩恵はうけない。自然破壊が一番の打撃。清流四万十川の声を聞けば腹が立つ。清流吉野川は大川
村では見ることが出来ない。ダム以前は子供は終日色々な遊びをして楽しみました。カジカの声を聞く事も出
来ずイワツツジなどの他可愛い花を見ることが出来なくなった。

2415

うなぎなど釣りをする所。流木などが来たら県に相談してもらっている。よく散歩に行く。昔は水がきれいで子
供達がよく泳いでいた。魚も沢山獲れ、ゴリなどいました。私たちもよく泳ぎ川で遊び育ちましたので、汚れる
と気になります。今はゴリはほとんどいません、そのことは残念です。

2416 今は水がきれいですが、大きなダムはしないで欲しい。
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№ ご意見・ご提案

2417 漁業の出来る季節に対応した自然環境を守って欲しい。

2418
漁業、農業及び河川敷公園、体育広場等に最大限に利用して吉野川を生かしたいものです。特に上流の美
馬、三好郡方面で。

2419 地下水の確保。人生に悩んだ時、吉野川を眺めば心が癒される。
2420 香川用水で農業用水、水道水、工業用水等で大変恩恵を受けている。
2421 吉野川はすばらしいですね。私達の生活にはなくてはならない生活の源です。

2422
私は川の中洲善入寺島で野菜つくりをしている。とてもつくりやすく大根等とても美味しい良いものが出来、あ
りがたく思っている

2423 泳ぎに行った。洗濯に行った。
2424 小さい時池田から香川へ分水してあげたことが一番印象に残る。徳島県のやさしさを感じる。
2425 子供の頃から毎日眺めない日は無い。親しみ。川べりに行くと清流の美しさ豊かさに心がなごむ。
2426 幼い頃、家族でよくシジミ採りに行きました。今はもうほとんど採れないそうですが。
2427 いつまでも変わらない自然環境を守って欲しい。
2428 自然の象徴です。小さい時は泳ぎました。
2429 ご意見なし
2430 水の恩恵を全身に浴びた黄金の稲穂。泳いで川を渡ることを競い合った幼少の思い出。
2431 Cさん。
2432 ご意見なし

2433
直接的には水道水として利用している。全国に誇れる大河の自然環を大切にすることで、有形無形の恵が得
られるのではないか。

2434 幼い頃吉野川をたどってずっと山の方まで車で連れて行ってもらって、最終は溝だった。
2435 生活水の源としてなくてはならない川。豊な水量がなければいままでの発展は無いという気持ち。
2436 幼い頃魚釣りをしたり、泳いだり良い思い出がたくさんある。
2437 ご意見なし
2438 清い地下水。
2439 ご意見なし
2440 米作りの水や命の水でもあり、子供の頃の思い出の宝の母なる川。
2441 ご意見なし
2442 ご意見なし
2443 大好きです。
2444 ご意見なし
2445 今は何も無い、現代の子供がかわいそう。吉野川があってもなくても良い生活をしている。
2446 自然が維持され後世に伝える。
2447 いつまでも魚釣りとか泳ぎが出来るように美しい川であって欲しい。
2448 吉野川の水が無ければ徳島市民の飲料水を確保できない。
2449 給水制限等が無いので助かる。

2450
釣りを楽しんだり、家族で安らぎを得られる場所。犬を連れて散歩も楽しい（ペットも喜ぶ）。競争社会からの
一時の休息の場所。

2451 小さい頃はたくさんの種類の魚がいたがこの頃は見かけない魚がいる。やはり環境の悪化が原因か！
2452 しじみを昔取りに行った。しじみの良く取れる豊かな川。

2453
昔は数多くの魚類が自然の姿で生息していた。現在上流で（絶滅も）見られなくなった。（ヨシュウ、ジンゾク、
カナキギ、ドブロク）

2454 安心感
2455 川の浸食による美しい地形がある。多量の水資源が得られる。
2456 泳いだり石投げした良い思いでがある。舟に乗って潮干狩りをした。
2457 ご意見なし
2458 特にはないが、川が美しい事。自然が有る事。
2459 堰堤を観光資源として発展できれば良いと思う。
2460 ご意見なし
2461 農業用水、工業用水、水道水としていつも使用している。香川用水記念公園には何回かお邪魔しました。
2462 アルカリイオン水でポカリができる。
2463 ご意見なし
2464 豊かな水量と豊富な魚、鳥等。

2465
私達の生活用水としては大切な川ですが観光資源としてもこれからまだまだ発展していったらよいと思いま
す。

2466 自然、癒し、和み、景観。生活には水道発電もあるエネルギーの源、農林水産業の源。
2467 行ったことないけど、自然・環境がたくさんありそう。
2468 そばにいるだけでゆったりできる感じ。
2469 ご意見なし
2470 石投げをしている。
2471 渇水期に特に恩恵を感じている。

2472 水を香川県はいただいています。池田ダムの近くで大きくなりましたので水の恵のありがたさを感じています。
2473 よくわからない。
2474 吉野川がなくなったら、いろんなことができなくなるから、たくさんの恵をもらっている。
2475 ご意見なし
2476 自然や環境に役立っていると思う。
2477 ご意見なし
2478 想い出を作れる。
2479 ご意見なし
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2480 ご意見なし
2481 ご意見なし
2482 ご意見なし
2483 ご意見なし
2484 ご意見なし
2485 古くから親しまれている四国三郎と申されている矢張り吉野川大事に有難さ忘れる。
2486 夏の少雨には、心を痛める。
2487 自然がいっぱい。
2488 吉野川（北岸）にはなぜしじみ、うす貝がいなくなったのでしょうか。
2489 流域の農業には欠かすことのできない水源であると思います。
2490 潜水橋をなくして大きい橋をかけよう。潜水橋は危険です。

2491

飲料水として用いられている。産業（農業、工業）の発展に欠かせない。魚の棲める河（漁業）。下流の支流
は死の川となった。中喜来の可動堰の開閉を機動的に。大潮にはシオが少々入ってもよいのでは。大谷川
などは現在全く死の川となっている。吉野川の水は農業、飲料水、工業用水などを始め、私達の日常生活に
及ぼした影響は計り知れないほど大きい。この良い自然を子孫の代まで現状のまま残したい。

2492 豊な水質源。雄大で美しい自然。
2493 引き潮の時に蜆をとりに行ったが、川底の土はどぶの様に真っ黒だった。川の水もかなり汚れていると思う。
2494 昔、田宮川の水が清かった頃、フナを釣ったり、水遊びをした時を思い出す。
2495 生活に密着する２.３．４の恩恵を何時までも受けいられるようにすること。
2496 ご意見なし
2497 上流にダムが出来、地下水位が下がり、水の流れも昔より少なく、恵みは少なくなったのではないか。
2498 ご意見なし
2499 吉野川は自然と環境が綺麗です。
2500 北岸用水。香川用水。鮎釣。
2501善入寺島の農業は今後可能性を含んでいる。豊な水を送っているが、これ以上のダム建設は、いらないと思

う。水の量がかなり少なくなっている。
2502香川県へ分水している。
2503良い思い出がある。
2504豊な良質の淡水の供給源。
2505県外の人にとっては確かにすごい。でもゴミはさまにならない。吉野川のみでなく、県内の観光地のゴミは県

民として何とかしていくべき。
2506北岸用水の水で多くの田畑へ、また香川県へも送水することにより香川県民が助かっていると思う。
2507幼い頃泳いだり、魚をとったり思い出がいっぱい。
2508昔小学生頃、よくシジミをとりに来ていた。
2509吉野川が海に注ぐまでに水は生物を育み農業を支えその緑は大量の空気をつくり、洪水は肥よくな土をつく

る。フルボ酸を含んだ水は海藻を育み漁業者の生活を支えている。
2510流域に住んでいるせいもあって、生活に深く結びついて夏の鮎釣をしているときは、川幅が広いだけにゆっ

たりとした気分になれる。
2511悩み事があるとき、心を落ち着かせたいときに吉野川を眺める。
2512幼年時に水泳等、水遊びの楽しい思い出。
2513昔は観光でよく遊びに行った。今は農業用水、飲料水にも利用している。
2514関西方面からゴムボートによる下りが多くなってきている。参加者のマナーはまずまずであるが、設備投資の

少ない事業ですから、よからぬ人が集団にならなければ良いと思う。
2515 Cさん。
2516流域の自然を大切にしたいものです。人の心を癒してくれる。遠い昔の渡し船の思い出が懐かしい。
2517思い出。
2518幼い頃、泳いだり石を投げるなどした良い思い出がある。
2519昔は子供が泳いだりしてたのに、ダムが出来て全然泳げない。ダムが出来るまで吉野川の鮎が食べれたの

に今は魚がとれない。
2520土手近くの畑に菜の花が咲いている。
2521 少年の頃は水に親しみ魚釣りなどをしていたが、現在は河川敷内で耕作している。そのあたりからのイメージ

である。
2522自然を破壊しない浸水対策、補強工事。
2523人工的には絶対つくることの出来ない大きな自然。
2524広々とした豊な水と景色に癒されている。
2525徳島県の場合吉野川のお陰で渇水等もないので、断水がほとんど無いのはうれしく思う。
2526徳島の文化に欠かせない川。
2527分水、旧吉野川より水道水源にて水の恩恵は受けている。工業用水で会社に恩恵を与えている。
2528北岸用水のお陰で米つくりが出来るようになった。
2529女性と初めてデートした思い出がある。
2530大切な水を大切にする。
2531 ご意見なし
2532 ご意見なし
2533吉野川北岸用水完成占用地、耕作者には恵の水である。
2534泳いだり、蜆とりをした思い出がある。
2535 ご意見なし
2536本川発電所があるよ。
2537発電所がいくつもあり、又早明浦ダムの水を高松の人達は呑んでいるとか、それに早明浦ダムより上流は四

季を通じて風景は観光に良好。
2538 ご意見なし
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2539 ご意見なし
2540自然が美しい。発電等人工的な面もあり、共生が極端である。
2541 吉野川の豊な水は無形有形の多くの恵をもたらしている。特に香川、徳島は吉野抜きに考えられないほど

だ。それは、水道や農業用の用水としてだけでなく、文化、観光、教育などはかりきれないほどの恵だと思う。

2542小学校の時の河原での行事が思い出となっている。
2543子供の時、潮干狩り、釣り等楽しい思い出がある。
2544 ご意見なし
2545都市と比較して（例、大阪、神戸等）水道水が石井町に於いては非常に美味しく感じる。渇水があまり無いこ

と、非常にありがたいことである。
2546飲水の豊かさ、大切さを最も感じる。
2547農業をしているが、水の良い為に米がおいしい。
2548 ご意見なし
2549 Ｃさん。
2550春夏秋冬、川辺に座ると本当に心を癒してくれる。
2551透明度が高く、深いところまで澄んで底が見えていた思い出が強い。
2552 ご意見なし
2553 ご意見なし
2554吉野川に限らず、川のイメージとして農業、水道水、いやし。
2555農業用水として（北岸用水）ができ、稲作が出来やすくなった。阿波の文化は吉野川によってつくられたと思

う（三好、美馬の竹材の利用、下流の藍作等）。私にとっては吉野川は幼少時の遊び場。
2556美濃田の渕の様な公園が脇町にもほしい（川の近くで）。
2557二年前に関西から徳島の引っ越してきました。水がとても美味しいです。ご飯を炊いた時に一番美味しいと

感じました。吉野川ってすごいと思いました。
2558豊な水。仕事で大切な場所。
2559 ご意見なし
2560川をせき止めて、やはり利水に使われているのを強く感じる。
2561 今使用している水は吉野川の水だなあと再確認しました。
2562やはり飲み水という考えがうかびます。世界には生水を飲めないところも多いし日本でも都会では直接は飲

めないからです。井戸水は様々な病もおこしますが川の水は違いますね。
2563水道水をそのまま飲める水質を保つことが大切。徳島県全体の動脈。
2564大阪寝屋川在住の娘が帰郷したおり、鳴門の水はおいしいとよく話すのも吉野川のおかげ。
2565第十堰を遡上する稚鮎や農作物など生活において豊かな恵みをもたらしていると思う
2566ふるさとそのもの思い出がいっぱい。私の人生すべて吉野川と共に。
2567子供の頃母親とよくしじみ取りに行った。第十堰に夏よく行く。（涼しくて気持ちよい）
2568 いつも第十堰からの水を飲んでいる。
2569幼い頃水泳したり魚釣りしたりよく遊んだ思い出があります。
2570吉野川は大きくて大変美しい大河です。ところがそれにもましてものすごい歴史のある川です。記紀神話の

本当の舞台ということが全国的に認められたから観光客を引き寄せる、ものすごい吸引力を発揮します。徳島
県は大観光地になります。

2571阿波郡の北方の水田の水はため池の水を入れていて水争いがよく起こっていたが阿波用水で潤った。改め
て吉野川に感謝したい。

2572吉野川南岸の人々は香川県や北岸の人に比べその恩恵を受けることが少ないのではないか。これまで先人
が被ってきた被害に対し受けるものが少ないと思う。

2573 ご意見なし
2574水が清く長く水量も豊富で工業用水など多種多様に利用できる川である。
2575生活していく上で、絶対に必要な水の源であり動物も人間も自然の中に生かされているなと思わされます。

吉野川自体が県民すべての人にとってとても必要なものです。
2576自然の中で癒される。
2577幼い頃よく友達と水泳をした思い出がある。水道水に利用しているが最近はへどろができ水が汚くなっている

ように思う。
2578 ご意見なし
2579水不足の時に徳島では不自由なく利用できた。北岸用水はとても便利です。
2580幼い頃川が近くなので夏になれば泳いだりよく遊びました。
2581 子供の頃はもっと美しかったように思う。
2582幼い頃広い川だなと思っていた。
2583香川県にも水を恵んでいる。
2584小さい頃よく遊んだ。
2585 ご意見なし
2586吉野川の水あっての農業である。吉野川の水あっての水道水であり、生活である。水泳場、魚とり、漁船etc

の思い出。
2587本川村や土佐町、本山町では発電の恵みがあるが大豊町では何の恩恵にもあずからないのが残念である。

魚類も少ないし。
2588吉野川は私たちの住まいの下方にあり、生活水灌漑用水は支流の谷川の水を使用しており不自由はないが

将来は吉野川の水の恩恵を受けなければならない。県西の山間地は企業、特産物はないが三県に接し高
速道路も開通し、交通の要所であり名所旧跡も多く吉野川を観光資源として観光地としての発展が期待され
る。

2589吉野川は県民の宝であり、流域に生きる人たち、動植物の命とも見られるものです。
2590自分が２０代の時山城町のレストランで食べた鮎の食感と今食べる食感がぜんぜん違う。（天然魚）
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2591 吉野川のほとりにたたずむと風にみずみずしさを感じます。ゆったりと雄大で水量が豊富、中下流域など川
幅が広いのでまだまだ自然の水脈筋が残っています。また、畑が多いなど人との関りの深い川だということも
わかります。この風音をいつまでも伝えていけたらと思います。

2592子供の頃の遊び場としての思い出
2593用水に利用している。私は漁はしないが鮎を食べること。
2594水量が多いため水不足を感じずに安心して生活が出来ます。
2595将来においてきれいな水を飲みたい。
2596 ご意見なし
2597夏水不足による節水。水の重要性が認識させられる。吉野川の水がないと工場での生産ストップに追い込ま

れる。
2598 ご意見なし
2599幼い頃泳いだりしじみを取りに行った思い出がある。
2600食料水を恵を受けること大。洪水遺産に見られる歴史的な文化や自然、そして先人が水と戦ってきた実跡は

見事。
2601癒しと第一次産業の基礎。
2602地下水の豊富な時代の水道水。
2603 ご意見なし
2604私が小学校の時は吉野川で泳いだり魚をとったりした。また他県では断水とか毎年言われているが、徳島は

吉野川からの恩恵を受けて水道水には恵まれている。
2605死の吉野川。
2606渡し舟に乗り、畑、井石へ行くのは板の橋。大水の時は皆取りはずす。
2607おいしい水。生活上、産業、農業に欠かせない。
2608 いつも水を使っていますがそれは川の水だと思っています。小さいときは泳ぎも出来ました。
2609川岸の竹やぶ、ウグイスの声、徳島平野を潤す恵みの用水源等、きりがないです。
2610 ご意見なし
2611 いつも水を飲んだり使っている。何気なくしている。
2612幼い頃、鮎など取ったり泳いだりした思い出がある。
2613子供時代に遊んだ思いでの場所が残っている。
2614石井町出身の私。吉野川でしじみ取り、鮎釣り、菜の花に囲まれての昼寝、吉野川に映る夕陽、遠足など書

き尽せないほどたくさんのあたたかい自然との思い出があり、子供にも残したい。
2615 ご意見なし
2616 ご意見なし
2617徳島、四国を代表する川でありながら、観光資源として十分利用されていない。全国への情報発信が必要だ

と思う。同時に吉野川のイメージアップも必要。
2618徳島県民はあまりにも身近な存在である為、吉野川の良さを理解していない。ゴミなど捨てるのも川への甘え

の1つではないか。
2619育ての母。
2620 ご意見なし
2621 吉野川からの恵みは数多くの恩恵を受けている。農業、漁業は当然の事、四国香川県への分水の他、河川

流域では水道水としての命の水としても大きい恩恵を受けている。
2622 ご意見なし
2623水の豊富さ。
2624徳島県下全体の農業と切り離せない。
2625小・中学生のころ泳いだり、探検したりして楽しんだ思い出がたくさんある。
2626上流で支流含めて汚染防止対策はどのように行われているか。
2627 きれいな水という印象が強い。
2628心が癒されます。
2629 ご意見なし
2630 ご意見なし
2631 ボートで遊んでいる人がとても楽しそう。釣りしている人ゆっくり自分の余生を送っている。
2632生活に密着している。
2633夏は毎日魚をとって、川原で食べたり、水も飲んだり、泳いだりして良かった。
2634 ご意見なし
2635飲料水、農業用水等恵みは大きい。
2636 ご意見なし
2637夏になると全国で水不足で困るところがありますが、吉野川のおかげでいつでもおいしい水が飲めます。
2638 3、4、10以外1、2、7、10
2639①魚業としては鮎が取れる。②豊かな水のおかげで上板町では藍、米、野菜などを作っております。③今は

水道水ですが、その昔井戸水が美味でした。
2640自然との付合い方（意識して）。流域文化（フィールドバックして大切に）。恵みの水道水現に感謝している。
2641 ご意見なし
2642発電用。防火用水。水遊びが出来る。

１～３迄必要
2643 Ｃ。現在は川辺を履物をはかなければ砂地や川で泳ぐ事は危険物があり、嫌な思いです。
2644幼いころは川がきれいだった。泳いだりしました。良い思い出があります。
2645 ご意見なし
2646 ご意見なし
2647水道水、農業は昔からのことで現在では発電、工業用水に利用されていると思います。もっと他に多く利用さ

れるべきと思います。
2648 ご意見なし
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2649私達が日常生活を送る上でなくてはならない水を供給してくれる貴重な資源。
2650県外からの帰路、遠方から帰宅時いつも吉野川の橋と眉山を見ると安心感と安らぎを覚える。
2651 ご意見なし
2652 ご意見なし
2653 ポカリスエットに使われている。水がきれい。
2654吉野川の水は農業とかに活かされていると思う。
2655幼い頃に泳いだり、遊んだ思い出がある。
2656吉野川の水で多くのもの（畑、田、人、動物）が生かされている。
2657吉野川のお陰で水不足にならない。
2658 ポカリスエットに役立っている。徳島の水はうまい。
2659徳島の水は美味しいとよく言われる。
2660 いつも飲水、灌漑水として使っている。又幼い頃はよく泳いだり、魚を獲ったりに行った。
2661 ご意見なし
2662徳島に存在していた時に使用していた水道水は、たぶん吉野川の水だと思う。
2663吉野川は四国最大の水量豊な河川で、四国四県に恩恵を与えている。
2664 ご意見なし
2665 ご意見なし
2666 ご意見なし
2667幼い頃よく魚釣りをした事が今では忘れられない思い出になっている。
2668身近な生活の水資源として役立っている。幼少の頃より多くの思い出がある。
2669 ご意見なし
2670昔は塩水は名田橋辺りまでだった。堰はいつも水が流れていたこの流れの音が懐かしい。
2671小学校の頃の遊び場で夏はよく泳ぎに行った。また釣りもよくしたものである。
2672 ご意見なし
2673 ご意見なし
2674 ご意見なし
2675 ご意見なし
2676水があっての吉野川であって、水の管理がすべてと思う（飲料水、農業、工業用水等）。
2677四年前まで、大阪に住んでいたのでこちらの水の綺麗さ、美味しさには新鮮な感動がありました。
2678 ご意見なし
2679吉野川は私たちに生活、農業、発電等の水を運んでくれている大切な川。
2680常に身近な存在でなんとなく落ち着く所がある。
2681 流域の人々の文化を育んだのは吉野川の豊な自然です。この自然の恵によって徳島の文化が育てられたと

思う。
2682上流のダムから利水している。
2683 たくさんあります。農業をしていますから吉野川は心の故郷です。
2684全国で水不足がニュースになっても徳島は止められることが無いので困る事が無い。昔の河口の方で潮干

狩りをして楽しかった。大歩危、小歩危で吉野川に入った時とても冷たくて気持ちよかった。
2685生活、農業、工業用水とあらゆる面でお世話になっている。昔からこれは変わらない事でこれからも大事にす

る必要がある。
2686吉野川の水で徳島市の水道水をまかなっていると教えられました。
2687 ご意見なし
2688 ご意見なし
2689香川用水。
2690昔の清流が欲しいし懐かしくもあるが、ダム建設以後イメージは無い。水温が下がり真夏でも泳ぐ事も出来な

い。
2691住民が生きていく為のかけがえのない恩恵。
2692昔は船で徳島まで行ったり、藍の集散地として栄えた。
2693水の必要な事が恵まれた環境に住んでいるために忘れがちである。その事を心して大切な水を使っていきた

いと思う。
2694 ご意見なし
2695暮らしに欠かせない水の恵みをもたらし、五感をいやす自然の素晴らしさ。
2696すべての生物の営みを支えているのが川。特に吉野川は大きいので恵も大きい。
2697多忙な中でも吉野川を眺めると心が癒される。母なる大河です。
2698水道水として飲用しているので、水質が大変気にかかる。何十年か前井戸水の水位と吉野川の水位を調べ

たが、生活の基でしっかりつながっている。
2699徳島は東京、大阪に比べ水道水がおいしい、いつまでもこのようにあってほしい。
2700 あまりに多くて。
2701小学生の頃、お節句にお弁当を持っていって遊んだり、夏は水泳をしたり楽しい思い出がいっぱい。今は癒

しの場。
2702水道の水をそのまま飲むことができる。もとの水がきれいだからできること。
2703夏が来ると鮎を頂くのが楽しみです。吉野川のそばを通るとその景色に癒される。
2704美味しい水道水。
2705終戦直後、そこで得られる魚介類が蛋白源でした。質問者の考えはやはり利権がらみですね。
2706網を使った河口付近の漁がいつまでも続けられるように。
2707洪水も自然現象であるから、あるがままでいい。
2708子供の頃、水泳をしたり貝（シジミ）拾いをしたり楽しい思い出がいっぱい。
2709夏休みになると毎日泳いだり遊んだり楽しい思い出がある。毎年蛍を見ることが出来る。
2710昔は水がきれいな川で色々な遊びが出来た。ダムは無いのが良い。
2711 ご意見なし
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2712水不足の福岡や関東で生活したことからまず水の供給源としての吉野川が浮かぶ。
2713徳島の水道水は綺麗と言われている、やはり吉野川のおかげです。
2714美味しい水のありがたさに感謝。河川を美しく保ち、汚染させてはならない。
2715 ご意見なし
2716一年の約半分は高松市で居住している。香川用水の有り難味を身を持って感じる。
2717伏流水。
2718 ご意見なし
2719幼い頃岩のりをとったり土手でれんげそうや菜の花を摘んだり、大人になってからは家族で水遊びや川原で

バーベキューや花火をした思い出。悲しい時つらい時土手に座って川の流れを見ていると心が落ちついてま
た頑張ろうという気持ちになった。

2720他県に住んだときは水道料金が高かった。吉野川のお陰で水道が安く、美味しい水が飲めると思う。
2721 吉野川の水質は世界的に稀な良質であると聞いている。そんな良い水が栓を捻れば勢いよく出てくれるな

ど、こんな幸せなことはないと思い感謝している。
2722河口付近に釣りに行くけど、他の川に無いほど魚の種類が多い。
2723東京に一度出ていたが、そのとき徳島の水の美味しさに初めて気がついた。東京の水はミネラルウォーター

で無いと飲めない。
2724飲水として何気なく使っているが他県の水と比べてはるかにおいしい。
2725飲水。以前に都会でいたため特に水が美味しい。
2726吉野川で泳いだり、小魚をとり楽しい思い出とともに大洪水で怖い思いもした。
2727豊富な水が農業用水として、田畑を潤し、起伏にとんだ流れが幾多の景勝地をつくり、観光と自然の調和を

はかっている。
2728将来水不足が大問題となるときがくるように感じる。今のように水はあって当たり前でなく、大切なものであるこ

と,飲料水,灌漑用水,商工業の命だと思う。
2729水道水でもおいしい。
2730幼い頃の思い出。
2731 吉野川の近くで生まれ育って、土手や河原で遊んだり、大きくなってその恵みを直に受ける仕事について吉

野川に生かさせてもらっているような感じ。
2732毎日の生活は水質源によって成立っている。
2733四季を通した風景。魚,野鳥も多く、まだ自然がある。
2734河口付近の吉野川を一番よく目にするため、水量の豊かさを感じる。暑くなると子供と水遊びに行ったりもす

る。
2735農業を行う上で非常にありがたい存在だと思う。水がおいしい。ポカリスェットなどに使われるだけのことはあ

る。
2736麻名用水に見る豊な農業用水、第十浄水場で知られるおいしい水道水、質、量ともに永く維持しなくてはな

らない。
2737漁業は特に河口域、農業は用水をつくって田畑に水を引いており、水道水特に徳島市の場合は言わずもが

な。
2738農業用水確保や漁業の場としての吉野川。
2739幼い頃舞中島から脇町へ渡し船で渡ったときの川の広さと青く水の底がきれいに見えていた。きれいな豊な

川吉野川と思った。（山で育っていたので）。
2740小さい頃泳いだり石投げ、石集めなどをした楽しい思い出がある。
2741 ご意見なし
2742小さい頃からの思い出いっぱい。
2743昭和30年ごろはよく水泳、ウナギとり、魚釣り、シジミがよくとれていい思い出が多い。
2744 きれいな水と自然に溶け込んだ沿岸の農業など。
2745吉野川総合開発等により流域外の地区に絶大な恵みを与えている。
2746 ご意見なし
2747何気なく橋を渡っているだけ。
2748雑木など取りのけて、昔の石原にして美しい遊び場がほしい。
2749昔の吉野川は良かったが、分水やダムが出来ダメな川になり、香川県などには役に立っているが上流の人々

は悪くなりました。
2750今でも初夏には鮎をとり子供と泳いだり又秋には子供と水中生物の観察にいったりしている。台風のときも必

ず見に行く。
2751 吉野川は豊な水があるのに、それを全くアピールしていない。水不足のときも四国全体が水不足のように言

われたが、徳島は違います。工業用水などもいつも水があることをもっと示してきてもらってはどうだろうか。
2752治山、河川工事をする上に自然の大切さを忘れている感がある。例えば今までの河川環境の変化によって

治山河川工事も分かるが、その工事にデメリットが多すぎる環境への共存調和に追われている川、渓谷に住
む地域住民の誇りとして昔から自然環境を大切に守ることが重要課題と思う。

2753 ご意見なし
2754 ご意見なし
2755香川県が渇水で大変な時でも吉野川はとうとうと流れていて、徳島県にいればその大変さはわからないと思

う。
2756農業用水として、水道水として、大変恵を受けている。
2757吉野川という川を誇りに思う。水に恵まれていること。
2758空気と同じように感じている。水の大切さの認識は薄い。
2759石井町にある浄水工場を見学した際、すごく吉野川の恵を実感しました。
2760豊な水。
2761 ご意見なし
2762水道水の美味しさはピカ一と思っていたが。
2763 ご意見なし
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2764自然環境の保全。
2765 ご意見なし
2766 ご意見なし
2767上流の川岸には竹やぶが多くあって、その竹を利用して郡里では雨傘づくりが盛んであった。竹やぶがなく

なり傘作りも廃れてしまったのが残念に思われる。
2768 ご意見なし
2769川に下りて川辺の植物や水に棲む動物と触れ合うこと。
2770子供の頃、よく遊びに行ったりして良い思い出がある。
2771 広くゆったりと流れる吉野川を眺めていると心が落ち着き癒される。
2772水不足の心配もなく日々暮らせるのは、吉野川の豊かな水量のおかげだと思う。
2773 ご意見なし
2774 ご意見なし
2775生活水の確保。第一次産業の発展。
2776小、中高校の校歌を思い出す。泳いだり、魚をとって遊んだ思い出がある。大水で畑が荒れたり、墓石が倒

れたり。
2777夏になると毎日のように鮎釣に行くが、ほとんど下流からの天然魚がいないようだ。もっと天然そじょうの魚が

ほしい。
2778発電所に水がたくさん使われているのを初めて知った。工業用水にも何億トンの水が使われているとか。水を

大切にしないといけないと思った。
2779吉野川流域は良質の飲料水に恵まれ、そのうえ、農業、工業用水共に多大な恩恵を受けている。
2780水に不自由する事なく過ごせる。貴重な魚がたくさんいる。
2781 ３６５日の水そして、冬のジャコ、夏の鮎、他にも有形無形の恵を与えてくれる。
2782 ご意見なし
2783最近全国各地で渇水被害が多く発生しているが、徳島はその点では恵まれていると思う。
2784幼い頃、泳いだり、魚をとったりした思い出がある。
2785吉野川の流域で町が栄る。
2786 ご意見なし
2787 ご意見なし
2788 ご意見なし
2789 ご意見なし
2790 ご意見なし
2791 こどもの頃遠足に行ったり、シジミとりに行ったりした思い出がある。
2792水不足騒ぎの時も飲み水の心配はなかったことはありがたかった。
2793水道、発電、観光と数知れぬ恩恵を受ける吉野川のありがたさをしみじみと感じる。残念な事は分水による香

川県の無駄遣いが徳島下流の農業用水等に影響がなければ。
2794幼い頃、川で泳いだり魚介類をとったりまた、河原とか堤防でよく遊んで育った。
2795農業用水。
2796農業用水の利用に苦労した戦中戦後も足踏み式水車を使い水田を耕作した用水路より１ｍほど高いため家

族が農繁期に交代で水の確保に汗を流した吉野川の水を現在水道水として使い（カルキ、消毒）昔の様に
井戸水を飲料水として使えない不便さと水質の安全性に絶えず不安がある。水道水に炭をいれ更に浄水し
毎日使っている。川沿いの木が次第に減少し流れが複雑に変化しつつある。砂利採取の許認可等々更なる
監視等必要でないだろうか。

2797 Ｃさん。
2798水の大切さ。
2799昔は藍の栽培が盛んだった。
2800 とても身近に感じている。あって当然のように思っていたが、水不足の時にはそのありがたさを実感した。
2801 Ｃさん。
2802昔も今も地下水での農作物への利水に水道水として飲んだり使っている。小学、中学時代には泳いだり魚つ

り、石投げ等の思いが多くある場所。
2803毎日お世話になっている。
2804農業用水として。Ｃさん。
2805香川用水の恵を受けている。鮎釣りに行ったり、川原へバーベキューに行ったりとよく遊びに行く。特に香川

は遊べる川が無いので吉野川へ出かけていく。
2806幼い頃の父に連れて行ってもらった釣の思い出がある。最近は魚の数もめっきり減ったと聞くので悲しいばか

りです。
2807 ご意見なし
2808他県が水不足になったりすると、吉野川のありがたさを感じる。
2809小学校の頃に友達と座ってハンバーガーを食べた思い出の数々。
2810 ご意見なし
2811 ご意見なし
2812地下水を飲料水として使用しているため。
2813徳島県内を問わず、四国の人皆が使用している川。
2814自然の中でのキャンプはリフレッシュさせてくれる。
2815水資源の供給。
2816都市部にあての残された自然環境である。
2817犬との散歩コースとして利用している。
2818 のりの養殖、シラスウナギ漁など四季を通じて肌で感じる。第十堰からの水道水は徳島ならではの吉野川か

らの恵である。幼い頃から現在に至るまで貝採りや魚釣り等自然環境はまだまだ大丈夫。今後しっかり保全し
ていかなければならない。

2819吉野川を見ていると、広くて心が豊になる。
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№ ご意見・ご提案

2820父親から幼い頃祖父に二月頃から吉野川に放り込まれよく泳がされたと聞いている。車から見ると綺麗だが
ゴミの無い昔のイメージを思い起こせるような環境を回復して欲しい。

2821 吉野川で水泳を習い、魚を釣った。
2822幼児から川と関係して成長してきた思い出の場所。現在も農漁・工業等の発展の中心的な自然である。
2823藍染や竹細工などの文化や産業が栄えた。
2824幼い頃、魚、貝類などを取ったりした。
2825昔はしじみを取ったり、石蹴り大会をした思い出がある。
2826子供のころ台風のあとで川が増水した時、父がすくいアミで岸の方で魚を取っていた。いつもいつも行き楽し

かった。魚もおいしかった。
2827吉野川を眺めるたびに豊かな自然によって心が豊かになる。
2828今はよく堤防を通るのですが畑が目につきます。台風時大丈夫なのかなあ…って。あと、幼い頃、川原で家

族で遊んだ思い出があります。
2829冬の夜のシラスウナギ漁の風景。水道料金が他より安い（らしい）のは、元々水がきれいだから。
2830吉野川産の魚介（うなぎ、あゆ、しじみなど）がもっと市場に出回ってほしい。
2831山から養分が運ばれて海は豊かで漁業栄える。氾濫で土地は肥え農業栄える。見て心が広々とする。
2832父が魚釣りが好きで鮎などをたくさん食べた。その横でくつろいでいた思い出がある。
2833水量が豊富で河口ではゆったり流れ心が和む。
2834下手に手を加える事で吉野川が与えてくれた有形、無形のものを失いたくない。
2835水の恵み。（渇水に強い）
2836 ご意見なし
2837吉野川の水がなければ一日も暮らす事が出来ない。
2838 ご意見なし
2839 ご意見なし
2840小さい時散歩。しじみ取りなど楽しかった。
2841 時々釣りをした事がある。
2842昔は常日頃は水量が多く、透明度が良かった。アユ漁も多く楽しい思い出がある。
2843 シギ、チドリ、カモの渡りで世界とつながっている。シジミとり。小さい頃、増水したら魚をとりに親と行ってた。
2844 ご意見なし
2845豊かな自然に触れて生きて行ける喜びがある。（旅行先などから帰ってきた時に吉野川を見るとホッとする）
2846香川県の方々に分水されて川もうれしいと思う。香川県産の野菜を手にとって私もなんとなくうれしい。身近な

暮らしでは大歩危の観光目玉。舟下り一人１０００円は高いと思う。俳句をしているので風景に目が向く。
2847 ご意見なし
2848 ご意見なし
2849 ご意見なし
2850泳いだし、魚もいっぱい取った。（吉野川にはめずらしいカニがいる。地元ではドテホリといってますが、図鑑

名はノコギリガザミという日本でも非常にめずらしい。）
2851 幼い頃、生家の山から母の実家阿波町へ行く時、瀬詰の渡しで行ったこと。川の対岸まで泳いで渡ったこと。

2852農業用水に使われていた。子供頃、よく水遊びをした事。
2853田んぼを使っているので、田の水を引き入れている大事な川です。
2854上流ではダムにより、発電を行うと共に四国四県の工業用水、水道用水、農業用水を確保している。下流で

は農業のために河川敷が利用されている。
2855 ご意見なし
2856 ご意見なし
2857自然と公共工事との調和を図る。
2858 ご意見なし
2859 ご意見なし
2860車から見る朝日、夕日が美しい。
2861 ご意見なし
2862大正３年鉄道が池田まで開通したことで辻の川港は消滅したが、現在の浜町に連なって辻港町として繁栄し

ていた状況が偲ばれる。今美濃田大橋の上に立って、川上を望めば、千年以上昔東大寺の米200石を積ん
だ丸木舟が川港を出て行く姿や江戸時代の煙草や薪炭を満載した帆掛船がひしめいている辻港を出て行く
姿が思い起されます。まさに辻港は井川町の玄関だったのである。

2863 ご意見なし
2864豊富な水量で流域が潤う。TV等でよく紹介されるが流域の人達の憩いの場でもあり、生活用水又は農業用

水でうまく利用されている。
2865 いつも何気なく当然と思って水を使っている。早明浦ダムより香川用水に流れる飲料水、工業用水がよく水

枯れするのが残念。
2866香川用水の利用方法だから。
2867 ご意見なし
2868飲料水。大変うまい。吉野川源流三郎がうまい。
2869 ダムができる以前の吉野川の思い出。
2870 ご意見なし
2871 ご意見なし
2872吉野川の水は水道水、農業に大きな恵みを与えてくれている。
2873豊かな自然、県の観光資源としての吉野川に勝るものはないと思う。
2874私は、18歳まで香川県高松市で生まれ育ち、吉野川の水の恩恵を受けてきた。今は、徳島市で生活し、川

の恵み（心のいやし）を受けている。物理的な恵みより、精神的恵みを吉野川から受けている。
2875私は山村から吉野川近くに嫁に来てこんなに美しい所があるのだと感動したのを思い出し、又うす貝をよく取

りに行った。
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2876安心や安らぎを覚える。吉野川と橋、眉山の風景は古里の代表的なイメージ。
2877吉野川の自然環境が癒しの場となり、栄える川であってほしい。
2878子供の時釣りに行った。
2879清流と景観は四国の宝であり、文化でもある。吉野川の自然と環境をこのまま後世に伝えたい。
2880泳ぎを教えてくれた。
2881 川の水が絶えることなく、豊かである。小学生の頃、バーベキューや水泳を楽しんだ。大学時代、クラブ対抗

駅伝で土手を快走した。
2882 ご意見なし
2883 ご意見なし
2884水田、水道水等に使っている。
2885吉野川の水を利用した農業。吉野川に助けられて水不足にならない阿波町林地区。自然の遊びと環境に恵

まれた阿波町。（岩津橋西）
2886 ご意見なし
2887 ご意見なし
2888水道水は他県に比べてとても美味しいと思います。
2889幼い頃、親類の舟で魚釣りをして遊んだ。
2890昔は、海の魚が釣れた。
2891 広い空間があり、心の安らぎになる。
2892香川県への分水。
2893泳いだり、鮎を釣ったり、石を拾ったり、楽しい思い出ばかりです。
2894 きれいな水。所々に竹林木々があるのが良い。
2895 ご意見なし
2896藍を運んでいたなど、歴史的（文化的）イメージもあります。台風等の増水で姿を変えたりする川の大きさや、

四季の移り変わりに自然を感じます。
2897 ご意見なし
2898 ご意見なし
2899生活に必要な水が確保でき、下流における工業用水として利用され、経済効果が大きい。
2900釣りや、泳いだことがある。飲料水。
2901 ご意見なし
2902切れることなく、豊富な水で農業を支え、美味しい米が食べられる。
2903魚捕り、農業には良かったのではないか。
2904美味しい水、魚類。
2905 ご意見なし
2906他県が水不足になっても、水不足にならない豊かな水量。
2907 ご意見なし
2908 ご意見なし
2909大歩危峡の舟下りが観光名所となっているから。
2910水道水に使用しているけれども、何気なく思っている。
2911 幼い頃、泳いだり、キャンプをした思い出がある。
2912 ご意見なし
2913 ゆったり流れる水の雄大さに、しばし心を落ち着かせる。
2914 ご意見なし
2915自然と人工的に施工された構造物との調和により、生活に必要な水源の確保と自然の保護により、癒しの環

境が保たれていることが、何よりの恵みと思います。
2916小学生の頃、泳いだり、魚釣りをしたり、竹やぶくぐりをしたり、堤防で草すべりをして遊んだこと。
2917 ご意見なし
2918 いろいろな思い出。
2919 ご意見なし
2920 ご意見なし
2921 キャンプなどでよくお世話になった折、魚を手づかみできたという思い出がある。
2922 まだまだ吉野川の知らない所がたくさんあると思う。もっと勉強をして訪ねてみたい。
2923川の水を水道水に使っている所もあるようです。幼い頃、川で一日泳いで真っ黒になった思い出があります。

しかし、今は川で遊ぶ子供が少ない。一寸寂しい感。

2924子供の頃は、よく川へ行って遊びました。泳いだり、石投げしたり、ドジョウを手づかみで捕まえたり、釣りつけ
でウナギが上がった時はとてもうれしかったです。

2925 ご意見なし
2926早明浦ダム。住民の飲水。香川、徳島、愛媛への分水。ダムの水力発電。
2927豊かで美しい貴重な自然がたくさん残っていると思います。昔、遠足で第十浄水場に見学に行ったり、第十

堰を見たりした思い出もあります。
2928昔は魚もたくさん捕れたようです。
2929若者がボート下りに来てくれることで、後々思い出の場所となってくれるでしょう。若者が楽しんでくれる場と

なっていることは、何より嬉しい。
2930子供の頃は、川がプールでした。夏になると、毎日のように川につかっていました。
2931青春永遠の思い出。
2932自然が多く残されており、観光資源の役目をしていると思う。都会にはない空間である。
2933子供の頃は、毎日のように魚釣りをしました。
2934池田ダムなどで、河口より魚道が十分でなく、鮎などが上流部まで遡上率が少ない。
2935 ご意見なし
2936飲料用と観光と自然を生かす工夫をしたらどうか。
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2937特に恵みは感じない。
2938車に乗った時に眺める程度。
2939 ご意見なし
2940自然が多い。自然のままの河川。
2941 心が落ち着く。
2942子供の頃の水遊び、魚取り、竹細工（水鉄砲）、ちゃんばらの竹による刃、等思い出はいっぱい。
2943池田ダムができ、地下水低下はあるが、清流といえる、飲料水の恵みを感じる。又、四国三郎で台風時に大

暴れはするが、上流から豊かな恵みにより、河川内の田畑地（善入寺島等）は活性されている。
2944吉野川の大きな恵みも無智な多くの人々の勝手し放題にしておくと、次第に少なくなり荒れてしまいます。こ

の恵みを失わぬように、益々大きくする為には私達の知恵と努力と協力が必要です。其の為には（良い吉野
川作り）皆様の適切で大きな御尽力にまつ所極めて大であります。どうか大いに頑張ってください。

2945 ダムでなく植林で治水を。
2946 ご意見なし
2947香川用水。北岸農業用水。工業用水。早明浦ダム。
2948地区によって選び方が異なると思いますが、私は子供の時から釣りが大好きで生きがいです。大自然の中で

楽しみにしています。おかげで海魚はあまり買わず、家計の足しになっています。
2949各家庭からの汚水。（リサイクル法は守られていない）山間地は電化製品や有害なものを川近くに埋めてい

る。
2950 ご意見なし
2951 自然の水の流れと、環境サイクルから農林産物に恩恵を受けている。
2952川、水等の源風景です。
2953 ご意見なし
2954子供達と散歩やキャッチボールを行った思い出。飲料水として使用しているのでいつまでも「綺麗」であること

が重要。
2955古くから農業や飲料水として利用され親しまれてきた川であり、これからもずっと変わらずにいて欲しいと思い

ます。
2956都会へ行って帰ってくるとお水が美味しい。
2957水ききんのない安心した潤いのある生活を営める。
2958水の流れは心を癒します。上下水とも恩恵を受けているのですが、早く下水を完備したいですね。この水が

枯れたら（汚れたら）徳島県自体が完全アウトですね。
2959吉野川の水がきれいで自然が良い
2960 ご意見なし
2961 心の落ち着きを与えてくれる。徳島に戻ると待ってくれているという感じ。
2962 ご意見なし
2963四季の恵みを提供してくれる吉野川でありたい。
2964家庭の水道水に使用している。
2965 ご意見なし
2966工業用水などにも利用されているのでしょうか　イメージとしては自然に関連したものが思い浮かぶ
2967豊富な水量を保つこと
2968水道水の使用をしているので皆が気を配り大切にしたい
2969 ポカリスエットの原料だ　鮎がうまい
2970小さい時魚をとったり泳いだり自然の恵み
2971 農業にはきれいな多くの水が不可欠です。人間は自然の水も汚さないよう努力しなければならないと思う
2972 ご意見なし
2973 ご意見なし
2974 ご意見なし
2975水田のために利用できる水が豊富、また、豊かな水を飲み水にも出来る。子供たちが遊べる自然がある
2976 ご意見なし
2977山間部の地域では観光資源であり、この景観は地域住民の精神面にも影響し、住民は勤勉で情緒も豊かで

あり、健康にも恵まれている。
2978吉野川のおかげで豊かな農業が出来ています
2979吉野川があるため徳島市民の住民は節水の体験はほぼ無い。又市内では自然が少なくなってきているが、

吉野川に行くと自然に接することができる。
2980 ご意見なし
2981 吉野川からの恵みを得るためには安全安心がまず基本と考えます。その上にたって現環境保全を守ることが

大切と思う。
2982 ご意見なし
2983昔の吉野川のイメージは汚いと思った。今はものすごく美しいと感じるこのごろです。川の雄大さには感心し

ます
2984石投げも泳いだりもしたが何よりも魚がよかった。
2985吉野川の豊かな水で私たちは水に困ることはないなと思います。また小さな頃堤防でつくしを採ったり浅い水

のところで小魚をとったりしました。
2986 ご意見なし
2987普段何も考えずに使っている生活に欠かせない水は吉野川から与えられているものですね。堤防に腰を下

ろして眺める夕焼け時の吉野川はとてもきれいで何時間も友達とおしゃべりをした思い出がある。大切な川で
すね。

2988吉野川流域には全国でも有数の文化、産業が息づいている。
2989 ご意見なし
2990吉野川は川魚の多いところ
2991 いつも水流が多いのに大切さを忘れている。
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2992生活に欠かせない水道水、植物にあたえる農用水。川の近くで育ち川遊びで体力を養ったことまた、魚取
り、川で泳ぐ、池田ダム関係での田地の交渉ごと等の思い出。竹やぶの中での竹の皮拾い、竹伐の切り出し
売りの思い出。

2993 ご意見なし
2994鮎が取れなくなった。
2995 ご意見なし
2996吉野川は生活上なくてはならない。
2997生命の元をもらってきた。
2998昔は泳ぐ場所があったが今はない。
2999経済的方面よりの考察に偏っていますが左の様です
3000 きれいな川を見ているだけで気持ちがよい。
3001 昔は川に泳ぎにいったりしてよく遊んだけれど今は汚くて泳ぐことも出来ない。
3002 日頃の生活が山間部なので吉野川の雄大な流れを見ると心がなごむ。

3003

①断水の無い徳島は吉野川の良質の水の豊富さで、人の健康命を支えられている。②吉野川を見るとホッと
する。何か慈しみ、安心・和みを感じる。幼時期に三段重に母がご馳走をつくり、家族で夏の夕方河川敷で
月見に行ったこと他を思い出します。③変化のある流域を見ると言葉や絵や写真とか芸術表現への心の扉を
ノックされる。美しさだけでなく、吉野川のもつ自然のなにか迫力を感じる。人工的でないこれは２１世紀への
文化の進展他、観光産業資源として、このかけがえの無い吉野川を生き生き感じる広がりを考えたい。

3004
学生時代を含め１２年ほど県外で生活したが、帰省して吉野川をわたるとき、故郷に帰ってきた事を強く実感
した。

3005 都会で１５年住みユーターンしました。水道の水の美味しい事本当に吉野川は一生守りたい。

3006
私の家から吉野川へは徒歩一分。毎日吉野川を見ています。川へ行けば楽しい事がある。なぜか石投げを
いつもしている。鮎釣りは３５年、本当に自然に恵まれた素晴らしい環境だと思う。

3007 北岸用水が出来て田の水が入れやすくなった。小さい頃夏にはいつも遊んだ思い出が。魚つり。
3008 清い流れと初夏から夏は鮎釣り盛んで、沿岸には鮎専門に料理する店もあり天然の鮎を賞味できる。
3009 堤防、河川を利用して毎日犬の散歩をしている。

3010

吉野川からの水道水は大都市地域に比べ絶対的に美味しいと思います。今市販されている“水”に劣らない
とも思う。徳島の人々はその事を改めて恵みとして受け止めなけらばならないとも思う。しかし、徳島市内の水
道水より阿南の水道水の方が格段に美味しいのはなぜなのでしょうか。

3011
家から吉野川を眺められる位置にあり、子供の頃は泳ぎ、おぼれそうになった事もあるが、綺麗でよどみゴミ
を見たことがなく思い出がいっぱい。

3012
１．鮎は少なくなり、川も汚れてきたけどやはり鮎無しではいられない。２．香川北岸、その他農業用水なしで
は農業振興なし。３．かつての清い吉野川の思い出は永遠である。

3013
干ばつの時でも水には不自由をしていない。毎年美味しい鮎が食べれています。北岸、南岸共に交通路に
させてもらっています。

3014 よく水遊びをした。魚つりなど思い出多い。農業用水にも恩恵にあづかり生活に役にたつ。
3015 水の恩恵。

3016

徳島は全国的にも水道料金が安く美味しい水が蛇口から手に入れられることはとても良い環境といえるでしょ
う。川の流れを見ているだけで、また川辺へ行って遊ぶ事で気持ちがリフレッシュされます。そして側にあるか
らこそ気づきにくいと思うのです。川の恵を忘れているのではないかとも思います。川魚や海苔やシジミは私
たちの食生活を潤してくれています。水に困る事もほとんど無いのですから。

3017 夏から秋にかけて鮎を昔は食べていた。
3018 ご意見なし
3019 海や川に昔はたくさんアサリ、シジミが捕れたが吉野川は綺麗なのでシジミが捕れる。
3020 子供の頃からよく川原へ遠足に行った。
3021 子供の頃からの水泳場所。

3022
２年前に高知市から転勤をしてきたのですが、水が美味しいのにびっくりしたのと上流域の住民が水を大切
にしているのに２度びっくりしました。（下流域の住民は大切にする気持ちは薄い。）

3023 昔は物流路。今は下流住民の生命の水。
3024 漁業の規則に縛られ、自由に川で家族で遊べなくなった。
3025 ダムの分水と発電。

3026

１．私たちは毎日吉野川の水を飲料水として生活をしている。２．吉野川の豊富な水を使用してダムを起こ
し、発電や工業用水として重要な働きをしている。３．江戸、明治、大正にかけて吉野川沿岸では藍、竹の産
業が栄えて全国に出荷し、商業発展につくした。

3027
「こんにゃく橋」の上から澄みきった水に飛び込んで泳いだり、水遊びをしながらシジミ捕りをしたこと。少し足
を伸ばし大川（吉野川の本流）のほうへ行き、青ノリやカキをとってその場で食べた事等。

3028 幼い頃、泳いだりした（上流で）。
3029 豊な水。文化の起源。楽しい思い出もいっぱい。（川原のネコヤナギ、シャシャブ、竹の子等。）

3030
飲料水、工業用水等で豊富な水量により渇水時でも断水になることがほとんど無い。又、職漁者はのりの養
殖、遊漁者は釣りなど楽しみの場となっている。

3031 ご意見なし

3032
１．生活水として利用し、冬期でも渇水しない。２．幼、少年期に泳いだり、魚釣を楽しんだ。板野用水開設に
ともなう稲作の普及。鮎を中心とした魚類が多い。

3033 昔から棲んでいた魚を多くして、外国産の（ニゴイ、ブラックバス）を退治して欲しいと思う。

3034
実家が吉野川の近くなので、小さい頃よく堤防で遊んだり釣りをしている人を眺めたりしていた思い出がいっ
ぱいあります。

3035 いつも水を飲んだり、使っているけど何気なくしてる。
3036 なし
3037 ご意見なし
3038 子供をつれて石投げなどをした。
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3039

日頃生活をしている中で吉野川から恩恵を受けていると感じられるのは、水道水など利水の面のみですが、
古代文明が大河の近くで生まれたように吉野川が徳島県の文化に大きな影響を与えている事は言うまでもあ
りません。そのため、文化という面での恩恵も大きいと思います。

3040 鮎が美味しい。夕方の風景は綺麗（天気の良い日に限る）。
3041 灌漑。飲料水。
3042 ご意見なし
3043 豊富な水量で渇水もなく快適な生活が出来る（大変ありがたい）。
3044 霧が出来、お茶の栽培に良い。

3045
吉野川の水で私たちは今も昔も恩恵を受け、又、色々な文化が実り生まれそして、自然な環境で心豊かに
育ったと思います。人々はそれが解っていないかもしれないが、川を眺めて育った者は心豊であると思う。

3046 生き物にとって、空気と水は恵みそのものである。

3047
都会に住む県人が徳島の水は美味しいといつも言われます。難しいでしょうが、自然環境を保存し、皆で吉
野川を守りたいと考えますが。

3048 ご意見なし
3049 遠くに行っても帰ってきても吉野川を見ればホッとする。
3050 ご意見なし
3051 工業用水として使われ、そのために川の流れも変えている。
3052 小学生時代によく河原でキャンプやバーベキューをしてた思い出があります。
3053 ご意見なし
3054 ご意見なし
3055 特になし
3056 水道水が吉野川から出ていることを意識したことがなかった。
3057 水道水、農業用水として広く利用され自然の大きさが感じられる。
3058 ご意見なし
3059 ご意見なし
3060 現在も楽しみとしての釣りに行くし、平常とは違うストレス解消の場である。

3061
吉野川のお陰で水が豊かに使えて感謝している。汚水や工業排水で川が汚染されないよう国、県で守って
いただきたい。

3062 ご意見なし
3063 下流地域の工業地帯では欠かす事の出来ない吉野川と思う。
3064 ご意見なし
3065 ご意見なし
3066 川があることによって断水が無い。校歌に必ず吉野川の情景が入っていた。
3067 幼い頃から現在まで色々な思い出がある。
3068 ご意見なし
3069 ５０年地下水を飲んでいます。
3070 農作物も含め多くの植物が見られ、その変化を楽しめることが一番の恵みだと思う。
3071 吉野川を利用した水運と半田そうめんが江戸時代から深い関わりがある。

3072

吉野川流域住民の飲料水は山より流れでる谷水だけでは不足するので特に夏期には、吉野川の水を水源
地に導入して消毒して飲料水としている町村が多い。稲作期の水と吉野川より導入して利用している町村が
多い。

3073 ご意見なし

3074
昔は洪水等により上流の肥よくな土を運んできたらしいが、現在ではあまりない。ダムにより夏の渇水が減っ
たが、塩分濃度が上がった。これ以上工業排水などの利水の為の取水は控えるべきだろうと思う。

3075 台風や長雨のときも又干天のときも大きく変わらぬ安定した美しい川に人工の技術を施してもらいたい。

3076
今まで生活してきた水としてかけがえのないものである。また、川魚（鮎、ハエ、アマゴ等）の漁場として毎年
恩恵を受けている。

3077
吉野川本流のみならず支流を含めた広範囲に昔から現在にいたるまで農業を支えている。昔は交通の大動
脈でもあった。この川があるために本県はほぼ飲料水が不足することもない。美しい自然は天与の宝である。

3078 魚や鳥獣が住み、豊かな水に恵まれ生活できる事。

3079
私たちの子供たちはプールがなかったので川に泳ぎに行き、父兄が当番で子供たちを見守っていたのが懐
かしく思います。川底が見え、小さい魚が嬉しそうに泳いでいるがそれは昔の夢。

3080
川下り船やトロッコ列車等、観光的にも親しまれていると思う。最近まで地下水を使っていたし、現在は水道
に切り替えたが、いずれも吉野川の恵みだ。

3081 ご意見なし

3082
古来より吉野川の水で田畑を耕し、魚を獲り、飲み水として人々の命をつなぎ、育んできた川とその風景の中
で人は暮らしてきた。

3083 ご意見なし
3084 常時安心して水道を利用できる。
3085 香川用水からの水を受けて農業が出来ている。
3086 香川用水を通じて豊かな農業用水を得ている。
3087 ご意見なし
3088 豊かな自然。癒し効果があるなど。
3089 香川用水により水を分けてもらっているので感謝している。
3090 川で泳げる。水がそのまま飲める。
3091 ご意見なし
3092 香川用水による農業用水、工業用水、水道用水。全てに生活の基盤になっている。

3093
実家が農家のため水には特別な思いがあって、作物が成長するには非常に大切なものであります。そういっ
たことから吉野川は私にとって密着した感じがあります。
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3094 若い頃、キャンプを何度もして泳いだり鮎釣りをした思い出がある。
3095 ご意見なし
3096 生活に欠かせない水資源として重要な川である。
3097 香川県の水不足解消に大きな役割を果たしている。夏の水のけんかがなくなったとか。
3098 ご意見なし
3099 県を越えて他県に恵みの水を分けている人間の心情。今の時代だからこそ尚更に感慨深いものがある。
3100 ご意見なし
3101 水源として活躍していると思う。
3102 ご意見なし
3103 ご意見なし
3104 香川用水。
3105 ご意見なし
3106 香川県民は吉野川のおかげで暮らしていけています。感謝しています。
3107 ご意見なし
3108 ご意見なし
3109 ご意見なし
3110 香川用水
3111 ご意見なし
3112 ご意見なし
3113 水の恩恵
3114 香川用水の恩恵を受けている。
3115 ご意見なし
3116 ご意見なし
3117 ご意見なし
3118 渇水時の香川用水からの多大な恩恵
3119 香川用水として欠くことのできない恩恵を受けている。
3120 ご意見なし
3121 ご意見なし
3122 鮎とり

3123
私の人生の中に吉野川の風景は空気のようにそこに当たり前にあって、なくてはならない存在です。この自
然と風景は次の世代にも絶対受け継いでいく責任もあると思う。

3124 幼い頃泳いだり遊んだり「メダカ」を取った。最近では都会へいくたび「水のおいしさ」を感じている。
3125 ご意見なし
3126 人間の生活に必要なものを先に考えるべきで、文化、観光、自然環境などはその次である。
3127 豊富な水。豊かな土。広々として時に眺めたら気持ちが良い
3129 ご意見なし

3130
すぐそばに早明浦ダムがあり、発電のイメージがとても強い。ダム建設による水没地域も近くにあり、下流の人
達にはそのことも忘れて欲しくないです。

3131 阿波の文化、昔のままの吉野川の姿を壊さないでほしい。
3132 ご意見なし

3133
農業、飲料水源で枯水がない命の川。一度自然を壊すと返ってこない。自然の川を大切に守らなければい
けない。

3134
小さい頃は泳いだり魚をとったり、川が遊びの中心でした。以前は谷水、池を利用した農業でしたが、今は吉
野川より自然流水により農業が営まれている。

3135 ご意見なし
3136 私の家は堤防のすぐ横で家に庭はありませんが、吉野川も堤防もその奥の山も私の家の大切な借景です。
3137 飲水とかに今までに困ったことは無い。（長期間の雨不足でも。）

3138
悠久の大河で豊なるも上流からのゴミには艶消しだ。漁協員が権利を振りかざし自分の河のように行動する
のは腹立たしい。皆の河。国民の河である。

3139
北岸用水で農業に利用していて、また町水道に利用している。善入寺を利用して農業をしているので恵まれ
て必要である。

3140 子供時代に近くで育ったので思い出が深い。
3141 ご意見なし
3142 もっと地域の住民が協力して掃除。
3143 魚がたくさんいる場所である。「釣り」が出来る場所。
3144 洪水もあるが恩恵の方が多いのだろう（河川一般のイメージ）。
3145 今でも実家は吉野川の水道水なので夏は冷たく水も美味しい。
3146 自然の恵み。
3147 上流は観光客も多いが下流は一級河川とはいえないほど汚れている。
3148 子供のころから貝をとったりした思い出。清い水を利用した地場産業。
3149 渇水時によく耳にする。
3150 ご意見なし

3151
今の吉野川は遊べない川になってしまった。私の子供の頃は教育、リクレーションの場でもあった。今の子供
に川の思い出があるか。

3152 ご意見なし
3153 小学生の頃、吉野川で泳いだり、散歩に行ったことを思い出します。
3154 夏にはよく、吉野川で遊んでいますが、水が汚く思う。
3155 ダム及びダム湖周辺の観光。
3156 シジミ、魚、海苔と、自然の恵。いつまでも美しい水。公害のない。
3157 ご意見なし
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3158
川にスイカやトマトをつけておいて、泳いだ後でみんなで食べたりした。そんな時代はもう来ないんだろうなと
思うと悲しくなる。

3159 水資源。幼い思い出。
3160 ご意見なし
3161 ご意見なし
3162 やはり生活に欠かせない水道水のもととして大切である。
3163 徳島平野の農業に欠かせない。瀬戸内側への分水は大変な恵みである。
3164 豊な水に恵まれているのは吉野川のおかげだと何時も思っています。幼い頃は良く遊びました。
3165 景色の良いところがある。水がうまい。
3166 川にいそしむ自然のある川。
3167 水道水と言えば吉野川の水を飲んでいると言う感覚。故郷。
3168 吉野川をみているといつも心が癒されます。
3169 ご意見なし
3170 Cさん。
3171 小学生の頃水泳に行って水の中で目をあけたら石がキラキラ光りとても美しい情景でした。
3172 ご意見なし
3173 吉野川は心の故郷と言う印象が強い。
3174 ご意見なし
3175 私たちの町では夏の鮎漁だけだと思います。これもダムが出来てめっきり取れる量が少なくなっています。
3176 普段何気なく使用しているが、水の大切さと感じさせる
3177 幼い頃の思い出である

3178
楽しい思い出を与えて下さる川それが吉野川で、徳島県民一人一人に喜びを与えて下さる川。悲しみを癒し
て下されるのも吉野川である。

3179 山からのきれいな水で飲料水などに使っています。
3180 大歩危、小歩危付近は観光資源として残しておいて欲しい。

3181

昔の川からもらった全ての物が思い出としてある。川柳、ホタル、ゴリ、青い水、コケですべる小石、石に突き
当たり白い泡を作って流れる水、逆らっての泳ぎ。泳ぎ始め、深いところにいるエンコウ、盆の三日間は絶対
川に行かなかったこと、父が注意してくれた川の怖さ、自動車のチューブ、弟、つりつけ、うなぎとり、ゴリすく
い、池作り。わが子についていった盛夏の毎日の川通い、釣り、ゴリ、ミズカマキリ、ブッタイ、カヌー、水泳道
具一式、最後のかんとくの日。

3182 幼い頃泳いだり魚をとったりしたこと。

3183
農業は人間の生活の基本となる産業。それを支えている。広大な川岸に立つとほっとします。たくさんの生物
を育て、たゆまず自然環境を造成している。

10001 鮎喰川で釣りをしたり、泳いだりよくした。小さい頃は鮎喰川を吉野川と思っていた。
10002 すじ青海苔、しじみ、かき、さかななどの自然の恵み

10003

長年、県外に住んでみて初めて気づきました。飲み水としては、甘くてやわらかい、おいしい水です。体に
とっては、アトピーのひとが源流地で一週間保養をすれば治るそうです。川を治めてばかりいると、氾濫に
よって栄えていた藍やれんこんやさつまいもなどの砂地に育つ特産品が危機に面すのでは？と心配です。

10004 ご意見なし
10005 ご意見なし
10006 ご意見なし

10007
　以前，大阪の朝日放送の人気番組『探偵ナイトスク－プ』で，紀伊水という道に生息するエイが，産卵の為
に名田橋あたりまで吉野川を遡っていくことを番組で知って驚いた。

10008 小さい頃は夏休みには毎日川で遊んだ思い出がある
10009 小さい時から水遊びや魚釣りの思い出
10010 ご意見なし

10011
子供の頃から、常に生活の中に吉野川がありました。あまりに身近すぎて吉野川の良さがみえてませんでし
たが、他県に行ったり暮らしたりする中でこんなに素晴らしい川が身近にあったのだと思い知りました。

10012 地元で吉野川を見てると，心がなごむが，大きすぎて農業や水道の水が供給されていることがわかりにくい．

10013
川が好きだから、趣味の釣りでいきます。コンクリートの壁ばっかりです。自然の石畳に近い府に気のような工
法に帰しづくりをお願いします。

10014 川の流れを眺めていると気持ちが大きくなる。物質的な恵みだけでは決してない。
10015 利水の為にも早く第十堰の完成を！

10016

鳴門市に住んでいる者ですが，5~6年前から，急に水道水の水質が悪くなって来たようにおもいます。事実，
これは自分が経験した事なんですが，熱帯魚を飼育していて分かったんですが，極端に水質の悪化が進ん
でいるように思えます。これは，私だけの意見でなくほかの飼育者も同感だと言っています。どういう事が原因
かは分かりませんが，事実です。とても怖い事だと思って，家に浄水器をつけました。将来の事を思うととても
心配になります。吉野川はそんなに水質が悪化しているのでしょうか?本当に心配しております。

10017
香川県出身の私にとっては吉野川は水源地であり生活してゆくために必要な川であると思う。このため、水道
や、分水と言う言葉は吉野川と切手も切り離せない存在である。

10018 季節を感じたり、故郷を感じる、景観が変わらない事での安心感
10019 都市を流れているのに，自然が多く残り，魚類も豊富に生息している．

10020

子供の頃の遠足，潮干狩りなんかよく覚えています．いい想い出です．吉野川みたいな川がどこにでもあると
思っていたら，徳島を離れたら無いんです．寂しいです．だから，大事にしてほしいです．私の実家のある鳴
門は吉野川から分水された水を水道水として使っていますが，堰の問題などで今後どうなるか心配です．

10021
渇水で取水制限などがテレビなどで報道されると四国には吉野川みたいな大きな川があるから私たちは助
かっているんだなと思います。

10022 藍染めの藍は吉野川の豊かさを代表するものである。加川への分水もその一つである。
10023 堤防から見る河の景色はずーっと見ていたいような気持ちになってくる
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Ｑ８．吉野川の恵みは？具体的にはどのようなことですか。
№ ご意見・ご提案

10024
上流で、ラフティングをしたことがあります。カヌーもトライしてみたいです。観光資源として上手に利用すれ
ば、地元が潤うと思います。

10025 東京に住んだ頃　徳島の水のおいしさに　気づきました。
10026 遊泳禁止がいけない
10027 吉野川があるから隣の香川が渇水の時でも渇水にはならずにすんでいる。豊かな恵みがある川。

10028

香川分水について、香川県民は高い金を払って水を買ってやっていると聞いた。それなら、もう少し大きいト
ンネルを作り、洪水も一気に送って欲しい。　ウインドサーフィン、水泳、水上バイク、釣り、バーベキュー等い
ろんな遊びに。

10029 徳島県にとって大切な生活用水であり、農業用水でもあるし自然と調和するところ。
10030 水がおいしい
10031 豊富な水量をイメージする。森林から徐々に川に流れ出てくる水の事を思う。
10032 飲み水がまずくない．流域独特の文化が繁栄していた．イメージだけど，自然が豊かな気がする．
10033 一日の疲れをいやしてくれるお風呂に入っているとき。

10034
若いときは川で泳いだり魚釣りをしていました。背方などで鮎のチョンガケをしていると箱眼鏡を通して水中の
魚や川底がとても美しかったです。足下にはすね毛をこぶりに小魚がまつわりついてきた物です。

10035
子供のころは、しじみがいっぱい取れて泳げて楽しかったです。今では、しじみも減っているし汚れていて残
念です。

10036
小学校の頃、住んでいた場所の近くにある発電所に見学に行ったとき吉野川の水を使って発電を行っている
ことを知った。こんな所でも吉野川の恩恵を受けているんだなと思った。

10037 Ａさんと同じ

10038

「四国三郎」の荒々しい隠れ名があり、流域の人々は治水事業に力を注いで来たが、反面、自然の雄大さ、
力強さに対して、人は神や自然を畏怖してきました。人を謙虚にもさせてくれるものを治めることができるよう
になってきて、吉野川の氾濫がなくなって来た今、人は謙虚さや優しさを忘れかけているのではないかと、吉
野川が徳島の人々に語っているようにも感じます。

10039 ご意見なし
10040 川で漁業をしているのを見るのは徳島県にきて初めてでした。

10041

・ホテルの洗面所からおいしい水が飲めるところは、全国でも少ないのではないでしょうか。・日々何気なく水
を使っていますが、大雨が降っている時や早明浦ダムの貯水量が少なくなっている時には、たくさん水を使う
と川に悪いなぁと思ったりします。・夏、川を流れる水の音を聞いているときは、川の恵みをもらっているような
幸せを感じます。

10042 吉野川のおかけで、断水になったことがないと思う。
10043 香川県などに分水し四国のためになっている。

10044
　一番，私たちの生活に密着しているのは水道用水。法的には川の水じゃないけど地下水も大半は吉野川
の水とも言えると思う。　でも，あまりに使いすぎて，吉野川をみんなでいじめているとも言えると思う。

10045 ふるさと自然の雄大さ、怖さを教えてくれる。
10046 吉野川がそこにあること自体がありがたいものだと思う
10047 いくら他の県が水不足になっても、水には困らないところ。
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